
ПРОЕКТ Потребители 
смогут подавать 
коллективные иски

Судимся заодно

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству 
и законодательству рекомендовал принять во втором 
чтении законопроект о групповых исках. Пострадав-
шие граждане смогут объединяться и подавать один 
иск на всех.

Допустим, некая фирма задержала всем своим со-
трудникам зарплату. Или заставила людей бесплатно 
трудиться сверхурочно. Сотрудникам не придется су-
диться по отдельности,  достаточно будет подать один 
коллективный иск. 

Ответчиками по групповым искам могут стать бан-
ки, страховые компании, управляющие компании и 
прочие, в общем любые организации, способные нару-
шить права массы граждан.

Законопроект, внесенный в Госдуму правительством 
России, вводит новый правовой институт в Граждан-
ский процессуальный кодекс. Сегодня коллективные 
иски предусмотрены в Кодексе административного су-
допроизводства, регулирующем процедуру рассмотре-
ния споров граждан с государственными организация-
ми, а также в Арбитражном процессуальном кодексе. 
Однако в ГПК на этот счет пока еще пробел, и целый 
массив споров выпадает из зоны действия групповых 
исков. Очень скоро все будет исправлено. 

Любопытный момент: набирать состав для 
группового иска можно будет по объявлению 
в Сети. 

КОШЕЛЕК Загородные 
дома в регионах 
продолжают дешеветь

Сколько стоит 
дача?

Дачные участки в 46 регионах страны стали доступнее 
для покупки. По сравнению с  маем прошлого года за-
городная недвижимость  подешевела в среднем на во-
семь процентов. К такому выводу пришли специали-
сты портала «Мир квартир».  Корреспонденты «РГ» 
провели собственный анализ и выяснили реальную 
картину на местах. Показания совпали не везде.

Рассматривались щитовые домики на шести сотках, 
деревенские дома и коттеджи. Наиболее доступными 
они оказались в Ивановской области. Такая покупка 
обойдется в 427 тысяч рублей. Дачи в Иванове упали в 
цене на 14,6 процента, с оценкой согласны и местные 
риелторы.

В этом регионе, как и во Владимирской области, 
вдоль дорог можно встретить множество брошенных 
участков. Полуразрушенные домики зияют пустыми 
глазницами окон даже в таких престижных местах, как 
Плес. 

Как рассказала «Российской газете» эксперт агент-
ства недвижимости «Усадьба» Надежда Тихомирова, 
то же самое наблюдается в Костромской области. 
Как рассказала Надежда Тихомирова, недавно в Не-
рехтском районе прекрасная дача с шикарным домом 
«ушла» всего за 200 тысяч рублей. «Сейчас во-
прос «выживания огородом» уже не актуален, 
— уверена она. 

Французский эксперт  
Жак Сапир рассказал «РГ» 
о предстоящих выборах  
в Европарламент и объя-
снил причины тупика,   
в котором оказался 
Евросоюз

ЧП В Италии перевернулся 
автобус с россиянами 

Пострадали

Нива Миракян, «Российская газета», Рим 

Работавшая гидом 40-летняя россиянка погибла в ДТП 
с перевернувшимся туристическим автобусом в ита-
льянской провинции Сиена (область Тоскана). От двух 
до трех десятков человек госпитализированы в мест-
ные больницы. Детей среди них нет. Всего в автобусе 
находились около 60 туристов из стран Восточной Ев-
ропы, в том числе из России.

Как пояснил «РГ» источник в департаменте гра-
жданской защиты и обороны Италии, «погибшая 
женщина — россиянка, среди пострадавших были 
идентифицированы также несколько русскоязычных 
туристов: один армянин, один грузин, один молдава-
нин и один гражданин Израиля». В посольстве Рос-
сии в Италии подтвердили гибель россиянки, однако 
не стали разглашать ее имя. В диппредставительстве 
также сообщили о том, что в результате происшест-
вия травмы разной степени тяжести получили 19 
россиян. Пострадавшие были направлены в две боль-
ницы Сиены — в одну из них госпитализированы 12 
граждан РФ и двое граждан Армении. Личности 
остальных пострадавших устанавливаются. Как пе-
редает портал Rainews 24, трагический инцидент 
произошел в 9.30 утра на автостраде Сиена — Фло-
ренция. Двухэтажный автобус, который, по данным 
Российского союза туриндустрии, принадлежит ита-
льянскому оператору «Европа-Вояж», направлялся 
из Монтекатини на экскурсию в Сиену. В районе го-
рода Монтериджиони автобус протаранил 
заграждения, вылетел с трассы в овраг и пе-
ревернулся посреди деревьев. 

ФИНАНСЫ С завтрашнего дня уличные табло с курсами 
обмена валют будут под запретом

Валютная операция

Марина Гусенко

У 
каждого  россиянина поя-
вится доступ к своим 
электронным медицин-

ским документам, рецепты ста-
нут цифровыми, информацион-
ные системы начнут помогать 
врачам лечить пациентов. О 
том, как изменят нашу медици-
ну цифровые технологии, рас-
сказала «Российской газете» за-
меститель министра здравоох-
ранения Елена Бойко.

Елена Львовна, а я смогу за-
крывать электронные боль-
ничные заочно? Например, не 
буду ходить к врачу, когда по-
правлюсь, а сообщу ему об 
этом дистанционно? Бумаж-
ный-то больничный уже не 
нужен.

ЕЛЕНА БОЙКО: Закон запрещает за-
очно ставить диагнозы. Разре-
шает только консультирова-
ние, дистанционное наблюде-
ние и корректировку лечения. 
Закрывать дистанционно боль-
ничный — тоже нельзя. Врач 

должен осмотреть пациента, 
убедиться, что он действитель-
но выздоровел. 

Цифровизация — не панацея, 
информационные системы не 
заменят врачей. Это инстру-
мент. Самое сложное — пере-
строить организационные про-
цессы с учетом возможностей 
новых технологий, разработать 
новые регламенты взаимодей-
ствия. Во всем нужен разумный 
подход, тогда это действительно 
положительно изменит нашу 
жизнь. Это главная задача всех 
федеральных проектов нацио-
нального проекта «Здравоохра-
нение».

А что тогда с внедрением те-
лемедицинских консульта-
ций, о которых тоже идет 
речь в проекте? Лечиться-то 
дистанционно можно будет?

ЕЛЕНА БОЙКО: Уже реализуется фе-
деральный проект по развитию 
Национальных медицинских 
исследовательских центров. 
Это федеральные учреждения, 
которые в нашей стране осу-
ществляют функции «голов-
ных» организаций по закре-
пленным за ними профилям ме-
дицинской помощи. Сердечно-
сосудистая хирургия, онколо-
гия, кардиология, офтальмоло-
гия, акушерство и гинекология 

— всего более 20 укрупненных 
профилей.

Национальные медицинские 
исследовательские центры от-
вечают за качество организа-
ции и оказания медицинской 
помощи во всей стране по свое-
му профилю. 

Для выполнения этой задачи 
Минздрав России запустил фе-
деральную телемедицинскую 
систему, которая связала цен-
тры и головные медорганиза-
ции по профилю каждого регио-
на. Всего к системе подключено 
более 700 таких организаций, и 
они оказывают круглосуточно 
экстренные и плановые кон-
сультации. 

Получается, только врач мо-
жет связаться со специали-
стом центра и проконсуль-
тироваться с ним? Или у па-
циентов тоже будет такая 
возможность? 

ЕЛЕНА БОЙКО: Только врачи голов-
ных медицинских уч-
реждений в регионе по 
данному профилю. 

Роман Маркелов

З
автра в России вступа-
ет в силу запрет на 
уличные табло с кур-
сами обмена валют — 
непременную деталь 
городского пейзажа с 
1990-х годов. Как счи-
тают в Центробанке, 
этот шаг поможет бо-

роться с нелегальными обмен-
никами. По крайней мере, те-
перь их будет точно сложнее за-
метить с улицы. Курсы, по ко-
торым банки продают и поку-
пают валюту, можно будет уз-
нать на табло непосредственно 
в их отделениях, увидеть с ули-
цы в стеклянной витрине или 
окне, а также отыскать в интер-
нете.  

Идея запретить банкам раз-
мещать информацию о курсах 
наличной валюты вне помеще-
ний обсуждалась с февраля 
2018 года, ее предложил Банк 
России. Если не считать ввода 
идентификации клиентов об-
менников при покупке или про-
даже валюты свыше 15 тысяч 
рублей в конце 2015 года, то это 
второй крупный регулятивный 
шаг в обменных операциях с 
2010 года. Так, почти девять лет 
назад потеряли право на работу 
уличные обменники, где предо-
ставляется только эта услуга — 
таким точкам было предписано 
стать либо филиалом банка (и, 
следовательно, совершать дру-
гие банковские операции), либо 
закрыться. 

Право запретить уличные 
таб ло с курсами валют Банк 
России получил в конце декабря 
2018 года, когда президент Вла-
димир Путин подписал поправ-
ки в Закон «О валютном регули-
ровании и валютном контроле». 
Эти изменения позволили Цен-
тробанку устанавливать требо-
вания к размещению валютных 
курсов. В итоге указание регу-

лятора о запрете уличных табло 
с курсами было опубликовано в 
апреле и вступает в силу в пят-
ницу, 24 мая.

Оно подразумевает, что ин-
формация о курсах иностран-
ных валют, используемых для 
совершения валютно-обмен-
ных операций, должна быть 
размещена только внутри по-
мещения, в котором находится 
сам банк или его филиал, поя-
сняют в Банке России. Однако 
проблема нелегального обмена 
валюты, очевидно, не решена, 
несмотря на запреты девяти-
летней давности. Так, новые из-
менения вводятся для предо-
твращения деятельности неза-
конных точек обмена валюты и 
защиты прав потребителя, ука-
зывают в ЦБ.

Как показывает практика, 
информацию о курсах обмена 
иностранных валют за предела-
ми помещений чаще всего раз-
мещают именно незаконные 
точки обмена, которые маски-
руются под операционные кас-
сы уполномоченного банка, ут-
верждают в ЦБ. Банки же, как 
правило, размещают такую ин-
формацию на стендах внутри 
помещений, отмечает предста-
витель регулятора.

Аналитики в целом соглаша-
ются с доводами Банка России. 
Запрет действительно бьет в пер-
вую очередь по незаконным точ-
кам обмена валюты, поскольку в 
большинстве случаев именно им 
выгодно размещать информа-
цию о продаже и покупке валюты 
за пределами своего офиса, при-
влекая клиентов выгодными кур-
сами, говорит руководитель на-
правления банковских рейтин-
гов рейтингового агентства «На-
циональные кредитные рейтин-
ги» (НКР) Михаил Доронкин. 
При отсутствии таких вывесок 
клиенту с улицы найти 
подобный офис будет 
крайне сложно.

ТОЛЬКО В «РГ» В минздраве рассказали, как будем лечиться 
с помощью интернета, об электронных больничных и рецептах

Доктор Смартфон
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Программа 
«Земский 
учитель» ищет 
педагогов, 
готовых отра-
ботать пять лет 
в школе на селе  

ЭКСКЛЮЗИВ

Поток клиентов с улицы в нелегальные обменники наверняка уменьшится. Не исключено, что и в легальные тоже.

А К Ц Е Н Т

При переезде в другой город пациентам 
не придется возить с собой бумажные 
медкарты. Для доступа к ним нужны 
будут только компьютер и интернет 

А К Ц Е Н Т

Наружную рекламу  с курсами 
покупки и продажи валют 
размещают для привлечения клиентов 
в основном незаконные обменники,
подчеркивают в Банке России

Как приживается
на Сахалине 
белорусский 
яблоневый 
сад / стр. 3

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 44,3823
Азербайджанский манат 37,9697
Армянский драм** 13,4409
Белорусский рубль 31,0781
Болгарский лев 36,7669
Бразильский реал 15,9480

Венгерский форинт** 22,0183
Вон Республики Корея*** 54,1294
Гонконгский доллар* 82,0623
Датская крона* 96,2720
Доллар США 64,4156
Евро 71,8427

Индийская рупия** 92,4548
Казахстанский тенге** 16,9884
Канадский доллар 48,0821
Киргизский сом** 92,2860
Китайский юань* 93,3181
Молдавский лей* 35,8362

Новый туркменский манат 18,4308
Норвежская крона* 73,6616
Польский злотый 16,6875
Румынский лей 15,0952
СДР   88,7132
Сингапурский доллар 46,7220

Таджикский сомони* 68,2730
Турецкая лира 10,5999
Узбекский сум**** 76,1557
Украинская гривна* 24,4705
Фунт стерлингов   81,6854
Чешская крона* 27,8892

Шведская крона* 66,8163
Швейцарский франк 63,7463
Южноафриканский рэнд* 44,8524
Японская иена** 58,3290

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.05.19

Павел Колобков: 
Лучшие спортшколы 
получат 
775 миллионов 
рублей в год

Владимир Зеленский 
готов провести референдум 
об отношениях с Россией. 
Каких советов просит глава 
Украины у своих граждан?

Операция 
в Кольчугино — 
сотрудники ФСБ 
нейтрализовали 
террористов  

Кубок России 
снова выиграл 
«Локомотив», 
причем уже
в восьмой раз 
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ИНИЦИАТИВА Госдума 
вводит штрафы за отказ 
обслуживать инвалидов

Проход 
разрешен

Татьяна Замахина

Ограниченные возможности у человека или пожилой 
возраст не могут быть причиной для отказа в обслужи-
вании. Так решили депутаты Госдумы, проголосовав в 
первом чтении за законопроект о штрафах для тех, кто 
сознательно ущемляет права пенсионеров и инвалидов.

Появление законопроекта, внесенного правитель-
ством, связано с целым рядом громких историй, когда 
в обслуживании клиентам отказывали рестораны или 
прочие организации. Например, резонансный случай 
произошел в Екатеринбурге: инвалида-колясочника 
не пустили в ресторан, чтобы он «не портил» настрое-
ние посетителям. А камчатское кафе отказало в обслу-
живании незрячему, так как администрация заведения 
не хотела пускать инвалида вместе с собакой-поводы-
рем. Не помогли и документы, подтверждающие, что 
мужчина не может обходиться без четвероногого по-
мощника.

«Недопустимо, 
когда человека на 
инвалидной коля-
ске или родителей с 
ребенком с особен-
ностями развития 
не пустили в пу-
бличное место толь-
ко потому, что они 
«не нравятся» ох-
раннику магазина 
или не соответству-
ют «имиджу» ресто-
рана», — заявил, 
комментируя инициативу, спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. К сожалению, такие случаи нередки, отметил 
он. Ежегодно Роспотребнадзор получает более 20 ты-
сяч жалоб от людей, которые столкнулись с подобным 
поведением обслуживающего персонала. На тех же, кто 
позволяет себе такое отношение к людям, не всегда вли-
яет общественное осуждение. 

Права этих людей помогут защитить финансовые 
санкции. Законопроектом вводятся штрафы для тех, 
кто сознательно дискриминирует социально незащи-
щенных граждан, — от 15 тыс. до 30 тыс. рублей для дол-
жностных лиц и от 50 тыс. до 100 тыс. рублей для юри-
дических. Ко второму чтению «планка» штрафов мо-
жет вырасти, предупредили в профильном комитете 
Госдумы. «Законопроект направлен на снижение числа 
проявлений дискриминации, к которым крайне чувст-
вительно общественное мнение и которые вызывают 
большой резонанс», — заявила депутатам глава Роспо-
требназдора Анна Попова. Поправки предусматривают 
ряд исключений, при которых продавец или поставщик 
услуг может отказать клиенту с ограниченными воз-
можностями. В этом списке — ограничения, применяе-
мые при перевозке пассажиров авиационным тран-
спортом. Кроме того, при наличии оснований можно 
отказать в доступе к развлекательным объектам повы-
шенной опасности (имеются в виду аттракционы). Кро-
ме того, речь идет и о продаже отдельных видов товаров 
или оказании услуг несовершеннолетним. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал жестко реагировать 
на самоуправство собственников 

Партнеры и союзники

Айсель Герейханова

П
резидент Владимир 
Путин, выступая 
вчера X съезде Фе-
дерации независи-
мых профсоюзов 
России (ФНПР), по-
требовал от пред-
ставителей власти 
вести постоянный 

диалог с работодателями и про-
фсоюзами. 

На съезд ФНПР собрались 
около 700 профсоюзных деяте-
лей со всей страны, чтобы обсу-
дить ситуацию в экономике, во-
просы заработной платы и за-
щиту трудовых прав.

Владимир Путин в своем вы-
ступлении отметил, что таланты, 
образование и способности че-
ловека остаются основополагаю-
щей ценностью в современном 
развивающемся мире. Он поя-
снил, что во многом на их защиту 
направлены национальные про-
екты России и деятельность про-
фсоюзов. «У профсоюзов особая 

роль — вы законодательно наде-
лены широкими полномочиями 
для защиты трудовых прав гра-
ждан, и ваш большой, уникаль-
ный опыт надежного партнерст-
ва с государством в этой сфере 
невозможно переоценить», — за-
явил глава государства. Прези-
дент отметил, что регулирование 
вопросов в трудовой сфере не 
бывает простым и гладким. Ведь 
интересы работников и работо-
дателей зачастую кардинально 
расходятся. При этом Путин кон-
статировал, что при активной и 
ответственной поддержке про-
фсоюзов удается выстроить эф-
фективную коммуникацию. 

Путин подчеркнул необходи-
мость пресекать самоуправство 
собственников предприятий, 
препятствующих деятельности 
профсоюзов. «Такое самоуправ-
ство, произвол, безусловно, не-
допустимы. В том числе с уча-
стием прокуратуры, надзорных 
органов нужно пресекать такие 
вещи», — поставил задачу глава 
государства. Он пояснил, что, 

как правило, такое положение 
складывается в тех регионах, где 
«формально и вяло действуют 
трехсторонние комиссии, где 
главы субъектов Федерации не 
уделяют должного внимания со-
трудничеству с профсоюзами, а 
их лидеры — такое тоже бывает — 
просто подстраиваются под сло-
жившийся порядок, не имеют в 
регионах, к сожалению, на пред-
приятиях ни авторитета, ни вли-
яния, и в итоге люди предостав-
лены сами себе». Президент по-
ручил правительству и властям 
регионов активизировать со-
трудничество с работодателями 

и профсоюзами по проблемам 
соблюдения прав трудящихся. 
«Хотел бы обратиться и к прави-
тельству, и к руководителям ре-
гионов: необходимо не отклады-
вая активизировать работу в 
формате «власть — работодатели 
— профсоюз», задействовать 
возможности трехсторонних 
комиссий на всех уровнях», — за-
явил Путин. 

Глава ФНПР Михаил Шмаков 
выступил с серией социально-
экономических инициатив. Так, 
он предложил привести рост та-
рифов в соответствие с ростом 
реальных доходов населения, 

пересмотреть структуру потре-
бительской корзины, отделить 
минимальный размер оплаты 
труда от прожиточного мини-
мума и привязать к уровню ми-
нимального потребительского 
бюджета, рассмотреть перспек-
тиву индексации пенсий, снять 
ограничения для работающих 
пенсионеров.

Президент в свою очередь 
пообещал продолжать обсужде-
ние с главой ФНПР инициатив в 
налоговой и социальной сфе-
рах. По словам Путина, «многие 
из решений, которые были при-
няты на уровне правительства, 
на уровне президента, первона-
чально так или иначе, даже без 
широкой огласки, но иницииро-
вались именно профсоюзами, 
точнее напрямую Михаилом 
Викторовичем лично (Шмако-
вым. — Прим. «РГ»)». «Мы и 
дальше будем работать так же 
продуктивно», — заверил прези-
дент. «Решения наши должны 
быть взвешенными, сбаланси-
рованными, они не должны на-

носить ущерб всем составляю-
щим движения вперед и наверх, 
но у нас с вами так и получается. 
Часто получается в спорах, в до-
статочно жарких спорах, но в 
споре и рождается истина», — 
заметил Путин. 

Отдельно президент отреаги-
ровал на слова Шмакова, кото-
рый говорил о российских капи-
талах за границей. «Что касает-
ся капиталов, которые утекают, 
то они утекали, действительно 
утекали, и сейчас утекают, но и 
притекают, еще больше и боль-
ше, и в большом объеме. Я когда-
то говорил, сейчас не буду по-
вторять, предупреждал наших 
предпринимателей, чтобы они 
не очень рассчитывали на над-
ежность своих вкладов за рубе-
жом — может наступить время, 
когда им несладко придется. Вот 
оно практически наступило», — 
заявил президент. 

Глава государства призвал предста-
вителей власти, работодателей 
и профсоюзов наладить постоянный 
и продуктивный диалог.

А К Ц Е Н Т

У профсоюзов особая роль — 
вы законодательно наделены 
широкими полномочиями 
для защиты трудовых прав граждан

ВООРУЖЕНИЕ 
Гиперзвуковой ракетный 
комплекс «Авангард» 
начал поступать в войска

Сбить 
невозможно

Иван Петров

В Ракетные войска стратегического назначения (РВСН) 
взамен советских установок, которые выводятся из бое-
вого состава, впервые начали поступать новые ракет-
ные комплексы «Авангард». Такое заявление сделал ко-
мандующий РВСН генерал-полковник Сергей Каракаев.

«Авангард» — одна из оружейных новинок, презенто-
ванных президентом России Владимиром Путиным. 
Критики посмеивались, что оружие, о котором говорил 
российский лидер, якобы существует только на картин-
ках. Но прошло меньше года, и большинство из пред-
ставленных тогда оружейных систем либо проходят ис-
пытания, либо уже поступают в войска. 

По словам гене-
рала Каракаева, ин-
фраструктуру для 
постановки ракет-
ного полка с «Аван-
гардом» заблаговре-
менно развернули в 
Ясненском ракет-
ном соединении в 
Оренбургской обла-
сти. Полк заступит 
на боевое дежурство 
к концу этого года. 

Ракетный ком-
плекс «Авангард» с 
жидкостной баллистической ракетой разработан в ка-
честве ответной меры на выход США из Договора об ог-
раничении систем противоракетной обороны и развер-
тывание глобальной системы ПРО США. Его главная  
особенность  — использование в составе межконтинен-
тальной баллистической ракеты принципиально ново-
го боевого оснащения — планирующего крылатого бое-
вого блока. В отличие от традиционных блоков МБР, ко-
торые летят к цели по траектории с высотой в апогее по-
рядка 1500 км, планирующий крылатый блок соверша-
ет полет на высоте нескольких десятков километров в 
плотных слоях атмосферы. 

Он движется на межконтинентальную дальность с 
гиперзвуковой скоростью, максимальное значение ко-
торой превышает число Маха более чем в 20 раз. Кон-
струкция и материалы корпуса планирующего блока 
позволяют ему выдерживать температуры до 1600 гра-
дусов Цельсия, а в отдельных зонах — до 2000 градусов. 
При этом сохраняются стабильные аэродинамические 
характеристики и возможность устойчивого управле-
ния на всей траектории полета. В итоге получается, что 
сбить управляемый крылатый блок комплекса практи-
чески невозможно, так как сложно рассчитать встреч-
ный курс или стрелять ему вдогонку.

По словам экспертов, разработка гиперзвукового 
крылатого блока, технологий его изготовления явилась 
настоящим техническим прорывом в ракетно-космиче-
ской отрасли. Президент Владимир Путин даже сравни-
вал создание «Авангарда» по своему значению с запу-
ском первого искусственного спутника Земли. 

Крылатый блок 
летит на высоте 
нескольких десят-
ков километров 
в плотных слоях 
атмосферы
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Вводятся штрафы 
для тех, кто созна-
тельно дискрими-
нирует социально 
незащищенных 
граждан

ВЛАСТЬ Владимир Путин обещал контролировать социальную поддержку инвалидов

Помощь в активном формате
Кира Латухина

З
доровое общество не допу-
стит пренебрежения к ин-
валидам, заявил президент 

Владимир Путин и пообещал 
держать социальную поддер-
жку этой категории граждан на 
контроле.

«Вопрос о соцподдержке ин-
валидов не проходной, не де-
журный», — подчеркнул глава 
государства на встрече с члена-
ми правительства в Кремле. 
Этот вопрос касается судеб 
миллионов людей, почти 12 млн 
человек, сказал он. «Отношение 
к инвалидам — важнейший пока-
затель зрелости общества, его 
консолидации и жизнеспособ-
ности. Здоровое общество ни-
когда не допустит пренебрежи-
тельного отношения к людям, 
которые нуждаются в поддер-
жке государства», — сказал Пу-
тин. «И камертон этого отноше-
ния государство и правительст-
во прежде всего должны созда-
вать», — убежден президент. 
«Эти вопросы будем держать на 
контроле», — заверил он.

Министр труда и соцзащиты 
Максим Топилин рассказал, что 
уже делается и какие есть планы 
в сфере соцподдержки инвали-
дов. Ключевая задача — упроще-
ние процедур предоставления 
инвалидности, максимальная 
поддержка граждан с инвалид-
ностью. Выпущен документ, ко-
торый обязует учреждения 
здравоохранения все результа-
ты обследований направлять на 
соцэкспертизу, сообщил он. Тем 
самым инвалид освобожден от 
необходимости ходить с боль-
шим ворохом бумаг.

К 2021 году стоит задача 

обеспечить стопроцентный до-
кументооборот между учрежде-
ниями здравоохранения и меди-
ко-социальной экспертизы. 
Раньше не была урегулирована 
процедура проведения обследо-
ваний. Теперь приказом утвер-
ждено, какие обследования не-
обходимы. И не нужно больше 
подавать заявление в медико-
социальную экспертизу: доста-
точно обращения в медицин-
скую организацию. Еще сокра-
щаются сроки признания инва-
лидности при оказании паллиа-
тивной помощи. А технические 
средства реабилитации должны 
предоставляться в течение не-
дели.

Министр рассказал, что со-
здан реестр инвалидов, и на его 
основе начали с этого года на-
значать пенсии по инвалидно-
сти в автоматическом режиме. 
Еще один законопроект одо-
брен в первом чтении, и есть 
надежда, что будет принят в ве-
сеннюю сессию, — о том, что не 
только Пенсионный фонд будет 
пользоваться реестром, но и 
другие учреждения. Кстати, 
коммерческие структуры, на-
пример банки и торговые сети, 
также просят предоставить ин-
формацию, и такое решение 
упростило бы жизнь инвалидам.

Подготовлен законопроект и 
по техническим средствам реа-
билитации  — чтобы уйти от кон-
курсных процедур. Есть много 
изделий, которые требуют ин-
дивидуальной настройки, и бу-
дет возможность через карту 
«Мир» приобрести средство 
«под себя» в определенном объ-
еме финансирования.

Готовится новая редакция 
программы «Доступная среда», 

сообщил Топилин. Акцент будет 
сделан в основном на вопросах 
реабилитации, связанных с чув-
ствительными темами, которые 
ставят общественные организа-
ции, — сопровождаемое прожи-
вание, интеграция в общество.

По техническим средствам 
реабилитации подробно доло-
жил министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров. 
«Задача — охватить технически-

ми решениями все основные 
сферы жизнедеятельности ин-
валидов», — сказал он. Опреде-
лено 14 ключевых направлений. 
Цифровые слуховые аппараты, 
интеллектуальные протезы, но-
вые виды ортезов, ортопедиче-
ская обувь, перечислил доклад-
чик. Также фокус — на системе 
«умный дом», портативном те-
лемедицинском комплексе, ко-
торый обеспечит дистанцион-
ную диагностику по широкому 
спектру параметров.

По итогу прошлого года на 
6,5 процента увеличилось про-
изводство продукции для инва-
лидов, рассказал Мантуров. 
Большим спросом пользуются 
решения для активной жизни, 
что способствует ускоренной 
интеграции. Идет подготовка к 
началу эксперимента по марки-
ровке технических средств реа-
билитации.

Про доступ к качественному 
высшему образованию прези-
дент попросил доложить мини-
стра науки и высшего образова-
ния Михаила Котюкова. «Со-
хранена специальная квота для 
ребят с особенностями здоро-
вья», — рассказал министр. Еще 
отменено требование обяза-
тельной рекомендации медико-
социальной экспертизы.

Зарплаты — без задержек 
На совещании обсуждались 

и другие темы. Глава государст-
ва указал внимательно отсле-
живать ситуацию с выплатой 
зарплат. В Кремль он приехал со 
съезда ФНПР. «Несколько во-
просов прозвучало, в том числе 
и вопросы, связанные с ситуа-
цией на рынке труда и с продол-
жающейся задолженностью по 
заработной плате», — заметил 
Путин и предоставил слово для 
доклада профильному мини-
стру Максиму Топилину.

«В принципе ситуация на 
рынке труда, ситуация с занято-
стью, остается достаточно ста-
бильной, — сообщил министр. — 
В прошлом году общая безрабо-
тица, показатель которой мы 
считаем по международной ме-
тодологии, составила 4,8 про-
цента по году. Если брать преды-
дущие годы — 2012-й, 2015-й, — 

этот показатель составлял 5,2 и 
5,5 процента». «То есть мы до-
стигли очень неплохих показа-
телей по уровню безработицы», 
— оценил он.

В первом квартале этого года 
тренд на снижение безработи-
цы продолжается: в марте — по-
рядка 4,7 процента, а в марте 
прошлого года было 5 процен-
тов. С этого года существенно 
повысились пособия по безра-
ботице, максимальное теперь — 
8 тысяч рублей, а для людей 
предпенсионного возраста — 11 
280 рублей. Поэтому за первый 
квартал регистрируемая безра-
ботица увеличилась — рост со-
ставил порядка 20 процентов. 
Особое внимание — гражданам 
предпенсионного возраста. На 
программу обучения выделено 
5 млрд рублей, ее проходят око-
ло 9 тысяч человек, и цель в 
этом году — 75 тысяч, рассказал 
Топилин.

Министр доложил о ситуа-
ции с выплатой зарплат. По ча-
сти выполнения майского указа 
2012 года год завершили пра-
ктически со стопроцентным ре-
зультатом, сказал он. По 1012 
позициям из 1020 — полное вы-
полнение. В этом году деньги 
для федеральных бюджетников 
предусмотрены в полном объе-
ме. «Может меняться ситуация 
с ростом дохода, за которым 
должны продолжать стремить-
ся зарплаты, но будем смотреть 
по ходу года и, возможно, кор-
ректировать бюджет», — заме-
тил Топилин.

«Очень жестко отслеживаем 
обеспеченность этой програм-
мы регионами», — заверил до-
кладчик. В 13 есть пока неболь-
шой дефицит — от общего объе-

ма потребностей регионов в 100 
млрд — порядка 6 процентов.

Задолженность по зарплатам 
стабилизировалась на уровне 
2,8—2,9 млрд рублей, идет по-
стоянная работа с предприятия-
ми в банкротном состоянии. 
«Нужно внимательно за этим 
следить, а по крупным задол-
женностям работать отдельно, 
точечно», — указал глава госу-
дарства.

ЕГЭ: предпочтения 
и нюансы 

О подготовке к ЕГЭ доложила 
вице-премьер Татьяна Голикова. 
Досрочный этап прошел с 20 
марта по 10 апреля. Наибольшее 
предпочтение отдали русскому 
языку, математике и обществоз-
нанию. Во всех регионах органи-
зована работа на достаточно вы-
соком техническом уровне, се-
рьезных сбоев не было, заверила 
она. С 27 мая по 1 июля пройдет 
основной этап, сказала Голико-
ва и отметила рост популярно-
сти естественно-научных пред-
метов — биологии, химии, физи-
ки. Из гуманитарных — англий-
ский и история. И впервые в пе-
речень языков, которые сдают, 
добавлен китайский.

Президент также расспросил 
вице-премьера Дмитрия Козака 
о ситуации с медицинскими уч-
реждениями в Севастополе. В 
городе 5 из 14 объектов здраво-
охранения готовы, строительст-
во 9 не начато. «По каждому 
объекту есть свои объяснения, 
но объективных причин, чтобы 
это не сделать, по моей оценке, 
нет», — сказал Козак. «Доложите 
мне потом, как идет работа, че-
рез пару месяцев», — указал гла-
ва государства. 

А К Ц Е Н Т

Отношение к инвалидам — важнейший 
показатель зрелости общества, 
его консолидации и жизнеспособности
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СПЕЦСЛУЖБЫ Сергей 
Нарышкин не исключил 
возобновления 
взаимодействия 
с разведкой США

С ЦРУ контакт 
возможен

Иван Петров

Директор Службы внешней разведки (СВР) России 
Сергей Нарышкин не исключил восстановления преж-
него уровня контактов между руководством разведок 
России и США. Об этом он сообщил журналистам в 
среду в Душанбе, где принимал участие в заседании 
Совета руководителей органов безопасности и спец-
служб СНГ. «Не исключаю, что мы возобновим это вза-
имодействие на самом высоком уровне», — сказал На-
рышкин. На вопрос, идет ли речь о вероятных контак-
тах глав разведок двух стран, он ответил, что «да, это 
возможно». 

Нарышкин рас-
сказал, что пар-
тнерские отноше-
ния с разведслуж-
бами других стран 
у СВР широкие, 
и они никогда не 
прекращались, 
в том числе с ЦРУ 
США. «Чуть больше 
года назад, когда 
госсекретарь США 
Майкл Помпео был 
на посту директора 
ЦРУ, он был гостем у нас, мы встречались с ним в США 
в Лэнгли (адрес штаб-квартиры ЦРУ. — Прим. «РГ»), об-
менивались телефонными звонками, беседовали. Это 
было время очень плодотворного развития наших кон-
тактов, обмена и разведывательной, и аналитической 
информацией», — рассказал руководитель российской 
спецслужбы. «Но потом — в основном в силу внутрипо-
литических событий в США, в силу усиления внутри-
политического кризиса — контакты эти снизились. 
Хотя не скрываю, мы продолжали обмениваться опе-
ративной информацией, особенно по антитеррористи-
ческой тематике», — пояснил Нарышкин. 

В то же время с руководителями других спецслужб, 
в том числе и западноевропейских, контакты и взаимо-
действие, по словам главы СВР, поддерживаются в на-
стоящее время в постоянном и плодотворном режиме.

Напомним, на прошлой неделе впервые с официаль-
ным визитом в Россию приезжал госсекретарь США 
Майкл Помпео. Во встрече с ним участвовал и Сергей 
Нарышкин. После беседы с американским дипломатом 
директор СВР сообщил журналистам, что в скором 
времени может встретиться с главой Центрального 
разведывательного управления США Джиной Хэспел, 
сменившей год назад на этом посту как раз Майкла По-
мпео. Хэспел, кстати, стала первой в истории США 
женщиной, возглавившей ЦРУ. 

По словам Нарышкина, встреча с Помпео прошла 
в «профессиональной, хорошей атмосфере». «Самое 
главное, что стороны понимают друг друга и ищут точ-
ки соприкосновения. Поэтому я уверен, что будет про-
должение наших контактов», — отмечал директор 
Службы внешней разведки России. 

ПАРЛАМЕНТ 
Рауф Арашуков лишен 
сенаторских полномочий

Строго 
и по закону

Галина Мисливская

Совет Федерации начал вчерашнее пленарное заседание 
с кадровых вопросов. Одним из первых решений сенато-
ры поставили точку в парламентской карьере Рауфа 
Арашукова, арестованного 30 января по обвинению в 
причастности к нескольким серьезным преступлениям.

Ранее о наличии оснований лишить мандата предста-
вителя исполнительной власти Карачаево-Черкесии со-
общил глава комиссии по проверке достоверности све-
дений о доходах сенаторов, вице-спикер СФ Юрий Воро-
бьев. По его словам, Арашуков подал декларацию о дохо-
дах за прошлый год с нарушением правил и сроков. Со-
гласно закону о статусе федеральных парламентариев, 
сенаторы и депутаты обязаны до 1 апреля подавать све-
дения о доходах за прошлый год — своих, супругов и несо-
вершеннолетних де-
тей. По данным ко-
миссии Совфеда, 
факт нахождения се-
натора Арашукова 
под стражей не мог 
повлиять на срок по-
дачи декларации, 
поскольку админи-
страция СИЗО обес-
печивала ему бес-
препятственный об-
мен корреспонден-
цией с аппаратом СФ. Тем не менее, сведения о доходах 
он направил в Совфед только 15 апреля, что равносиль-
но непредоставлению сведений об имуществе.

Комментируя журналистам принятое решение, 
спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко отме-
тила, что палата действует строго в соответствии с за-
коном. «Там прямая директивная норма, она была на-
рушена, что подразумевает досрочное лишение полно-
мочий члена СФ. Арашуков ли это, Петров, Сидоров, 
это обязательная норма, применяемая к любому сена-
тору», — сказала она. Председатель сообщила, что те-
перь Карачаево-Черкесия должна будет направить 
в Совфед нового представителя от исполнительной 
власти региона. 

В ходе вчерашнего заседания было рассмотрено 
28 вопросов, в их числе — пакет законов, которым уста-
навливается третий этап «амнистии капитала», он 
продлится с 1 июня 2019 года по 29 февраля 2020 года. 
«Амнистия капиталов» дает право физическим лицам 
предоставить в налоговый орган или Федеральную на-
логовую службу России специальную декларацию, со-
держащую сведения об имуществе, о контролируемых 
иностранных компаниях, о счетах в банках за предела-
ми РФ. При этом сам декларант и лицо, упомянутое 
в декларации, освобождаются от уголовной, админи-
стративной и налоговой ответственности, если право-
нарушения связаны с приобретением имущества или 
контролируемыми иностранными компаниями, со-
вершением валютных операций, открытием и зачисле-
нием денежных средств на счета. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия и Вьетнам договорились 
о реализации новых совместных проектов

В донгах и рублях

Владимир Кузьмин

В
чера в Москве состоя-
лись межправитель-
ственные переговоры 
России и Вьетнама — 
премьер-министры 
Дмитрий Медведев и 
Нгуен Суан Фук в де-
талях обсудили со-
трудничество между 

странами. Закрепили его боль-
шим пакетом новых соглаше-
ний.

В прошлом году торговый 
оборот между странами вырос 
на 16,4 процента, достигнув 6,1 
миллиарда долларов, что стало 
рекордным показателем за всю 
постсоветскую историю. Сторо-
ны, подчеркнул по итогам пере-
говоров российский премьер, 
договорились продолжать рабо-
ту по диверсификации структу-
ры товарообмена за счет ввода 
высоких технологий, а также 
более активного использования 
национальных валют во взаи-
морасчетах  и  увеличения 
встречных потоков капиталь-
ных вложений. В частности, 
«Росатом» заключил меморан-
дум о реализации во Вьетнаме 
проекта Центра ядерной науки 

и технологий. Проект предпола-
гает оснащение центра исследо-
вательским ядерным реактором 
и научно-исследовательскими 
лабораториями.

Традиционной еще со вре-
мен СССР отраслью сотрудни-
чества остается нефтегазовый 
сектор. На шельфе Вьетнама се-
годня работают «Газпром» 
и «Роснефть». В последние не-
сколько лет к вьетнамскому 
рынку проявляет большой ин-
терес российский «НОВАТЭК», 
наращивающий поставки сжи-
женного природного газа во все 
точки мира. В среду компания и 
народный комитет вьетнамской 
провинции Ниньтхуан подписа-
ли меморандум о взаимопони-
мании по развитию интегриро-
ванного проекта электрогене-
рации с использованием сжи-
женного природного газа.

Не чужды компаниям двух 
стран и перспективные отра-
сли энергетики. Так, «Зару-
бежнефть» договорилась с T&T 
Group развивать возобновляе-
мые источники. Проекты ве-
тровой и солнечной энергоге-
нерации будут реализовывать-
ся в двух вьетнамских провин-
циях.

По словам главы правитель-
ства России, страны выбрали 
курс по пути масштабного со-
трудничества в промышлен-
ном производстве и в области 
инфраструктуры, в транспор-
те, электроэнергетике, в сфере 
промышленной сборки и це-
лом ряде других проектов. 
Большие возможности откры-
ты для наращивания взаимо-
действия в медицинской про-
мышленности и фармацевтике, 
считает глава российского ка-

бинета министров. Его вьет-
намский коллега подтвердил 
интерес своей страны в постав-
ках российской фармацевтиче-
ской продукции.

«Мы договорились обеспе-
чивать благоприятные условия 
для эффективной реализации 
на территории наших стран 
совместных проектов с участи-
ем наших компаний», — расска-
зал Дмитрий Медведев. 

С главой вьетнамского пра-
вительства позже встретился и 
президент России Владимир 

Путин. Глава государства под-
черкнул стратегический ха-
рактер отношений двух стран, 
а также отметил расширение 
взаимодействия в сфере эко-
номики и политики. Нгуен 
Суан Фук назвал российского 
лидера «большим и близким 
другом вьетнамского народа», 
а также заверил, что намерен 
вывести отношения на новый 
уровень. 

Дмитрий Медведев и Нгуен Суан Фук 
завершили переговоры большим 
пакетом новых соглашений.

А К Ц Е Н Т

Москва и Ханой будут активнее 
использовать национальные валюты 
во взаиморасчетах

Арашуков подал 
декларацию 
о доходах  с нару-
шением 
правил и сроков

Партнерские отно-
шения с развед-
службами других 
стран у СВР самые 
широкие, и они 
не прекращались

РЕСУРСЫ 
Названы 
крупнейшие 
должники 
за газ 
в России

ДОЛГИ 
НЕ СГОРАЮТ
Александра Воздвиженская

Крупнейшим должником за 
поставленный газ в России 
остается население: по итогам 
2018 года его просроченный 
долг составил более 77 милли-
ардов рублей против 71 мил-
лиарда годом ранее. На втором 
месте — теплоснабжающие ор-
ганизации (60,5 миллиарда 
рублей). Наименее дисципли-
нированными остаются респу-
блики Северного Кавказа, ко-
торые формируют 89 процен-
тов долга населения (68,6 мил-
лиарда рублей), при том что 
они потребляют всего семь 
процентов газа.

Об этом сообщил член 
правления «Газпрома», на-
чальник департамента 314 
(маркетинг, переработка газа 
и жидких углеводородов) Ген-
надий Сухов на ежегодной 
пресс-конференции. 38 про-
центов долга всех категорий 
потребителей за газ перед 
«Газпром межрегионгазом» 
формируется населением 
именно этого федерального 
округа. Примерно половина 
долга в СКФО приходится на 
Дагестан, далее с отрывом 
идут Чечня, Кабардино-Балка-
рия, Северная Осетия, Ингу-
шетия, Карачаево-Черкесия 
и Ставропольский край.

В 2017 году с 30 регионами 
действовал 31 план-график 
погашения задолженности по-
чти на 26 миллиардов рублей, 
в прошлом году подписан еще 
21 график на 17,4 миллиарда 
рублей. Из должников СКФО 
полностью выполнила этот 
график Ингушетия, более чем 
наполовину — Ставропольский 

край. В перечень регионов, ко-
торые полностью сорвали 
план-график, республики Се-
верного Кавказа не попали. В 
нем оказались Владимирская, 
Волгоградская, Псковская, 
Ульяновская, Оренбургская, 
Саратовская и Пензенская об-
ласти, а также Чувашия и Уд-
муртия.

Долги населения и других 
потребителей отчасти тормо-
зят темпы газификации регио-
нов. В федеральную програм-
му со стороны «Газпрома» 
вложено уже более 360 милли-
ардов рублей начиная с 2005 
года. За это время уровень га-
зификации вырос с 53,3 до 
68,6 процента в среднем по 
стране (сельская местность га-
зифицирована на 59,4 процен-
та, города и поселки — на 71,9 
процента). В прошлом году в 
программе участвовало 66 ре-
гионов. Одна из главных про-
блем — неисполнение региона-
ми обязательств по подготовке 
к приему газа, что повторяет-
ся из года в год. По уже постро-
енным «Газпромом» трубам 
население не может получить 
газ, так как у региональных 
властей не хватает на это де-
нег.

Из всех участвующих в про-
грамме регионов полностью 
выполняют обязательства по 
приему газа десять — Белгород-
ская, Омская, Пензенская, Са-
халинская и Ярославская об-
ласти, а также Калмыкия, 
Мордовия, Чувашия, Ямало-
Ненецкий и Ханты-Мансий-
ский автономные округа. Еще 
34 региона немного отстают от 
графиков, 14 отстают сущест-
венно, еще пять — Карачаево-
Черкесия, Ингушетия, Дагес-
тан, Приморский и Камчат-
ский края — вовсе не соблюда-
ют график. С 2017 года карти-
на практически не измени-
лась. 

— Ученые предложили 
отапливать города 
за счет сжигания мусора — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1574472
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89
ПРОЦЕНТОВ

долгов населения за газ числят-

ся за республиками Северного 

Кавказа

Задолженность 
потребителей 
отчасти тормозит 
темпы газифика-
ции регионов

СОВФЕД Павел Колобков рассказал сенаторам о реализации нацпроектов 
в области спорта

Медали для всех
Галина Мисливская

О 
реализации националь-
ного проекта «Демогра-
фия» в его спортивной ча-

сти вчера рассказал на «прави-
тельственном часе» в Совете Фе-
дерации министр спорта Павел 
Колобков. 

Тема совершенствования 
подготовки спортивного резер-
ва и вовлечения населения в 
спорт в 2018 году вошли в май-
ский указ президента, это стало 
основой для старта федерально-
го проекта «Спорт — норма жиз-
ни» по направлениям «Массо-
вый спорт» и «Подготовка спор-
тивного резерва», который, в 
свою очередь, вошел в нацио-
нальный проект «Демография», 
отметил министр. По его сло-
вам, отраслевая сеть организа-
ций спортивной подготовки се-
годня практически сформиро-
вана, в ней участвуют порядка 5 
тысяч организаций. «И это 3 
миллиона 200 тысяч человек», — 
подчеркнул Колобков. В минув-
шем году финансирование этих 
организаций было увеличено на 
15 процентов и составило 167 
млрд рублей консолидирован-
ного бюджета.

Самыми популярными вида-
ми спорта в России, по данным 
профильного ведомства, явля-
ются футбол, спортивная борь-
ба, волейбол, плавание, легкая 
атлетика, баскетбол. «Во всех 
видах спорта количество зани-
мающихся больше 200 тысяч че-
ловек, а в футболе — 419 тысяч 
человек», — рассказал министр.

Особое внимание уделяется 
спортивным школам, занятым 
подготовкой кадров для нацио-
нальных сборных. «Спортшко-
лы, стабильно готовящие ре-

зерв, получают субсидию, в 
2019—2021 годах она составит 
775 миллионов рублей ежегод-
но», — сообщил Павел Колобков. 
Начиная с 2011 года министер-
ство активно поддерживает так-
же учреждения по адаптивной 
физкультуре и спорту.

В рамках утвержденной пра-
вительством в 2018 году концеп-
ции подготовки спортивного ре-
зерва в РФ до 2025 года предус-
мотрены мероприятия по коор-
динации методической работы, 
воссоздание системы спортив-
ных интернатов, повышению 
уровня квалификации тренер-
ского состава, совершенствова-
ние оплаты труда и социальной 
защиты специалистов. Кроме 
того, министерство спорта ут-
вердило 100 федеральных стан-
дартов спортивной подготовки 
по видам спорта, за исключени-
ем военно-прикладных, служеб-
ных и национальных видов. «Уже 
в 2018 году на программу подго-
товки полностью перешли 2300 
организаций, а частичный пере-
ход осуществили 803 организа-
ции», — сообщил глава ведомст-
ва. «Дорожные карты» по дове-
дению финансирования услуг по 
спортподготовке в соответствии 
с федеральными стандартами 
утверждены в 60 субъектах РФ, в 
остальных регионах они нахо-
дятся на согласовании. Скорей-
ший переход на федеральные 
стандарты будет способствовать 
усилению состава сборных ко-
манд России, уверен Колобков. 

Отдельно министр коснулся 
вопроса подготовки преподава-
телей спортивных училищ и ву-
зов и оплаты их труда. Нацио-
нальный проект «Спорт — норма 
жизни» предусматривает пере-
подготовку и повышение квали-

фикации порядка 45 тысяч спе-
циалистов. «Кадровое обеспече-
ние отрасли осуществляют 54 
училища олимпийского резер-
ва, более 100 образовательных 
организаций высшего образова-
ния, в том числе 10 федеральных 
училищ олимпийского резерва 
и 14 вузов, которые подведомст-
венны минспорту России», — 
рассказал глава ведомства. «Мы 
внимательно следим за заработ-
ной платой преподавателей, 
сейчас она составляет 200 про-
центов от средней по региону», 
— сообщил министр. В целях сти-
мулирования работы тренер-
ского состава утверждены еди-
ные рекомендации по оплате их 
труда, а также соответствующее 
отраслевое соглашение. «Сегод-
ня тренеры и организации спор-
тивной подготовки обеспечены 
различными льготами и стиму-
лирующими выплатами», — до-
бавил Колобков.

По поручению президента РФ 
минспорта разрабатывает сов-
местную с минобрнауки межве-
домственную программу по 
спортивной подготовке. Два ве-
домства «намерены реализовать 
положения концепции развития 
студенческого спорта до 2025 
года». Это поможет улучшить 
материальную базу вузов и каче-
ство спортивной подготовки ре-
зерва для национальных сбор-
ных. Аналогичная работа будет 
проведена и с министерством 
просвещения. Проделанная ра-
бота в сфере развития спорта 
уже дала свои результаты. В 2018 
году 54,2 млн граждан России 
организованно занимались фи-
зической культурой, к 2024 году 
ведомство планирует дополни-
тельно вовлечь к тренировкам 
порядка 25 млн человек. 

Работа по развитию спорта уже показала свою результативность 
на международных соревнованиях, считает Павел Колобков.
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Россия поставит во Вьетнам ИТ-решения в сфере электронного прави-

тельства, информационной безопасности и «умного города». Соглаше-

ния по этим проектам были подписаны между ведущим поставщиком те-

лекоммуникационных и ИТ-услуг Вьетнама Vietnam Posts and 

Telecommunications Group (VNPT) и отечественными компаниями «Ро-

стелеком», «Альтарикс», Kaspersky Lab, FORS и Netris. 

Замглавы Минкомсвязи России Михаил Мамонов назвал это первым 

кейсом масштабного пакетного экспорта наших ИТ-решений. Ведомст-

во уже согласовало с канцелярией правительства Вьетнама пилотные 

проекты по созданию в этой стране Национального центра кибербез-

опасности и развертыванию в Ханое отдельных элементов «умного го-

рода»: сервисов по обработке жалоб и по онлайн-опросам, платформы 

видеонаблюдения, а также «Системы-112». Их планируется реализовать 

в этом году.

Подготовила Юлия Кривошапко
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СВЯЗЬ 

Мобильные 
операторы 
ликвидируют 
национальный 
роуминг

ВЫЗОВ 
ПРИНЯТ
Юлия Кривошапко

Операторы сотовой связи начи-
нают полностью отменять наци-
ональный роуминг.

Он действует, когда у опера-
тора нет своей сети в «гостевом» 
регионе и абонент автоматиче-
ски подключается к сети другого 
оператора, с которым у его ком-
пании заключено соглашение. 

Совсем скоро, 1 июня, всту-
пает в силу закон об отмене на-
ционального роуминга. С этого 
дня входящие звонки должны 
стать бесплатными в сетях лю-
бых операторов по всей стране. 
Некоторые операторы решили 
перейти на новые правила рабо-
ты раньше.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе «ВымпелКома» (бренд 
«Билайн»), все входящие вызо-
вы на номера клиентов (юриди-
ческих и физических лиц) в по-
ездках по России в сетях любых 
операторов станут бесплатными 
независимо от тарифного плана 
уже с 29 мая. Новые условия бу-
дут доступны клиентам «Би-
лайн» в поездках по России при 
регистрации в сетях других опе-
раторов. Например, при нахо-
ждении на некоторых удален-
ных территориях Ханты-Ман-
сийского и Ямало-Ненецкого ав-
тономных округов, Бурятии, За-
байкалья, а также в Крыму и Се-
вастополе, где у оператора нет 
своих сетей связи. Бесплатные 
входящие будут действовать ав-
томатически на всех без исклю-
чения тарифных планах без до-
полнительной платы и не потре-
буют подключения льготных оп-
ций. Стоимость исходящих 
звонков, SMS и мобильного ин-
тернета при этом не изменится.

«Т2 РТК Холдинг» (Tele2) 
планирует с 31 мая отменить 
плату за входящие звонки для 
клиентов, приезжающих в Крым 
и Севастополь (в других регио-
нах такую плату в рамках нацио-
нального роуминга Tele2 отме-
нил еще в августе 2018 года). 
Остальные параметры оказания 
услуг при нахождении пользова-
телей на полуострове не изме-
нятся. 

«МегаФон» и МТС перейдут 
на новую систему 1 июня, сооб-
щили «РГ» представители ком-
паний. 

Валютная операция

Запрет также позволя-
ет снизить число слу-
чаев, когда информа-

ция о курсе на вывеске не соот-
ветствует курсу непосредствен-
но в офисе, чем зачастую злоу-
потребляют как раз незаконные 
обменники, добавляет Дорон-
кин.

По мнению гендиректора 
агентства «БизнесДром» Павла 
Самиева, однозначно судить о 
будущей победе над нелегалами 
с помощью запрета ЦБ нельзя. 
Уличные табло не очень эсте-
тичны и в целом действительно 
не нужны, но запрет на них все 
же не уничтожит нелегалов, 
считает он. Вероятно, у них ста-
нет меньше клиентов «с ули-
цы», однако то же самое спра-
ведливо и для официальных 
банковских обменников, гово-
рит Самиев.

По его словам, клиенты об-
ращаются в нелегальные пун-
кты обмена валют из-за того, 
что они в силу ряда причин ока-
зываются выгоднее или удобнее 

легальных. «Это может касать-
ся как более интересных обмен-
ных курсов, так и более простой 
идентификации клиентов (или 
ее отсутствия, что, собственно, 
зачастую и есть ключевое отли-
чие, с чем ЦБ и борется). Понят-
но, что запретом на уличные та-
бло эту ситуацию не исправить, 
нелегальные обменники найдут 
свой спрос», — считает анали-
тик. 

Другое дело, что зачастую 
даже во вполне легальных об-
менниках у табло с курсами 
была задача привлечь клиента в 
отделение, где он уже сталки-

вался с проблемой «мелкого 
шрифта», когда курсы на выве-
ске и внутри отделения серьез-
но отличались, говорит Самиев. 
Потом невнимательному клиен-
ту объясняли, что снаружи ука-
зан льготный курс, например 
для обмена крупных сумм. Эта 
проблема частично может быть 
решена подобным запретом, 
считает эксперт.

Одновременно в указании 
ЦБ содержится требование об 
информировании клиента об 
установке курса с помощью ав-
томатизированной банковской 
системы (АБС). АБС автомати-

чески меняет курс примерно ка-
ждые 10—15 минут с учетом ко-
лебаний на бирже, поясняет 
младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» 
Вячеслав Путиловский. Для 
клиента система дает гибкость 
изменения курса, но она можем 
быть как полезна, так и вредна в 
плане выгодности в каждый 
конкретный момент, указывает 
он. По мнению Самиева, фикса-
ция курса через АБС позволит 
избежать нелегального арби-
тража — у клиента и у банка 
всегда будет подтверждение 
конкретного курса, на который 
он согласился при обмене.

Запрет на наружные выве-
ски никак не мешает банкам 
показывать табло с валютами 
через витрину, напоминает Пу-
тиловский. В указании подчер-
кивается, что ограничения 
также не распространятся на 
размещение информации о 
курсах в СМИ, в интернете и 
мобильных банковских прило-
жениях.

Из опроса крупных россий-
ских банков следует, что де-фак-
то уличные табло с курсами в 
подавляющем большинстве 
случаев уже давно остались 
только у нелегалов. В частности, 
наружное информирование о 
курсах давно не используется в 
ВТБ, Росбанке, Московском 
кредитном банке, заявили «РГ» 
их представители. В Сбербанке 
по стандартам работы офисов 
информационные табло с коти-
ровками валют размещаются 
внутри отделения рядом с непо-
средственным местом обмена, 
сообщил его представитель. В 
Райффайзенбанке и Альфа-Бан-
ке уличных табло вообще никог-
да не было, сообщили в пресс-
службах этих кредитных орга-
низаций. 

Крупные российские банки в целом 
уже давно демонтировали уличные 
табло с курсами валют. 

А К Ц Е Н Т

Даже во вполне легальных пунктах 
обмена валюты курсы на уличной 
вывеске и внутри отделения 
могут серьезно отличаться
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Сколько стоит дача?
А те, кто мечтал об от-
дыхе от городской суе-
ты, поняли, что только 

отдыхать на даче не получится». 
В Кировской области, по под-

счетам «Мира квартир», дача в 
среднем стоит 430 тысяч ру-
блей. За год она подешевела на 
9,3 процента. Однако, по мне-
нию кировского специалиста по 
загородной недвижимости Яна 
Орешковича, эта цифра не отра-
жает истинной картины.

— Чтобы быстро продать 
дачу, цену нужно скидывать не 
на проценты, а где-то вдвое, — 
говорит Ян Орешкович. — И это 
еще не гарантия, что ее купят.

По его словам, дело не в из-
менениях законодательства — 
это время изменилось. Дача 
была интересна предыдущим 
поколениям. Сейчас такой ва-
риант отдыха морально устарел.

В десятку регионов с замет-
ным падением цен на дачные до-
мики аналитики включили и Ро-
стовскую область. Дача стоит 
здесь в среднем около 1,4 мил-
лиона рублей, год назад предло-
жение было на 11,2 процента 
дороже.

— На мой взгляд, 11,2 процен-
та — это мягко сказано, — счита-
ет председатель Таганрогского 
отделения Союза садоводов 
России Анатолий Иващенко. — 
Цены на дачи упали не менее 
чем на 15—16 процентов. При-
чина — очень низкая покупа-
тельская способность населе-
ния. У людей просто нет денег.

Иващенко и сам продал зем-
лю и дом. Успел это сделать, по-
тому что сейчас спроса нет. В 
СНТ «Связист», например, что 
в 30 км от Ростова, объявления 
о продаже висят уже год. Хозяе-
ва готовы уступить, но торго-
ваться не с кем.

«Бедного садовода зажали 
налогами и сборами, штрафами 
так, что все бегут оттуда», — се-
тует Иващенко.

В Пермском крае дачи пред-
лагаются втрое дороже, чем в 
Иваново. Купить участок с до-
миком здесь можно примерно 
за 1,3 миллиона рублей. За год 
цена упала на 6,7 процента.

— Причиной снижения стои-
мости стала слишком продол-

жительная экспозиция подоб-
ных объектов, — такое мнение 
высказал глава департамента 
оценки пермской компании 
«Инвест-Аудит» Евгений Же-
лезнов. — Иногда загородные 
дома продаются не один год, что 
отражается на стоимости сде-
лок.

Покупателей привлекают не-
большие и недорогие объекты. 
Мода на крупные загородные 
дома прошла. К слову, в Перми 
популярной стала покупка 
участков под застройку. 

— Люди приобретают их в 
надежде поправить свое финан-
совое положение и через пару-
тройку лет самостоятельно за-
няться строительством, — объя-
снил Железнов. — Схема успеш-
но реализуется, о чем свиде-
тельствует рост объемов инди-
видуального жилищного строи-
тельства в регионе. 

По наблюдениям гендирек-
тора агентства недвижимости 
«Диал» Александра Дмитриева, 
спрос на дачи в пригородах Ека-

теринбурга — 15—20-километро-
вой зоне — остается высоким.

Однако он начал менять 
стратегию продаж: уже реже 
предлагает дома в садоводче-
ских товариществах и чаще — 
участки без подрядов в коттед-
жных поселках. Последние в 
глазах покупателей выглядят 
предпочтительнее. 

— Стоимость дач в самом ак-
тивном сегменте — бюджетном — 
в последние годы показывает 
тенденцию к снижению на 10—
15 процентов, — говорит Алек-
сандр Дмитриев. — Если раньше 
бюджетную дачу в товарищест-
ве можно было приобрести за 
600—800 тысяч рублей, то сей-
час примерно за 540—720 ты-
сяч.

По данным исследования, 
Свердловская область, наобо-
рот, стала одной из немногих, 
где цены на дачи за год заметно 
выросли — на семь процентов. 
Купить домик можно в среднем 
за 1,64 миллиона рублей.

Корреспондент «РГ» обзво-

нил екатеринбургские агентст-
ва недвижимости и выяснил, 
что на стоимости дач сказыва-
ется высокое предложение. По 
оценкам риелторов, за год оно 
выросло до 20 процентов. Вме-
сте с тем цены предложения не 
корректируются так сущест-
венно, как можно было ожидать.

— Во многих случаях дача, 
что называется, есть не просит, 
и покупателя на нее можно ис-
кать годами, — говорит Алек-
сандр Дмитриев. — Кроме того, у 
продавцов сложилось мнение, 
что садовые домики могут быть 
востребованы у небогатых лю-
дей, перебирающихся на посто-
янное место жительства из дру-
гих регионов, — в качестве вре-
менного жилья.

Екатеринбургские эксперты 
отметили, что цены предложе-
ния как правило на 10 процен-
тов ниже тех, по которым реаль-
но проходят сделки.

В целом по стране садоводы 
сетуют, что в последнее время 
их жизнь усложнилась. 

— Я свою дачу обрабатываю 
уже 40 лет, но этот год, навер-
ное, последний, — рассказала са-
довод из Костромы Ольга Ивае-
ва. — А тут еще председатель рас-
строил: теперь и водонапорную 
башню, и все общее садовое 
имущество придется переофор-
млять в совместную собствен-
ность членов товарищества, и 
каждому придется платить до-
полнительные налоги.

Картошка и овощи на такой 
даче получатся «золотыми», 
вздыхает она. И добавляет с гру-
стью: видимо, придется землю 
бросать, хотя и очень жалко, 
столько трудов в нее вложено. 

К слову, в Костромской обла-
сти практически в каждом кол-
лективном саду есть брошен-
ные участки, на которые хозяе-
вам не удается найти покупате-
лей. Дачные земли в черте горо-
да мэрия постепенно переводит 
в зону жилой застройки. А те, 
что еще числятся коллективны-
ми садами, но не полностью об-
рабатываются, страдают от на-

бегов хулиганов и неразумных 
соседей.

Так, недавно в Костроме из-
за неумелого пала травы и 
прошлогоднего мусора почти 
полностью выгорел коллектив-
ный сад «Огонек-2»: площадь 
пожара превысила 10 гектаров, 
пламенем оказались уничтоже-
ны десятки садовых домов.

Ростовская область с ее юж-
ным климатом и благодатными 
землями, напротив, усеяна мно-
жеством дач. Но здесь говорят 
так: владелец испытывает сча-
стье дважды — когда приобрета-
ет дачу и когда ее продает. Народ 
тянется к земле, но вскоре у 
многих интерес пропадает. 

— Прежде чем получишь уро-
жай, разоришься на уплате 
взносов, платежах за воду, элек-
тричество, вывоз мусора, — го-
ворит Анатолий Иващенко. — А 
еще процветает воровство пред-
седателей товариществ...

— Мы наблюдаем, что все 
большее количество дач выстав-
ляется на продажу, а спрос на 
них идет на убыль, — полагает ге-
неральный директор портала 
«Мир квартир» Павел Луценко. 
— Этот актив все труднее про-
дать, и цены год от года снижа-
ются. Дача всегда была возмож-
ностью дешевого сезонного до-
суга. Однако его предпочитает 
по большей части старшее и 
среднее поколение, а молодежь 
все чаще выбирает другие виды 
отдыха. В связи с дачной рефор-
мой серьезно увеличилась стои-
мость содержания этой недви-
жимости, и многие задумались 
о том, чтобы избавиться от пре-
жде любимых шести соток. Из-
менения в законодательстве 
подтолкнули многих собствен-
ников не к переоформлению 
собственности, а, наоборот, к ее 
продаже. 

Подготовили Анна Скудаева, 
Лариса Ионова, 
Денис Передельский, 
Алексей Трапезников, 
Андрей Андреев, 
Константин Балагаев
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— Читайте также: какие дачи 
признают самостроем 
rg.ru/art/1690504

ПРОЕКТ Дачники смогут 
голосовать в интернете

На собрание 
не ходи

Ольга Игнатова

Союз садоводов России вместе с правительством про-
рабатывает идею внедрения интернет-голосования 
членов садоводческих и огороднических товариществ. 

По словам председателя Союза садоводов России, 
члена Комитета Госдумы по природным ресурсам, соб-
ственности и земельным отношениям Олега Валенчу-
ка, внутренние соцопросы показали, что 75 процентов 
дачников, включая пенсионеров, пользуются интерне-
том. Для них не составит труда голосовать онлайн.

Как пояснил Олег Валенчук, сегодня любое реше-
ние общего собрания правомочно, если будет собрано 
не менее 51 процента голосов членов садоводческого 
или огороднического товарищества. Но собрать такой 
кворум практически невозможно. «Для облегчения 
принятия важных решений мы и предлагаем узако-
нить голосование через интернет, — подчеркивает Ва-
ленчук. — Причем это должно быть не просто нажатие 
кнопки на сайте, а онлайн-голосование авторизован-
ных участников через личные кабинеты». 

Авторизация пользователей, по мнению Валенчука, 
позволяет исключить возможность манипуляций и на-
круток голосов. «Работа по созданию удобного и над-
ежного механизма интернет-голосования начата в 
2018 году во взаимодействии с правительством, — 
уточняет депутат. — Минэкономразвития РФ, которое 
курирует садоводство, ведет разработку единой соци-
альной сети для дачников, объединенной с сервисами 
электронного правительства. Единая электронная 
платформа позволит проводить собрания в электрон-
ном виде. С помощью этого портала председатель смо-
жет оповещать членов своего СНТ о собрании, заранее 
публиковать повестку. Здесь же каждый садовод смо-
жет при желании проголосовать заочно. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Москву 
назвали «восходящей 
звездой» туризма

Открыты миру

Ангелина Зеленькова

Москва вошла в международный рейтинг городов, ко-
торые в ближайшее время могут стать новыми точка-
ми притяжения на мировой карте туризма. Аналитики 
назвали российскую столицу «восходящей звездой», 
отметив современную туристическую инфраструкту-
ру и пока небольшое число иностранных гостей, гово-
рится в международном рейтинге «Destination 2030: 
готовность городов мира к росту туризма». Его подго-
товили Всемирный совет по туризму и путешествиям 
(WTTC) и компания JLL.

Прежде чем присвоить категорию в рейтинге, эк-
сперты проанализировали 50 городов по 70 различ-
ным показателям, включая размер туристического 
рынка, совершенство инфраструктуры, стоимость 
жизни, политику руководства города в области туриз-
ма. Москве дали категорию «восходящей звезды» и от-
метили ее готовность к туристическому буму. Также в 
эту группу попали Манила и Эр-Рияд.

«Для туристического бума Москве не хватает упро-
щенного визового режима, без него сложно уговорить 
путешественников из США и европейских стран прие-
хать к нам», — рассказывает «РГ» Алексей Цыганов, по-
мощник председателя Комитета Совета Федерации по 
международным делам. По его словам, большинство 
американских туристов приезжают в Россию через 
порт Санкт-Петербурга, потому что для пассажиров 
круизных судов действует безвизовый въезд на 72 часа. 
«Учитывая интерес туристов к России, лайнеры миро-
вых компаний делают исключение, останавливаясь в 
Санкт-Петербурге на два дня вместо одного», — говорит 
Цыганов. Один день интуристы проводят в культурной 
столице России, а второй день в Москве, куда едут «Сап-
саном». «В первый год после введения безвизового въе-
зда для пассажиров круизных судов их число выросло с 
250 до 570 тысяч человек. А учитывая, что в мире всего 
25,7 млн путешественников выбирают такие туры, это 
хороший показатель», — отмечает Цыганов. 

А
Р

Т
Е

М
 Г

Е
О

Д
А

К
Я

Н
 /

 Т
А

С
С

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 О

Л
Ь

Г
А

 Б
У

Х
А

Р
О

В
А

— За курсами валют следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477

МОСГОРДУМА 
В столице принят закон 
об онлайн-голосовании

Выборы 
с выбором

Ирина Огилько

Вчера столичные законодатели приняли во втором и 
окончательном чтении закон «О проведении экспери-
мента по организации и осуществлению дистанцион-
ного электронного голосования на выборах депутатов 
Московской городской Думы седьмого созыва». Согла-
сно тексту документа впервые проголосовать на пред-
стоящих в сентябре выборах в столичный парламент 
можно будет онлайн через интернет.

Своим решением депутаты Мосгордумы подкрепи-
ли федеральное законодательство — одноименный фе-
деральный закон был принят накануне. «Мы создаем 
дополнительные возможности для москвичей по реа-
лизации их активного избирательного права, не на 
словах, а на деле вступаем в эпоху цифрового голосо-
вания», — сказал, представляя городской закон, пред-
седатель столичного парламента Алексей Шапошни-
ков. Он отметил, что эксперимент затронет не более 
трех одномандатных округов, каких именно — будет 
решать Мосгоризбирком ближе к концу лета. Важно 
отметить, что в экспериментальных округах избирате-
ли смогут выбрать любой удобный им способ голосо-
вания — привычный визит на избирательный участок 
или удаленно через смартфон. 

Как прокомментировал «РГ» зампред комиссии по 
законодательству, регламенту, правилам и процедурам 
Мосгордумы Александр Семенников, особое внимание 
будет уделено исключению любых махинаций с воле-
изъявлением. «Голосование будет вестись из личного 
кабинета на портале госуслуг, поэтому не важно, с како-
го устройства в него заходить. Предварительно система 
онлайн-голосования пройдет тестирование, на которое 
будут приглашены журналисты и представители поли-
тических партий, чтобы никто не сомневался, что все 
будет по-честному. А поддержат ли новшество избира-
тели, посмотрим в день выборов», — заявил он. 
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ТЕХНОЛОГИИ  

Полицию могут 
оснастить 
системой 
опознания лиц

ГАДЖЕТ 
ВЫЧИСЛИТ 
ПРЕСТУПНИКА  
Александр Степанов

Совместная разработка рос-
сийских и китайских произво-
дителей — мини-камера с фун-
кцией распознавания лиц мо-
жет вскоре поступить в право-
охранительные органы и служ-
бы безопасности. 

С российской стороны раз-
работчиком гаджета является 
«дочка» госкорпорации «Ро-
стех» — компания NtechLab. 
Китай представляет произво-
дитель решений видеонаблю-
дения Dahua Technology. Пре-
зентация гаджета прошла в 
рамках конференции «Цифро-
вая индустрия промышленной 
России» в Иннополисе в Каза-
ни.

Принцип действия камеры 
достаточно прост. Она крепит-
ся на одежду и в атоматиче-
ском режиме сканирует видео-
поток, вычленяя из него лица 
людей. Как отмечается на сай-
те NtechLab, за распознавание 
лиц отвечает программа 
FindFace Security. Камера пере-
дает изображение человека на 
сервер, программа сканирует 
его, и если фото проходит по 
«базам», то она отправляет 
уведомление на видеореги-
стратор. Он начинает вибриро-
вать и издает звуковой сигнал. 
Ознакомиться с результатами 
распознавания можно на экра-
не, который размещен на зад-
ней панели устройства. Весь 

процесс занимает менее одной 
секунды. «Такая конфигурация 
позволяет не транслировать 
весь видеопоток с камеры че-
рез мобильную сеть передачи 
данных, передавая на сервер 
только изображения лиц с не-
обходимыми мета-данными, 
без потери качества», — отме-
тили в компании.

    Причем обмануть про-
грамму очень сложно. Как уве-
ряют в компании NtechLab, ал-
горитм распознавания без-
ошибочно работает и в неиде-
альных условиях, может опре-
делить человека, даже если он 
отрастил усы или бороду, на-
дел медицинскую маску или 
натянул шапку. Программа уз-
нает человека и в том случае, 
если его фото было размещено 
в базе несколько лет назад. 

Конечно, простым россий-
ским гражданам бояться абсо-
лютно нечего, их фотографий в 
специализированных базах 
нет. Но правонарушители, 
скрывающиеся от правосудия, 
с очень большой вероятностью 
будут опознаны. 

Устройство может функци-
онировать без подзарядки во-
семь часов, работает через 
3G/4G и Wi-Fi, поддерживает 
передачу данных по NFC и 
Bluetooth. Кроме того, оно обо-
рудовано датчиками GPS и 
ГЛОНАСС. Сама камера рабо-
тает на операционной системе 
Android.

Как передает РИА Новости, 
в компании среди возможных 
клиентов видят в первую оче-
редь МВД, Росгвардию и част-
ные охранные предприятия, 
которые регулярно проводят 
патрулирование территории 
для выявления лиц, нахожде-
ние которых на объекте запре-
щено. Устройство может при-
меняться при организации 
спортивных и других массо-
вых мероприятий. Камера мо-
жет помочь при погранслужбе 
при прохождении погранично-
го контроля и патрулировании 
границ. Кроме того, камера 
даже может вычислять злост-
ных безбилетников.

Как рассказал гендиректор 
NtechLab Александр Минин, 
сейчас камера уже тестирует-
ся и получает положительные 
отзывы. 

В свою очередь газета «Ве-
домости» сообщает, что эти 
устройства уже получили на 
тесты сотрудники МВД и не-
сколько частных охранных 
компаний. 

Если испытания пройдут 
успешно, то программу рас-
познавания лиц могут устано-
вить в портативные видеореги-
страторы, которые сейчас ис-
пользуют сотрудники поли-
ции. 

Камера может 
определить чело-
века, даже если он 
надел медицин-
скую маску или 
отрастил бороду

Доктор Смартфон

В свою очередь меди-
цинские организации 
п е р в о го  и  вт о р о го 

уровня субъекта должны обра-
щаться за консультацией в реги-
ональные головные медучре-
ждения. 

В регионах есть возмож-
ность проведения видеоконфе-
ренций между медицинскими 
организациями, но системность 
взаимодействия еще предстоит 
организовать. 

Есть планы соединить все ме-
дицинские системы страны? 
Чтобы человек, переезжая из 
региона в регион, не возил за со-
бой медкарточку, но везде мог 
получить медпомощь, согла-
сованную с его историей болез-
ни? Или чтобы результаты 
анализов, сданных в частных 
клиниках, попадали напря-
мую лечащему врачу в госу-
дарственное медучреждение? 

ЕЛЕНА БОЙКО: Главная задача — вы-
строить работу медицинских 
информационных систем на 
уровне региона, завершить их 
интеграцию с подсистемами 
Единой государственной ин-
формационной системы здраво-
охранения (ЕГИСЗ). 

Частные медорганизации 
тоже будут со временем под-
ключены к ним, учитывая, что 
многие из них работают в про-
грамме госгарантий. 

При переезде в другой реги-
он человек сможет получить до-
ступ к своим медицинских до-
кументам через личный каби-
нет на сайте госуслуг. 

А что сейчас мешает этому?
ЕЛЕНА БОЙКО: Сейчас эта возмож-
ность доступна не для всех гра-
ждан. Для этого необходимо, 
чтобы медорганизации были 
подключены к единому цифро-
вому контуру, начали создавать 
медицинские документы в циф-
ровом формате, хранили их у 
себя и регистрировали (переда-
вали ссылки об их наличии) в 
федеральную систему. 

Доступ каждого гражданина 
к его электронным медицин-
ским документам должен быть 
обеспечен до конца 2024 года. 

Давайте подробнее расска-
жем о цифровом контуре. 

ЕЛЕНА БОЙКО: Все регионы России 
должны будут создать центра-

лизованные региональные си-
стемы, которые составляют ре-
гиональный цифровой контур 
здравоохранения. 

Мы говорим централизо-
ванные, и это означает, что все 
медицинские организации (по-
ликлиники, стационары) реги-
она должны к ним подключить-
ся. Это очень важно, потому 
что они обеспечивают взаимо-
увязанные процессы регио-
нальной системы здравоохра-
нения: скорая помощь, телеме-
дицинские консультации меж-
ду врачами медорганизаций 
разного уровня, единая систе-

ма лабораторных исследова-
ний, единый архив медицин-
ских изображений (КТ, МРТ), 
системы закупок и распределе-
ния льготных лекарств, элек-
тронных рецептов.

Понятно. Это уже где-то ра-
ботает?

ЕЛЕНА БОЙКО: Да, во многих регио-
нах есть, но не масштабно. 

Скажем, электронные ре-
цепты оформляются, но в соот-
ветствии с законом они должны 
подписываться электронной 
подписью врача, наличие кото-
рой сейчас скорее исключение, 

поэтому нам предстоит их мас-
совая выдача. Важно параллель-
но с внедрением информацион-
ных технологий пересматри-
вать процессы оформления ме-
дицинских документов, вклю-
чая рецепты. 

А как это затронет скорую 
помощь?

ЕЛЕНА БОЙКО: Если говорить про 
скорую помощь, то необходимо 
в кратчайшие сроки во всех ре-
гионах внедрить единые систе-
мы автоматизированной ди-
спетчеризации. 

К такой системе должны 
быть подключены все станции 
скорой помощи и все бригады. 
Система должна обеспечивать 
централизацию приема вызо-
вов со всей территории регио-
на, контроль всех этапов выпол-
нения вызова скорой медицин-
ской помощи от момента посту-
пления вызова в единую цен-
тральную диспетчерскую служ-
бы до момента завершения вы-
полнения вызова. 

Включая контроль времени 
выполнения вызова и времени 
доезда выездной бригады ско-
рой помощи, какая бригада 
должна ехать на вызов (реани-
мобиль, санитарная авиация), в 
какую больницу эвакуировать 
пациента, в центральную или, 
допустим, сердечно-сосуди-
стый центр, при этом медицин-
ская организация должна быть 
готова к приему пациента.

Субъекты должны обеспе-
чить внедрение централизован-
ных региональных систем и 
подключение к ним медицин-
ских организаций до конца 
2021 года. При этом по ряду си-
стем, например диспетчериза-
ция скорой помощи, сроки еще 
более короткие — в течение од-
ного года. 

При диагностике и лечении пациен-
тов врачи будут получать «подсказ-
ки» от медицинских информсистем.

А К Ц Е Н Т

Уже все больницы и поликлиники 
страны подключены к интернету. 
До конца 2021 года он будет доступен 
и фельдшерско-акушерским пунктам

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Храму в Екатеринбурге 
быть, но на другой 
площадке

Место храма 
изменить 
можно

Юрий Политов

Всероссийский центр изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ) представил результаты опроса в Екатеринбур-
ге, где ранее разгорелся конфликт в связи с идеей восста-
новления храма Святой великомученицы Екатерины. 
Опрос показал, что против возведения храма выступают 
лишь 18% горожан, при этом изначально выбранное для 
этого место — сквер у театра драмы — большинство опро-
шенных назвали неудачным. 

Напомним, провести опрос о строительстве храма в 
Екатеринбурге предложил президент России Владимир 
Путин. Отвечая на вопрос журналиста из Екатеринбурга 
на форуме ОНФ, глава государства подчеркнул, что 
«нужно решить этот вопрос в интересах всех людей, ко-
торые там реально проживают». А для этого сначала 
нужно спросить мнение горожан, а потом уже действо-
вать. Так и поступили. 

Опрос жителей Екатеринбурга провел ВЦИОМ — ста-
рейший в стране исследовательский институт. Исследо-
вание проведено 16—20 мая методом телефонного ин-
тервью с объемом выборки 3 тысячи респондентов, по-
грешность не превышает 1,8%. Эксперты отмечают про-
фессиональную работу социологов ВЦИОМ: опрос про-
веден честно, открыто и отражает спектр мнений жите-
лей Екатеринбурга.

Что показал 
опрос? О ситуации 
со строительством 
храма знает почти 
весь город: 94% 
опрошенных сказа-
ли, что хорошо пред-
ставляют, о чем идет 
речь, или что-то слы-
шали об этом. 

По спорному во-
просу позицию го-
рожан можно суммировать так: людям нужны и храм, и 
сквер. По данным опроса, только 18% жителей считают, 
что «лучше отказаться от строительства этого храма в 
Екатеринбурге». То есть против сооружения храма вы-
ступает менее одной пятой населения города.

Большинство жителей — «за» храм. Но с оговорками. 
Так, 7% полностью поддерживают первоначальный про-
ект в сквере у театра драмы. Еще 14% согласны, что луч-
ше строить на этом месте, но указали, что проект нужно 
«скорректировать с учетом мнения горожан». А больше 
половины (58%) ответили социологам, что «лучше по-
строить этот храм в другом месте города». 

Социологи задали и такой вопрос: «Как вы считаете, 
это удачное или неудачное место для строительства хра-
ма?» Лишь 10% горожан считают, что «скорее удачное». 
А две трети  (74%) жителей Екатеринбурга заявили, что 
считают первоначальное место неудачным. Были и те, 
кто ответил, что для них «этот вопрос не важен» (такую 
позицию заняли 12% опрошенных). 

Генеральный директор ВЦИОМ Валерий Федоров от-
мечает, что проведенный опрос высветил разобщен-
ность городского сообщества. «Сама по себе идея возве-
сти храм отторжения не вызывает, за исключением не-
большой части респондентов (около 18%). В то же время 
выбранное мэрией место его строительства подавляю-
щим большинством горожан отвергается. Решение кон-
фликта, очевидно, состоит в поиске и подборке альтерна-
тивной площадки для храма», — прокомментировал Фе-
доров.

Общий итог: хра-
му быть, но не в 
сквере, чтобы не 
раздражать тех лю-
дей, которые встали 
на защиту зеленой 
зоны. Ведь храм дол-
жен быть местом со-
гласия, а не кон-
фликтов. Данные со-
цопроса можно ин-
терпретировать и 
так, что горожане, 
по сути, высказа-
лись за решение, ко-
торое и может стать 
искомым компро-
миссом, — возведе-
ние храма в другом 
месте. 

Добавим, что го-
родская власть де-
монстрирует готов-
ность учесть мнение 
жителей.  Через свою электронную приемную мэрия 
Екатеринбурга уже запустила сбор предложений горо-
жан об альтернативных местах будущей стройки. «По 
результатам сбора заявок состоится рейтинговое голо-
сование, на котором жители смогут проголосовать за 
площадку для строительства нового храма», — говорится 
на официальном портале города.

Еще один важный момент — информированность жи-
телей. У горожан, судя по данным исследования, есть за-
прос на информацию о проекте сооружения храма Свя-
той великомученицы Екатерины. О том, что им доста-
точно информации о планах относительно строительст-
ва, заявили менее половины респондентов (49%). Треть 
горожан перечислили конкретные темы дефицита ин-
формации (сроки, смета, благоустройство территории и 
др.). Еще 24% затруднились назвать темы, по которым 
им не хватает сведений. «Для жителей города важно уз-
нать мнение экспертов по вопросу строительства хра-
ма», — констатируют социологи. Среди тех, к чьему мне-
нию люди готовы прислушаться, — историки города, кра-
еведы, представители общественности и Русской право-
славной церкви. 

ТЕЛЕМЕДИЦИНА

Закон о телемедицине вступил в 
силу с 2018 года. Как он уже изме-
нил ситуацию? Как применяется 
на практике? 
Бойко | Закон, о котором вы го-

ворите, о применении инфор-

мационных технологий в сфере 

охраны здоровья, по смыслу 

намного шире, чем телемеди-

цина, которая является частью 

таких технологий. 

Он определил виды информа-

ционных систем, которые 

должны применяться для обес-

печения информационной под-

держки участников системы 

здравоохранения, наделил 

минздрав полномочиями уста-

навливать требования к таким 

системам. 

С помощью информационных 

систем медицинские докумен-

ты создаются в форме элек-

тронных документов, без ду-

блирования на бумаге, в том чи-

сле электронные медицинские 

карты, электронные рецепты. 

Данные создаются в цифровом 

формате, они надежно защи-

щены, обрабатываются и пере-

даются по установленным ал-

горитмам, а это значит, что 

многие процессы в организа-

ции системы здравоохранения 

можно значительно усовер-

шенствовать и ускорить, сде-

лать более удобными и для вра-

чей, и для пациентов. 

С этого года,  как вы знаете, 

стартовал национальный про-

ект «Здравоохранение», одним 

из направлений которого явля-

ется и федеральный проект 

«Единый цифровой контур 

здравоохранения», о чем мы 

сегодня с вами уже говорили. 

Напомню, что цель проекта — 

создание инфраструктуры, ин-

формационных систем во всех 

медицинских организациях на-

шей страны, к которым обеспе-

чивается разграниченный до-

ступ для всех врачей и меди-

цинских работников. Это со-

здаст условия для преемствен-

ности оказания пациентам ме-

дицинской помощи, контроля 

ее качества и своевременно-

сти. В ходе реализации проекта 

в национальную систему здра-

воохранения будут внедрены 

новейшие цифровые техноло-

гии. 

Насколько медицинские организа-
ции готовы к таким инновациям?
Бойко | Все регионы России 

уже несколько лет системно 

внедряют информационные 

системы в медицину. 

Но результаты этой работы 

неравномерны, это связано с 

финансовыми ограничения-

ми, управленческими приори-

тетами, где-то с уровнем ком-

петенций. По результатам 

2018 года в качестве лидеров 

можно отметить Кировскую 

область, Пермский край, Там-

бовскую, Тюменскую, Туль-

скую области, Чувашскую Ре-

спублику. 

С 2019 года для реализации 

федерального проекта по циф-

ровизации здравоохранения 

регионам выделяются средст-

ва из федерального бюджета, 

приоритет этого направления 

максимальный в связи с его 

значимостью для нацпроекта.

В большинстве головных ме-

дицинских организаций уже 

используются медицинские 

информационные системы, и 

они действительно помогают 

управлять ресурсами, усовер-

шенствовать процессы. 

Вы слышали, наверное, про 

проект «бережливые поликли-

ники», который реализуется в 

52 субъектах в более чем 1000 

медорганизаций, а в рамках 

нацпроекта будет масштаби-

рован на всю страну. Результа-

ты его достигнуты в том числе 

за счет внедрения информаци-

онных технологий и очевидны 

для пациентов, очереди в реги-

стратуру исчезли, время ожи-

дания у кабинета врача снизи-

лось в три раза. 

Как это отразится на работе вра-
чей?
Бойко | Кроме управления ре-

сурсами, потоками пациентов 

очень важно, чтобы медицин-

ские информационные систе-

мы обеспечивали информаци-

онную поддержку деятельнос-

ти врачей. В этом направлении 

нам предстоит большая рабо-

та. 

Во-первых, нужно продолжить 

материально-техническое 

обеспечение, закупить более 

200 тысяч компьютеров для 

автоматизированных рабочих 

мест, более 800 тысяч элек-

тронных подписей врачей и 

медицинских работников, что-

бы электронный медицинский 

документооборот стал юриди-

чески значимым. 

Во-вторых, медицинские ин-

формационные системы меди-

цинских организаций нужно 

подключить к региональному 

и федеральному цифровому 

контуру, чтобы врачи имели 

возможность получить опера-

тивно результаты диагности-

ческих исследований, другие 

медицинские документы паци-

ента, чтобы граждане не носи-

ли кипу справок, то есть обес-

печивалась преемственность, 

о которой мы говорили. 

Функционал систем тоже дол-

жен быть доработан. С 2022 

года вступает в действие феде-

ральный закон об обязатель-

ном использовании врачами 

клинических рекомендаций — 

утвержденных описаний по-

следовательности действий 

медицинского работника с 

учетом течения заболевания, 

наличия осложнений и сопут-

ствующих заболеваний. Вот 

эти клинические рекоменда-

ции должны быть оцифрованы 

и в виде алгоритмов погруже-

ны в медицинские информаци-

онные системы и, соответст-

венно, обеспечивать инфор-

мационную поддержку вра-

чебных решений при диагно-

стике, лечении и реабилита-

ции пациента.

Такие информационные системы 
будут внедрены во всех медучре-
ждениях? Даже в фельдшерских 
пунктах?
Бойко | Да, во всех. За прошед-

шие два года все больницы и 

поликлиники страны были 

подключены к сети интернет. А 

до конца 2021 года доступом в 

интернет будут обеспечены 

фельдшерско-акушерские 

пункты, и далее они будут 

оснащены и подключены к ин-

формационным системам го-

ловных медорганизаций. Это 

существенно изменит жизнь 

людей и систему организации 

здравоохранения в регионах.  

Фельдшер сможет при необхо-

димости провести удаленную 

консультацию с врачом или, 

например, направить на рас-

шифровку электрокардиог-

рамму пациента в централь-

ную районную больницу, полу-

чить результаты диагностиче-

ских исследований, записать 

на прием к узкому специали-

сту. Людям не придется лиш-

ний раз ездить в районный 

центр к врачу.  

1

Елена Бойко: Закон разрешает врачам дистанционно наблюдать пациентов. А ставить заочно диагнозы — нет.
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— Все о правилах выдачи и 
оплаты больничного 
rg.ru/sujet/441

Опрос проведен 
честно, открыто 
и отражает спектр 
мнений жителей 
Екатеринбурга

Общий итог: храму 
быть, но не в скве-
ре, чтобы не раз-
дражать тех 
людей, которые 
встали на защиту 
зеленой зоны. 
Ведь храм должен 
быть местом 
согласия, 
а не конфликтов
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ТОЛЬКО В «РГ» Владимир Плигин: Юридическая наука 
предлагает снизить в новом КоАП возраст наказания подростков

Санкции 14+

Владислав Куликов

В 
ближайшее время 
специальная прави-
тельственная группа 
должна представить 
концепцию нового 
Кодекса об админи-
стративных правона-
рушениях. Как сооб-
щил советник предсе-

дателя Госдумы, заслуженный 
юрист России Владимир Пли-
гин, к работе подключилось ши-
рокое научное сообщество, в 
том числе ведущие юридиче-
ские вузы страны. Представите-
ли науки выдвинули предложе-
ние сократить до 14 лет возраст 
привлечения к административ-
ной ответственности за некото-
рые нарушения, например, мел-
кое хулиганство и побои.

Владимир Николаевич, ска-
жите сразу: предложение при-
нято?

ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Предложение 
вызвало серьезную дискуссию, 
и в рабочей группе достаточно 
сдержанно к нему отнеслись. В 
любом случае оно требует тща-
тельной проработки, поэтому 
обсуждение продолжается, а в 
самой концепции вопрос о сни-
жении возраста администра-
тивной ответственности затра-
гиваться не будет. В качестве ба-
зовой останется действующая 
норма: административная от-
ветственность наступает с 16 
лет. Окончательное решение бу-
дет приниматься непосредст-
венно в ходе работы над новым 
Кодексом об административ-
ных правонарушениях.

Какие аргументы приводят 
сторонники предложения?

ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Ряд специали-
стов обращали внимание, что в 
некоторых случаях существую-
щих правовых инструментов 
воздействия на так называемых 
трудных подростков, отличаю-
щихся вызывающим антиобще-
ственным поведением, оказы-
вается недостаточно.

Уголовная ответственность 
может наступать с 14 лет, но 
только в исключительных ситуа-
циях, когда подростком совер-
шены тяжкие преступления. 
Между тем система санкций 
должна играть профилактиче-
скую роль, подростка-нарушите-
ля необходимо остановить рань-
ше: задолго до того, как он совер-
шит серьезное преступление.

Возрастная группа с 14 до 16 
лет оказывается в некой «тем-
ной» зоне: трудные подростки 
уже способны совершать про-
ступки, представляющие серьез-
ную общественную опасность, 
но из сферы законодательства об 
административных правонару-
шениях они выпадают. Это под-
час порождает у них чувство без-
наказанности, а безнаказан-
ность ведет к намного более 
страшным преступлениям.

Что говорит об этом между-
народный опыт?

ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Представители 
юридической науки обращали 
внимание на то, что во многих 
странах в целом ряде случаев 
административная ответствен-
ность наступает с 14 лет. Напри-
мер: в Белоруссии по опреде-
ленным видам правонаруше-
ний.

Если же изучать вопрос бо-
лее глубоко, то надо системно 
рассматривать взаимосвязь 
уголовного и административно-
го законодательства. Это две ча-
сти по сути единой системы сан-
кций за правонарушения. При 
этом уголовное законодатель-
ство — более строгая сфера, в ко-
торую выделены наиболее опа-
сные для общества правонару-
шения.

В административном зако-
нодательстве предусмотрены 
наказания за менее опасные де-
яния. Но зачастую такие про-
ступки, если на них не будет 
должной реакции общества и 
государства, приводят к совер-
шению настоящих преступле-

ний с более тяжкими последст-
виями. Поэтому одна из важ-
нейших функций законодатель-
ства об административных пра-
вонарушениях — профилактика 
и предупреждение преступно-
сти. Человека, сошедшего с за-
конопослушного пути, необхо-
димо остановить на более ран-
них стадиях.

Очень важно правильно по-
вести разделительную черту 
между уголовными преступле-
ниями и административными 
правонарушениями, чтобы на-
казание точно соответствовало 
тяжести проступков. Как чрез-
мерно строгие наказания, так и 
чрезмерно мягкие санкции при-
носят скорее антивоспитатель-
ный эффект.

Так вот, в некоторых стра-
нах, например в Швейцарии, 
уголовная ответственность на-
ступает даже раньше 14 лет. Но 
надо понимать, что для подрост-
ков там предусмотрены специ-
альные меры, это не взрослые 
наказания, а скорее воспита-
тельные средства воздействия. 
При этом это все-таки уголов-
ная ответственность.

Но мы сейчас обсуждаем 
только КоАП.

ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Да.

За какие нарушения может 
быть снижен возраст привле-
чения к административной 
ответственности, если допу-
стить, что такое решение бу-
дет принято?

ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Обсуждается 
около пятнадцати составов пра-
вонарушения. Все они затраги-
вают достаточно тяжелые жиз-
ненные ситуации. Зачастую 
случаи, связанные с совершени-
ем подростками подобных пра-
вонарушений, вызывают широ-
кий общественный резонанс. В 
частности, представители юри-
дической науки предлагают 
снизить возраст наступления 
административной ответствен-
ности по таким статьям, как 
«побои», «мелкое хищение», 
«мелкое хулиганство», «унич-
тожение или повреждение объ-
ектов культурного наследия» и 
другие.

Расчет делается на то, что 
легче будет найти управу на 
тех же школьных хулиганов, 
которые систематически из-
деваются над соучениками?

ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Подобные исто-
рии, естественно, принимались 
во внимание. Во время обсужде-
ния приводились примеры, ког-

да подростки в возрасте от 14 до 
16 лет совершали побои в отно-
шении сверстников. Подобные 
правонарушения носили си-
стемный характер, а ситуация 
оценивались как невозможная 
для предотвращения, в силу от-
сутствия правовых рычагов ре-
агирования.

Напомню историю, случив-
шуюся в одном из регионов. 
Школьный хулиган буквально 
изводил соучеников. Но в силу 
своего возраста не попадал ни 
под уголовную, ни под админи-
стративную ответственность. 
Тогда родители других школь-
ников собрались и применили в 
отношении него меры, которые 
мы не можем поощрять. Если го-
ворить сухим юридическим 
языком, они совершили в отно-
шении подростка акт физиче-
ского насилия. Самоуправство 
и право силы неприемлемы ни 
как меры воспитательного воз-
действия, ни, в целом, как виды 
взаимодействия в обществе. Все 
отношения, в том числе связан-
ные с разрешением конфлик-
тов, должны регулироваться 
правом, а не физической силой.

Какие наказания предлага-
ются для подростков, если до-
пустить, что решение о сни-
жении возраста администра-
тивной ответственности бу-
дет принято? Появятся ли 
какие-то специальные меры?

ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Будет приме-
няться тот комплекс наказаний, 
который уже существует.

 Но есть ли смысл наказы-
вать подростка, допустим, 
штрафами? Ведь платить 
будут родители, своих зарабо-
танных денег у него, как пра-
вило, нет.

ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Упор нужно сде-
лать на наказания, которые су-
ществуют в сфере предупрежде-
ния.

Например, подростка можно 
отправить на обязательные 
работы? Чтобы потрудился в 
свободное время и подумал над 
своим поведением.

ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Вряд ли обяза-
тельные работы могут быть рас-
пространены на подростков. 
Рассматривается применение 
такой меры, как предупрежде-
ние. Эта мера административ-
ного наказания, если говорить 
формальным языком, заключа-
ется в официальном порицании 
поведения человека, в данном 
случае — подростка. Она выно-
сится в письменной форме, это 
документ на официальном 
бланке с печатью, который бу-
дет вручаться подростку и его 
родителям. Эта мера имеет се-
рьезное профилактическое зна-
чение, я бы не советовал отно-
ситься к ней снисходительно.

После того как эта мера бу-
дет принята, в следующий раз 
можно возложить дополнитель-
ные обязанности на тех лиц, ко-
торые являются родителями 
или опекунами подростка.

О каких обязанностях может 
идти речь?

ВЛАДИМИР ПЛИГИН: В первую оче-
редь, касающихся воспитания и 
контроля поведения подростка. 
Однако более детально ответить 
сейчас нет возможности. Сей-
час дискуссия идет о том, надо 
ли принципиально решать во-
прос о понижении возраста 
привлечения к административ-
ной ответственности или сохра-
нить существующий подход. На 
данном этапе возможные сан-
кции предметно не обсужда-
лись. Если же решение будет 
принято, то тщательно и деталь-
но будет проработан вопрос о 
санкциях, применяемых к под-
росткам. При этом, повторюсь, 
будет использован весь ком-
плекс существующих мер.

Если же решение о пониже-
нии возраста не будет принято, 
это не означает, что государст-
во оставит без внимания про-
блему профилактики подрост-
ковых правонарушений. Здесь 
нужны воспитательные и педа-
гогические меры, меры профи-
лактические, которые в ряде 
случаев применяются к несо-
вершеннолетним в других си-
туациях. В этой работе должно 
участвовать все общество. Ад-
министративная ответствен-
ность для подростков в любом 
случае, при условии ее введе-
ния, может быть только частью 
системных мер, направленных 
на противодействие правона-
рушениям в среде несовершен-
нолетних.

Наша общая задача — найти 
форму такого государственного 
и общественного реагирования 
на негативное поведение под-
ростков, чтобы оно потом не 
развивалось в противоправное 
поведение с тяжелыми послед-
ствиями.

Концепция нового КоАП долж-
на быть подготовлена до 
1 июня. Успеет ли рабочая 
группа?

ВЛАДИМИР ПЛИГИН: Работа над кон-
цепцией идет самым интенсив-
ным образом. В обсуждении 
принимает участие широкой 
круг экспертов, в том числе к 
работе активно подключились 
представители юридической 
науки. Рабочая группа обсужда-
ет целый ряд вопросов, которые 
носят стратегический характер.

Можно без преувеличения 
сказать, что Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
касается каждого гражданина. 
Но большое количество попра-
вок привели к тому, что отличи-
тельной чертой этого важней-
шего документа стали неси-
стемность и несоразмерные де-
янию санкции.

Сейчас необходимо вырабо-
тать такую систему админи-
стративных наказаний, которая 
помогала бы находить баланс 
между жесткостью и соразмер-
ностью санкций за совершен-
ные деяния. Поэтому сейчас 
предстоит выявить и убрать те 
статьи, что носят неоправдан-
ный характер, уменьшить или 
исключить санкции за деяния, 
не представляющие обществен-
ной вредности. Предстоящая 
реформа системы наказания за 
административные правонару-
шения может дать серьезные ре-
зультаты, в том числе по защите 
жизни и здоровья граждан. Та-
кая системная работа требует 
глубокого подхода. Но постав-
ленная задача будет выполнена 
в срок.

Несомненно, что эта работа 
будет делаться с учетом рефор-
мирования контрольно-надзор-
ных функций государства, пред-
полагающих реализацию тех 
мероприятий, которые были 
определены как «администра-
тивная гильотина». Напомню, 
речь идет помимо прочего о со-
кращении чрезмерного давле-
ния на бизнес, а также барье-
ров, ограничивающих предпри-
нимательскую инициативу гра-
ждан. Эти два направления — ре-
форма контрольно-надзорных 
функций и работа над новым 
КоАП — конечно же взаимоувя-
заны. Вся эта работа направлена 
на поиск необходимого баланса 
в регулировании отношений и 
применении санкций. Как пока-
зывает практика работы межве-
домственной рабочей группы, 
поиск решений проходит в рам-
ках часто достаточно сложного 
столкновения мнений, но это и 
является залогом успеха. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня ответственность в рамках КоАП 
наступает с 16 лет, в итоге зачастую 
нет возможности наказать 
трудных подростков помладше

МУЗЫКА 

Концерт 
«Российские 
музы — миру» 
прошел 
в Париже

ПИАНИСТА 
ВЫЗВАЛИ 
НА БИС
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В российском духовно-куль-
турном центре на парижской 
набережной Бранли, что рядом 
с Эйфелевой башней, состоялся 
концерт-презентация междуна-
родного музыкального проекта 
«Российские музы — миру». Он 
прошел под патронатом рос-
сийских министерства ино-
странных дел и министерства 
культуры.

Глава внешнеполитического 
ведомства РФ Сергей Лавров в 
письменном обращении к го-
стям и участникам концерта от-
метил важность подобных ме-
роприятий.

«Ваша творческая встреча 
призвана познакомить фран-
цузскую общественность с бо-
гатейшим музыкальным насле-
дием нашей страны. Такие бла-
городные усилия, свидетельст-
вующие о прочности россий-
ско-французских гуманитар-
ных связей, способствуют даль-
нейшему взаимообогащению 
культур, укреплению дружбы и 
взаимной симпатии между дву-
мя народами», — подчеркнул 
Лавров.

Перед столичными мелома-
нами выступил 23-летний пиа-
нист-виртуоз Никита Галактио-
нов, победитель престижного 
международного конкурса 
Euterpe, обладатель трех «Сер-
тификатов исключительного 
качества», полученных после 
успешных выступлений в нью-
йоркском Карнеги-холл. В его 
программе «Фортепианные ше-
девры XIX века» прозвучали 
произведения авторов, чьи 
судьбы и творчество в той или 
иной мере были связаны с Рос-
сией. Профессора Московской 
консерватории Генриха Па-
хульского, ее знаменитого вы-
пускника Сергея Рахманинова, 
композитора и дирижера Анто-
на Рубинштейна, а также Фри-
дерика Шопена, у которого, как 
рассказал Никита Галактионов, 
единственным официальным 
документом всю жизнь был 
российский паспорт, ибо в то 
время Польша входила в состав 
Российский империи.

Французская публика с ог-
ромным энтузиазмом приняла 
выступление музыканта, высо-
ко оценив  блестящую технику 
исполнения и одаренность мо-
лодого пианиста. Ему аплоди-
ровали стоя и неоднократно 
вызывали на бис. 

Как рассказал «Российской 
газете» инициатор проекта 
президент Фонда поддержки 
классического музыкального 
искусства «Музы — миру» Бо-
рис Рубин, цель этой акции — 
углубить взаимоотношения 
между народами.

«Музыка — универсальный 
язык общения и не требует пе-
ревода. Она отражает чувства и 
мысли, присущие каждому че-
ловеку любой национальности, 
поэтому то, что нельзя выра-
зить словами, можно почувст-
вовать и понять, слушая музы-
ку», — считает Борис Рубин. 

Отметим, что нынешний 
музыкальный проект — далеко 
не первый в истории фонда 
«Музы — миру»,  основанного в 
1997 году. За годы его сущест-
вования им было организова-
но свыше 100 концертов рос-
сийских музыкантов в 27 стра-
нах мира. 

ПРОВЕРКА  СЛУХА Закроют 
ли детские дома на Колыме

Сироты 
на экспорт?

Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», Магаданская область

Информационное пространство всколыхнула новость: 
все детские дома Магаданской области предлагают пе-
ревести в другие регионы — туда, где, как поется в пе-
сне, климат иной.

— Я действительно выступил с такой идеей, и это 
мое искреннее желание, — подтвердил «РГ» депутат 
Магаданской областной думы Александр Шаферов. — 
Жить на Колыме, как и в других приближенных к Край-
нему Северу районах, и подолгу не выезжать отсюда — 
по медицинским показаниям вредно. А воспитанники 
детских домов годами не покидают наш регион с его тя-
желейшими природно-климатическими условиями.

Второй аргумент — финансовый. Содержание дет-
ских домов — дело затратное. Область между тем, по 
словам депутата, не 
может найти 
средств на жилье, 
которое положено 
по закону сиротам, 
достигшим 18 лет. 
Вместо необходи-
мых 240 миллионов 
рублей бюджет на-
скреб только 6,3 
миллиона. Гипоте-
тически экономия 
на закрытии шести 
учреждений для сирот и оставшихся без попечения ро-
дителей детей, где сегодня живут и воспитываются 
227 юных магаданцев, могла бы покрыть «кассовый 
разрыв».

Александр Шаферов предлагает начать с самого се-
верного детского дома — в поселке Оротукан. «Там 
жить нельзя: полузаброшенный поселок, зияют окна 
пустых домов с проваленными крышами», — эмоцио-
нально заявил он.

— И все же социальная инфраструктура не во всем 
соответствует потребностям наших воспитанников, 
особенно медицинское обслуживание хромает, — при-
знал директор госучреждения для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, «Детский дом 
имени А.Н. Логунова» Владимир Скараев. — Приходи-
лось ребят при необходимости и в областной центр 
возить.

К слову, до районного центра Ягодного — 127 кило-
метров, а до Магадана — все 420. 

— У нас здание хорошее, всем 40 детям места хватает, 
— с гордостью поделился Владимир Андреевич. — И кли-
мат здесь лучше, чем в Магадане. Власти нам помогают: 
этим летом на два месяца ребят в Анапу повезем. А вот 
перемещать их на Урал или в Красноярск… Ну это же 
дети, а не чемоданы. Некоторые уже по девять лет в на-
шем детдоме живут, и большинство из них — мы спраши-
вали — хотят остаться в родной области. 
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Мнение
Денис Павлик, уполномоченный 
по правам ребенка в Магаданской области:

— Я не поддерживаю инициативу о переводе магаданских 

учреждений для детей-сирот и детей, оставшихся без попе-

чения родителей, за пределы области. Не вижу в ней ника-

кой логики. Во-первых, к сожалению, ряды воспитанников 

детдомов пополняются регулярно: и в результате лишения 

людей родительских прав, и после смерти взрослых. Если, 

скажем, родители ребенка погибли в ДТП, его, что, надо вы-

слать в другой регион? Во-вторых, детские дома должны 

находиться в области, чтобы дети поддерживали связи с 

оставшимися родственниками. И, наконец, нужны ли дру-

гим субъектам наши сироты и дополнительные обязатель-

ства по дальнейшему обеспечению их жильем?

Многие наказания призваны 
удержать подростка от глупых 
и рискованных действий.

Судимся заодно

«Возможность обращения в суд с групповыми 
исками появится у граждан при наличии схо-
жих требований при сходных обстоятельствах 

в отношении общего ответчика, — сообщил председа-
тель Комитета Госдумы по государственному строи-
тельству и законодательству Павел Крашенинников. — 
Например, при рассмотрении требований о защите 
прав потребителей или о возмещении вреда, по спо-
рам, вытекающим из нарушений антимонопольного 
законодательства и законодательства о государствен-
ном регулировании цен».

Согласно поправкам, предлагаемым ко второму 
чтению, иски о защите прав и законных интересов 
группы лиц будут подаваться по месту нахождения от-
ветчика. Минимальный размер группы для подачи кол-
лективного иска в суд общей юрисдикции составит 
двадцать человек. 

Объединяться в группы истцы смогут через интер-
нет.  Предложение о присоединении к групповому иску 
должно быть сделано в публичной форме путем опу-
бликования сообщения в СМИ. Также такое объявле-
ние возможно на официальном сайте суда или на пор-
талах «Мой арбитр», ГАС «Правосудие». Все, кто попал 
в аналогичную ситуацию и пострадал, получат воз-
можность войти в состав истцов. Поправки ко второму 
чтению увеличивают срок, когда в группу может всту-
пить новый истец.

«Присоединение к требованию о защите прав и за-
конных интересов группы лиц будет возможно до пе-
рехода суда к судебным прениям. Это позволит присо-
единиться к групповому иску большему количеству 
лиц, в том числе в период рассмотрения дела в суде, — 
рассказал Павел Крашенинников. — При этом присое-
динение лица к требованию возможно не только путем 
подачи заявления в письменной форме, либо непосред-
ственно в суд. Такое присоединение может осуществ-
ляться и путем заполнения интерактивной формы, 
размещенной на официальном сайте суда в сети «Ин-
тернет» или на порталах «Мой арбитр», ГАС «Правосу-
дие». Это сделает возможность присоединения к груп-
повому иску новых лиц более удобной и быстрой». 

— Законопроект читайте на сайте 
rg.ru/art/1652756

1

Выступление 
российского 
пианиста 
французская 
публика приняла 
с огромным 
энтузиазмом, 
неоднократно 
вызывая его 
на бис

«Перемещать 
их на Урал или 
в Красноярск… 
Ну это же дети, 
а не чемоданы»
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После падения автобу-
са люди оказались за-
блокированными в са-

лоне. Спасателей на место выз-
вали местные лесники, которые 
работали неподалеку. Их своев-
ременный сигнал позволил в 
оперативном порядке извлечь 
пассажиров. Пострадавшим по-
могали и остановившиеся води-
тели проезжавших мимо ма-
шин.

Прибывшие на место проис-
шествия медики, спасатели и 
сотрудники правоохранитель-
ных органов оказали помощь 
потерпевшим. Для того чтобы 

восстановить картину ДТП, по-
лиция перекрыла участок трас-
сы. Водитель автобуса уже про-
шел тест на наличие алкоголя в 
крови, который оказался отри-
цательным. Тем не менее мест-
ные СМИ сообщили, что в отно-

шении 35-летнего водителя уже 
возбуждено уголовное дело. 
Кроме того, не исключается, что 
спровоцировать аварию мог не 
до конца высохший после ноч-
ного дождя асфальт.

Санитарные службы органи-

зовали сбор крови для постра-
давших. Глава пресс-службы по-
сольства РФ в Италии Дмитрий 
Гурин рассказал «РГ», что двое 
потерпевших находятся в тяже-
лом состоянии, один — в состоя-
нии средней тяжести. На место 
происшествия выехала группа 
российских дипломатов для 
того, чтобы «вступить в личный 
контакт с пострадавшими и ока-
зать им посильную помощь, а 
также прояснить обстоятельст-
ва ДТП». 

СПЕЦСЛУЖБЫ Под Владимиром 
спецназ ФСБ уничтожил 
группу террористов, 
планировавших теракт

Цель — 
предотвратить

Анна Скудаева, 
Иван Петров

В ночь на 22 мая на улицах горо-
да Кольчугино Владимирской 
области появился спецназ. С 
00.35 власти ввели в населенном 
пункте особый режим проведе-
ния контртеррористической 
операции (КТО). Поводом для 
появления силовиков в райцен-
тре стала полученная оператив-
никами информация о том, что в 
одном из частных домов скрыва-
ются вооруженные люди, кото-
рые задумали совершить терро-
ристический акт.

— Силами спецназа дом, в ко-
тором укрывались бандиты, был 
блокирован, жители близлежа-
щих домов эвакуированы. На 
предложение сложить оружие и 
сдаться властям преступники 
открыли стрельбу по сотрудни-
кам правоохранительных орга-
нов и в ходе завязавшегося бое-
столкновения ответным огнем 
были нейтрализованы, — расска-
зали  вчера в Национальном ан-
титеррористическом комитете 
(НАК).

Когда перестрелка закончи-
лась, на месте боя силовики об-
наружили экстремистскую ли-
тературу, оружие, боеприпасы и 
готовое к применению само-
дельное взрывное устройство.

Во время спецоперации 
никто из силовиков и мирного 
населения не пострадал. Лично-
сти двух ликвидированных бан-
дитов уже установлены. По дан-
ным оперативного штаба НАК, 
они были сторонниками одной 
из известных террористических 
организаций, поддерживали 
связь с эмиссарами за рубежом, 
по заданию которых готовили 
теракт в месте массового пребы-
вания людей.

В региональном УФСБ с 8 ча-
сов 40 минут 22 мая режим 
контртеррористической опера-
ции на территории города Коль-
чугино был снят.

— В результате КТО ликвиди-
рованы угрозы жизни, здоро-

вью, имуществу и иным охраня-
емым законом интересам гра-
ждан, — сообщили в областном 
управлении спецслужбы.

После уничтожения террори-
стов губернатор Владимирской 
области Владимир Сипягин по-
благодарил сотрудников ФСБ за 
«блестяще проведенную опера-
цию» по ликвидации боевиков в 
Кольчугино.

— Бандиты скрывались в част-
ном секторе Кольчугино. В счи-
таных метрах от мирных жите-
лей, ничего не подозревавших о 
том, в какой опасности они на-
ходятся. Это очередной сигнал 
всем нам о том, насколько близ-
ка террористическая угроза. Это 
происходит не где-то на Ближ-
нем Востоке, а здесь, рядом, где 
мы мирно живем, работаем, ра-
стим детей, — написал Владимир 
Сипягин на своей странице в со-
циальной сети.

— Я благодарю ФСБ за блестя-
ще проведенную операцию. За 
то, что предотвратили трагедию, 
не допустили потерь среди гра-
жданского населения и сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов, — добавил вчера глава ре-
гиона. 

А К Ц Е Н Т

Авария с туристическим автобусом 
в Италии могла произойти из-за мокрого 
после дождя асфальта

Первую помощь пострадавшим 
в аварии оказали лесники и водите-
ли проезжавших мимо машин.

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1692968

Пострадали

В доме у убитых 
в ходе спецопера-
ции террористов 
нашли готовое 
к применению 
взрывное устрой-
ство. К счастью, 
боевики не успели 
его использовать
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Аварии с автобусами — 
не редкость в популярных 
у туристов странах. Приводим 
подборку наиболее крупных 
ДТП такого рода за последние 
два года.

17 апреля 2019 года в аварию по-

пал автобус на португальском 

острове Мадейра. В нем находи-

лись 55 туристов из Германии. Води-

тель не справился с управлением. 

Погибли 28 человек.

22 марта 2019 года в Китае в горо-

де Чандэ в результате дорожно-тран-

спортного происшествия загорелся 

экскурсионный автобус. В салоне в 

тот момент было 56 человек, 26 че-

ловек погибли, остальные получили 

травмы различной степени тяжести. 

8 января 2019 года туристический 

автобус, перевозивший российских 

туристов, попал в аварию в Таилан-

де. На крутом повороте он стол-

кнулся с пикапом, у автобуса лопну-

ло колесо, но водитель смог съехать 

на обочину, больше никого не за-

дев. К счастью, никто не пострадал.

14 октября 2018 года туристиче-

ский автобус, направлявшийся из 

Германии в Италию, попал в аварию 

в швейцарском кантоне Тичино. 

Транспортное средство врезалось в 

столб, 13 человек из 25 находивших-

ся в салоне пострадали.

8 сентября 2018 года  в Индоне-

зии в районе города Сукабуми авто-

бус, перевозивший туристов к ме-

сту для сплава по реке, упал в уще-

лье глубиной 30 метров. В результа-

те аварии 17 человек погибли и де-

сятки получили ранения.

25 августа 2018 года крупное до-

рожно-транспортное происшест-

вие произошло в Болгарии на авто-

трассе София — Своге. Автобус, пе-

ревозивший туристов, врезался в 

четыре автомобиля и перевернул-

ся. В результате аварии 15 человек 

погибли, 27 были ранены.

17 августа 2018 года в Польше 

съехал в дороги и несколько раз пе-

ревернулся автобус с 54 туристами 

из Львова, направлявшимися в 

Вену. Погибли три человека, 42 

были госпитализированы.

21 июня 2018 года в Сербии авто-

бус с 29 туристами из Словакии, 

возвращавшимися с Корфу, слетел 

в кювет. Погибли пять человек, 26 

получили травмы.

22 апреля 2018 года автобус упал с 

моста в провинции Хванхэ-Пукто в 

КНДР. Жертвами аварии стали 32 

гражданина Китая и четыре жителя 

Северной Кореи.

Подготовил Юрий Когалов

МАСТЕР-КЛАСС Денис 
Мацуев: Классическую 
музыку надо давать 
как лекарство 

Урок со звездой

Ксения Колесникова

Послушать четвертую балладу Шопена и прелюдию соль-
диез-минор Рахманинова на школьном уроке музыки? 
Причем не в записи, а в живом исполнении виртуоза ми-
рового уровня Дениса Мацуева? Это не фантастика, а ре-
альное занятие для четвероклашек, которое прошло в мо-
сковской школе №1234 в рамках акции «Уроки музыки».

«Ребенок в обычной общеобразовательной школе 
должен познакомиться не только с цифрой и буквой, но 
и с нотой, потому что музыка облагораживает человека, 
— сказал Денис Мацуев. — Мы приехали в школу с неболь-
шим роялем. Это был не просто урок, а настоящий кон-
церт. Я хотел, чтобы дети услышали в узком пространст-
ве класса классическую музыку. И увидел их потрясаю-
щую живую реакцию — такую понимающую тишину.  В 
этом плане нет разницы, где играть:.. Понятно, что с по-
пулярной эстрадой, так называемой музыкой, которая 
звучит из каждого утюга, сложно конкурировать. Но 
классическая музыка полезна как терапия, ее нужно в 
качестве лекарства давать людям». 

РАКУРС В Москве появится 
новый спортивный 
кластер

Заплыв 
на перемене

Сергей Жуков

У Московского государственного строительного уни-
верситета появится свой ледовый дворец. Об этом со-
общил мэр столицы Сергей Собянин, открыв вчера в 
физкультурном комплексе вуза бассейн. Плавать здесь 
смогут и студенты, и жители ближайших районов. 

В МГСУ на Ярославском шоссе создается целый 
спортивный кластер. Несколько лет назад здесь от-
крылся легкоатлетический манеж. Теперь подошла 
очередь бассейна. Строился он с 2016 года на феде-
ральные и городские деньги. В трехэтажном комплексе 
— спортивный зал, медицинский кабинет, раздевалки, 
душевые, сауна. И, конечно, сам бассейн. Первая чаша 
размером 25 на 25 метров рассчитана на десять доро-
жек. Вторая, поменьше, для учебных тренировок. Хо-
дить сюда смогут не только преподаватели и студенты, 
но и местные жители. Льготникам сделают скидки или 
выделят дни, в которые разрешат приходить бесплат-
но. Это при строительстве было главным условием, 
уточнил Собянин.

В будущем рядом с бассейном появится ледовый 
дворец, где студенты и все желающие москвичи будут 
заниматься хоккеем, кёрлингом и фигурным катани-
ем. «Мы начинаем строительство дворца и благоустра-
иваем партерную часть университета, чтобы он выгля-
дел достойно», — рассказал глава города. По его словам, 
летом здания вуза отремонтируют, а территорию во-
круг приведут в порядок. Как ожидается, здесь об-
устроят дорожки для пешеходов и велосипедистов, 
сделают спортплощадки, разобьют газоны и цветники, 
высадят новые деревья и кустарники. 

ПОДРОБНОСТИ Названы главные версии ЧП в московском метро

Проверка сбоем
Сергей Бабкин

П
ричины сбоя на Солнцев-
ской и Большой кольце-
вой линиях московского 

метро, где примерно тысяча 
пассажиров провела в тоннеле 
около двух часов, будет выя-
снять экспертная комиссия. Как 
заявил вчера журналистам за-
ммэра, руководитель транспор-
тного комплекса столицы Мак-
сим Ликсутов, расследование 
может занять неделю.

Напомню, что около 19:00 
21 мая в тоннелях на общем 
участке БКЛ и желтой ветки 
встали одновременно три пое-
зда — пропало напряжение. В 
вагонах, правда, работал и свет, 
и интернет: люди делились сво-
и м и  в п е ч а т л е н и я м и  и  в 
Twitterметро, и в популярных 
пабликах. Особой паники, судя 
по сообщениям, не было. Но ве-
черние планы людей оказались 
сорваны, потому что сиюми-
нутно восстановить движение 
у работников метро не получи-
лось. А станции «Савеловская», 
«Петровский парк» и «Шелепи-
ха» пришлось временно за-
крыть. Впрочем, транспортный 
комплекс сделал все, чтобы не 
случился коллапс. Запустили 
дополнительные автобусы, 
проезд на них был бесплатным. 

По оценкам руководства ме-
тро, во время сбоя все техниче-
ские специалисты работали 
слаженно. Вариантов, как лик-
видировать «пробку», было как 
минимум три. Можно было по-
пробовать отбуксировать за-
стрявшие поезда на ближай-
шую станцию. Или просто от-
крыть двери и провести пасса-
жиров по тоннелю к выходу. 
Каждый сценарий имел свои 
минусы. В первом случае рабо-
ты оказались бы слишком тру-
доемкими. Ведь тоннель там не 
прямой, и буксировать поезда 
было бы трудно. Второй вари-
ант был небезопасен: пройти 
по тоннелю с множеством элек-
трокабелей может только под-
готовленный человек, а в ваго-
нах могли быть и дети. Так бы и 
поступили в экстренной ситуа-
ции, например при пожаре. Но 
в данном случае возгорания не 
было. Поэтому остановились 
на третьем варианте: подогна-

ли резервные составы к каждо-
му застрявшему поезду и эва-
куировали людей через кабину 
машиниста. Старались сделать 
все как можно быстрее, но все 
равно людям пришлось прове-
сти взаперти в вагонах около 
двух часов.

С у щ е с т в о в а л а  л и  о п а -
сность? И официальные лица 
метро, и опрошенные «РГ» со-

трудники считают, что нет, си-
туация полностью контролиро-
валась. У машинистов есть чет-
кие инструкции, как поступать 
в подобных ситуациях, как выз-
вать врачей, если кому-то вдруг 
стало бы плохо в вагоне. К тому 
же во время «спецоперации» в 
тоннеле на полную мощь вклю-
чили вентиляцию. Людям было 
тяжело, но терпимо. В метро 

понимали, что кому-то может 
стать плохо, на этот случай на 
ближайшие станции вызвали 
бригады врачей.  Но к ним 
никто не обратился. Были те, 
кто брал воду, ее раздавали бес-
платно. Многие хотели в туалет, 
им открывали служебные убор-
ные. 

Отметим, что участок, где 
застряли поезда, один из самых 
новых в московской подземке, 
он открылся в прошлом году. До 
этого момента никаких ЧП на 
линии не происходило. Сейчас 
все ограничения там сняты, ме-
тро работает в обычном режи-
ме. Расследование ЧП продол-
жается. Комиссия рассмотрит 
две основных версии: поломка 
токоприемников у поездов и 
неисправность контактного 
рельса. 

ИНИЦИАТИВА  
Программе 
«Земский 
учитель» 
задали условия

ПЯТЬ ЛЕТ
И МИЛЛИОН 
РУБЛЕЙ
Ксения Колесникова

Министерство просвещения го-
товит к запуску электронный 
ресурс и реестр рабочих мест 
для будущих участников про-
граммы «Земский учитель». Об 
этом министр Ольга Васильева 
заявила на форуме молодых пе-
дагогов в Выборге. 

По ее словам, каждый учи-
тель сможет зайти либо на фе-
деральный сайт программы, 
либо на региональный сайт и 
поинтересоваться вакансия-
ми. На этих ресурсах можно 
будет дистанционно выбрать 
сельскую школу, в которую 
педагог планирует переехать, 
познакомиться с критериями 
отбора в программу и сразу 
подать заявку на рассмотре-
ние. 

Напомним, создать феде-
ральную программу поддер-
жки сельских учителей пору-
чил президент Владимир Пу-
тин. Она должна быть запуще-
на в 2020 году. По планам, пе-
дагоги, которые поедут рабо-
тать в малые города и села, по-
лучат единовременную вы-
плату в размере миллиона ру-
блей. Однако конкретные ус-
ловия получения субсидии до 
этого момента не были из-
вестны.

«Есть важное условие: че-
ловек, вступивший в програм-
му, должен отработать не ме-
нее пяти лет в школе в сель-
ской местности, поселке го-
родского типа или городе, на-
селение которого не превы-
шает 50 тысяч человек», — со-
общила Ольга Васильева.

Возраст кандидатов в 
участники программы неог-
раничен — в селах будут рады 
и молодым, и опытным педа-
гогам. Рассматривать заявки 
кандидатов станет специаль-
ная региональная комиссия 
вместе с комиссией мини-
стерства просвещения. 

Кроме того, рассматрива-
ется возможность отмены 
НДФЛ для участников про-
граммы. 

Ходить в бассейн смогут не только преподаватели и студенты, 
но и местные жители, уточнил мэр столицы Сергей Собянин.

Проект «Уроки музыки» для учеников 1—9-х классов стартовал 
в двадцати регионах России. 

К каждому застрявшему поезду подогнали резервные составы и эвакуировали людей через кабину машиниста. 

Тем временем

Темы благоустройства стали основными и во время тра-

диционного приема граждан, который провел вчера 

Сергей Собянин. С какими просьбами пришли москвичи 

к мэру?

Например, врач Юрий Сергеев из района Отрадное по-

просил обустроить пешеходные дорожки. А Марина 

Яшкова из Новой Москвы попросила ускорить строи-

тельство местного культурно-досугового центра. «Зда-

ние построили после присоединения к Москве нашего 

поселения, но открыть его до сих пор не могут», — рас-

сказала женщина. Мэр пообещал, что до конца года 

центр откроют.

СПРАВКА «РГ»

Проект «Уроки музыки» для учеников 1—9-го классов старто-

вал в 20 регионах России. Школьники познакомятся с исто-

рией развития академической музыки, фольклора, джаза, 

авангарда и хип-хопа. В проекте примут участие и проведут 

открытые уроки в школах Денис Мацуев, Игорь Бутман, Юрий 

Башмет, другие известные музыканты. На сайте проекта уже 

доступны готовые сценарии уроков.

А К Ц Е Н Т

Рассматриваются две основные 
версии случившегося: поломка 
токоприемников у поездов 
и неисправность контактного рельса

V
E

S
T

I.
R

U

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

— Фоторепортаж смотрите на сайте  
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 мая 2019
четверг №110 (7868)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

АРСЕНАЛ Россия 
подготовит персонал 
для турецких С-400

Надежен как 
«Калашников»

Юрий Гаврилов

Министр обороны Турции Хулуси  Акар подтвердил, 
что направил в Россию группу военнослужащих, кото-
рые под руководством наших инструкторов пройдут 
курс обучения для работы на зенитных ракетных си-
стемах С-400.  Об этом написало издание Yeni Safak. В 
разговоре с журналистами Хулуси  Акар также сказал, 
что в ближайшие месяцы Анкара командирует в Рос-
сию еще военных, а наш армейский персонал, быть мо-
жет, прибудет в Турцию.

Газете Milliyet в минобороны Турции сообщили, что 
подготовка персонала для С-400 в нашей стране на-
чнется 22 мая. Численность обучаемых постоянно ме-
няется, поскольку у каждого своя специфика.  Однако 
ясно, что такая пра-
ктика, цитируем, 
«продолжится в 
ближайшие меся-
цы».  Все это свиде-
тельствует, что Ан-
кара, несмотря на 
сильнейшее давле-
ние из Вашингтона, 
не собирается отка-
зываться от 
2,5-миллиардного 
контракта на прио-
бретение у РФ четы-
рех дивизионов зе-
нитных ракетных «Триумфов».  Первые поставки 
С-400 в Турцию могут начаться в июле, а их размеще-
ние в различных районах страны — в октябре 2019-го.  

Не добившись успеха в переговорах с Анкарой по  
поставкам взамен наших «Триумфов» американских 
комплексов «Пэтриот», власти США предъявили ту-
рецкому руководству ультиматум. Звучит он пример-
но так: если к концу первой недели июня не будет анну-
лирована сделка с Россией и Турция вместо С-400 не 
купит американскую систему ПРО, ей грозят исключе-
нием из международной программы США по произ-
водству истребителей  F-35. Уже поставленные Анкаре 
четыре самолета Соединенные Штаты могут конфи-
сковать, а около сотни обещанных передать другому 
заказчику. Шантаж усиливается и угрозой ввести про-
тив Турции санкции, причем не только по линии США, 
но и партнеров из НАТО. 

Тем не менее руководство Турции  ни в какую не же-
лает вооружать свою армию «Пэтриотом».  В общем-
то, это понятно. Преимущества нашей системы ПВО 
признают даже на Западе. С-400 моложе конкурента 
на четверть века. К тому же она обладает повышенной  
дальностью поражения аэродинамических целей (250 
км вместо 160 у «Пэтриота»), большим радиусом дей-
ствия баллистических ракет (60 км против 45),  гора-
здо дальше «видит» цели и быстрее развертывается по-
сле марша. Но, что особенно важно для турецких воен-
ных, наша С-400 надежна, как автомат Калашникова. В 
то время как «Пэтриот», судя по опыту его примене-
ния на Ближнем Востоке, очень чувствителен к внеш-
нему воздействию, например, перебоям в электропи-
тании или песчаным бурям. В таких условиях ком-
плекс может без команды запустить ракету. 

БРЕКЗИТ Премьер 
Британии призывает 
депутатов к «чейнджу» 

Мэй открывает 
торги

Константин Волков

Премьер Британии Тереза Мэй обещала парламента-
риям, что позволит им проголосовать по вопросу о воз-
можности проведения нового референдума по «брек-
зиту», если те одобрят в первом чтении новый план 
сделки по выходу Лондона из Евросоюза, представлен-
ный 21 мая. Уже четвертое по счету голосование долж-
но предположительно состояться в начале июня.

Кроме того, Мэй заявила, что правительство станет 
искать альтернативу «страховочному плану по ир-
ландской границе», который подвергается ожесточен-
ной критике. Нынешний вариант сделки предполагает, 
что ЕС и Британия временно будут находиться в «еди-
ной таможенной 
территории», и от-
казаться от этой 
схемы можно будет 
только по обоюдно-
му согласию сто-
рон.

Глава правитель-
ства уже направила 
лидеру лейбористов 
Джереми Корбину 
просьбу согласить-
ся с компромис-
сным вариантом сделки по выходу из ЕС. Для того что-
бы ее одобрили, Мэй необходимо получить 318 голо-
сов в палате общин из 650. 

Мэй написала Корбину, что просит «пойти на ком-
промисс», так как четвертое голосование станет «по-
следним шансом» уладить вопрос Brexit. Евросоюз дал 
Лондону срок до 31 октября, для того чтобы британ-
ская сторона сама разобралась с условиями, на кото-
рых она согласится покинуть ЕС. Поэтому не совсем 
ясно, почему июньское голосование должно стать «по-
следним шансом». Однако возможно, что для самой 
Мэй это голосование действительно может стать по-
следним шансом в попытке осуществить Brexit: ранее 
премьер заявляла о готовности уйти, как только план 
выхода Альбиона из Евросоюза будет согласован. Мэй 
уже объявила, что согласует график выборов своего 
преемника после четвертого голосования в парламен-
те по «брекзиту».

Но лейбористы уже назвали новый план Мэй 
«слишком слабым». По словам ответственного за 
«брекзит» в партии лейбористов Кира Страмера, «но-
вый план ожидает провал, и для премьера было бы луч-
ше признать поражение и не выставлять этот план на 
голосование». Многие представители консерваторов 
также выступают против сделки по выходу из ЕС.

Словом, Соединенное Королевство ждет очередная 
серия запутанной и довольно скучной истории с попыт-
кой Лондона избавиться от членства в Евросоюзе. 

РЕЗОНАНС Зеленский предложил провести референдум о переговорах с Россией, 
но не объяснил зачем

Без вопросов
Павел Дульман 

П
резидент Украины Вла-
димир Зеленский счита-
ет нужным провести об-

щенациональный референдум 
по вопросу о переговорах с Рос-
сией. По крайней мере такую 
идею от его имени озвучил но-
воназначенный глава прези-
дентской администрации Анд-
рей Богдан — уроженец Львова, 
давний сотрудник олигарха Ко-
ломойского. Смысл и цели тако-
го опроса, как представляется, 
имеют  исключительно при-
кладное, внутриполитическое 
свойство.

 «Мы рассматриваем вынесе-
ние вопроса о достижении мир-
ных договоренностей с Россией 
на народный референдум, что-
бы не только депутаты проголо-
совали и президент принял ре-
шение, а народ принял решение 
и общество дало оценку», —  зая-
вил Богдан в эфире телеканала 
«112», добавив при этом, что 
команда нового президента «не 
будет торговать территориями 
и людьми».

Разговор о широком внедре-
нии референдумов в жизнь 
украинцев был начат заранее: 
внедрение принципов «прямой 
демократии» на основе опыта 
благополучных  Швейцарии, 
Скандинавии и Канады в одном 
из своих интервью предлагал и 
называемый украинскими СМИ 
«идеологом команды Зеленско-
го» Руслан Стефанчук.  Учиты-
вая, что «прямая демократия», 
особенно в экономически упа-
дочных и идеологически разо-

бщенных странах,  сама по себе 
имеет массу исторически дока-
занных минусов  и противопо-
казаний, попытка с помощью 
общенародного волеизъявле-
ния решать внешнеполитиче-
ские конфликты, на фоне нако-
пленного опыта,  представляет-
ся действительно новым словом 
в мировой политической пра-
ктике.

Сами вопросы, которые хо-
тят вынести на референдум Бог-
дан и Зеленский, пока не обна-
родованы, хотя от формулиро-
вок многое зависит, в том числе 

и запрограммированный ре-
зультат. Проблема в том, что у 
современной Украины нет но-
вейшего опыта референдумов, 
а в законодательстве нет рабо-
тающей схемы организации об-
щенациональных опросов. Хотя 
о референдумах в разное время 
любили рассуждать украин-
ские президенты — особенно 
Ющенко и Янукович.  Всего на 
Украине было три общенацио-
нальных референдума:  два в 
1991-м — о сохранении СССР 
(большинство высказалось 
«за»), о независимости (опять 

же большинство «за»), а также 
о «реформировании системы 
госуправления» в 2001 году, ре-
зультаты которого проигнори-
ровала Верховная рада. Также в 
1991 году за собственную авто-
номию высказывались Львов-
ская область и Закарпатье,  
оставшиеся в итоге в составе 
унитарной Украины.  

Но не это удивляет в инициа-
тиве Зеленского. Во-первых, 
президенту Украины не требу-

ется согласие от народа для на-
чала любых переговоров с Рос-
сией — будь то обсуждение ново-
го договора о дружбе и сотруд-
ничестве или возобновление 
полноценных дипломатических 
отношений. Во-вторых, как уже 
состоявшийся референдум он 
может воспринимать результа-
ты выборов, когда большинство 
его же избирателей, так или 
иначе, но высказались за мир с 
Россией.  В-третьих, совершен-
но неясно, какие последствия 
будет иметь этот референдум. 
Если во внутренней политике 
результаты голосования теоре-
тически должны быть парафи-
рованы парламентом и прео-
бразиться в некие законы или 
поправки к конституции, то со-
гласие народа Украины на пере-
говоры с Россией никого ни к 
чему юридически не обязывает, 
в особенности Россию.

Учитывая последние, весьма 
недружественные заявления со-
ветников Зеленского и его само-
го, речь идет о попытке навязать 
России некие переговоры на ос-
нове украинской,  а точнее аме-
риканской,  повестки,  то есть 
заведомо неприемлемые усло-
вия.  Впрочем, окончательные 
выводы будут зависеть от фор-
мулировки вопросов, вынесен-
ных на референдум. В заявле-
нии главы администрации Зе-
ленского на сегодняшний день 
слишком мало конкретики и 
много желания эпатировать. 

ЭКСКЛЮЗИВ Французский эксперт о предстоящих 
в воскресенье выборах в Европарламент

Евро-распутица
Вячеслав Прокофьев, 
Российская газета, Париж

В 
воскресенье францу-
зам предстоит прого-
лосовать на выборах в 
Европарламент. Од-
нако, как показывают 
опросы,  свыше 60 
процентов избирате-
лей,  скорее всего, 
проведут выходной 

вдали от избирательных участ-
ков. Примерно такая же карти-
на и в соседних странах. О при-
чинах разочарования и тупико-
вой ситуации, в которой оказал-
ся Евросоюз, «РГ» расспросила 
директора Парижской высшей 
школы социальных наук, из-
вестного французского эконо-
миста Жака Сапира.

В преддверии выборов в Евро-
парламент Евросоюз оказался 
на распутье, переживает 
острый кризис, и это призна-
ют даже самые рьяные его за-
щитники, включая француз-
ского президента. Каков ваш 
диагноз?

ЖАК САПИР: Евросоюз раздирают 
глубокие противоречия, и как 
результат — упадок сил, сильней-
шее недомогание, немощь. В по-
следнее время больше говорили 
о «брекзите», суверенном реше-
нии англичан выйти из ЕС, а не о 
других серьезных изменениях, 
которые также подрывают осно-
вы союза. И в первую очередь те, 
что коснулись, как некогда каза-
лось, «незыблемого ядра» евро-
интеграции — Франции и Герма-
нии. Откровенно говоря, и рань-
ше этот тандем был скорее види-
мостью, но сейчас он трещит по 
швам у всех на виду. Дело в том, 
что Берлин всегда гнул свою ли-
нию и, по большому счету, не 
считался с интересами других 
стран — членов ЕС. А антагонизм 
между бывшими странами со-
ветского блока, а это Польша, 
Венгрия, Чехия, Словакия, Бол-
гария и Румыния, с одной сторо-
ны, и теми государствами, что 
основали ЕС? Он очевиден как в 
области политической культу-
ры, так и в отношении к отдель-
ным проблемам, в частности, 
миграционным. Да и среди про-
чих «старожилов» Евросоюза 
хватает разногласий. Достаточ-
но вспомнить, к примеру, о не-
давнем конфликте между Ита-
лией и Францией. Это уже не го-
воря об антидемократических 
тенденциях внутри ряда стран. 
Что я имею в виду? Подавление 
движения сторонников незави-
симости в Каталонии, «желтых 
жилетов» во Франции. Вместе 
взятые эти факторы ставят во-
прос о выживании Евросоюза 
как такового.

Причем все это усугубляется 
условиями, в которых функцио-
нирует ЕС, где в действительнос-
ти существуют разные центры 
принятия решений — Еврокомис-
сия, Европейский совет, Герма-

ния, координация между кото-
рыми оставляет желать лучшего.

В чем причина потери инте-
реса к этим выборам у евро-
пейцев, в частности, у фран-
цузов, особенно среди молоде-
жи? По данным службы IFOP, 
лишь 32 процента из них мо-
гут посетить избирательные 
участки.

ЖАК САПИР: Если одним словом — 
разочарование. Европейский 
проект периода с начала 50-х го-
дов прошлого века и вплоть до 
70-х растворился под гнетом 
беспощадной конкурентной 
борьбы, которой придаются 
страны — члены ЕС внутри так 
называемого «общего рынка». 
Поэтому вполне логично, что 
европейцы, включая молодежь, 
не питают никаких иллюзий.

Не считаете ли вы, что учас-
тие Великобритании в выбо-
рах в нынешних условиях есть 
самый настоящий абсурд?

ЖАК САПИР: Абсурд, но не лишен-
ный интереса. Дело в том, что 
участие англичан, как мне пред-
ставляется, может укрепить их 
решимость распрощаться с ЕС. 
С этой точки зрения весьма по-
казателен высочайший рейтинг 

«Брекзит партии» Найджела 
Фараджа, а это 34 процента, что 
больше, чем у консерваторов и 
лейбористов вместе взятых. 
Если он подтвердится, то это 
станет шоком для политической 
элиты Соединенного Королев-
ства, которая, отметим, до сих 
пор не переварила «брекзит» и 
его возможные последствия.

Во Франции евровыборы рас-
сматривают в основном как 
некий тест авторитета Эм-
манюэля Макрона, не так ли?

ЖАК САПИР: Действительно, так. 
Причем Макрон немало этому 
поспособствовал, когда заявил 
о своей поддержке списка одной 
из партий — «Республики на 
марше», тем самым выйдя за 
рамки роли главы Республики, 
как президента всех французов 
независимо от их взглядов и 
партийной принадлежности. По 
сути, это он решил сделать из 
евровыборов своего рода рефе-
рендум о его политическом кур-
се внутри страны. Если пропра-
вительственный список проиг-
рает главному конкуренту — 
«Национальному объедине-
нию» Марин Ле Пен, то в этом 
случае позициям Макрона бу-
дет нанесен серьезный удар.

Эмманюэль Макрон видит 
себя в роли «спасителя» 
 Европы и процесса евроинтег-
рации. Что вы об этом 
 думаете?

ЖАК САПИР: Об этом он говорил 
еще до того, как оказался в Ели-
сейском дворце, предлагая 
свой план реформирования ЕС 
в сторону большей федерализа-
ции. Отсюда его идея о некоем 
«европейском суверенитете», 
что, на мой взгляд, совершенно 
несостоятельно, ибо нет «евро-
пейского народа», а есть «наро-
ды Европы». И тем не менее все 
это время Макрон выдвигал 
инициативы в этом направле-
нии, рассчитывая на то, что его 
поддержит Берлин. Но Герма-
нии совершенно не нужен Ев-
росоюз как федеральное объе-
динение. Она и без того господ-
ствует в ЕС, и это ее вполне 
устраивает. В итоге Макрон 
сначала рассорился со страна-
ми, которые в принципе могли 
поддержать его проект, а затем 
натолкнулся на отказ со сторо-
ны немцев. Таким образом, 
оказался в тупике, а Франция 
потеряла возможность влиять 
на будущее ЕС.

Можно ли ожидать на выбо-
рах укрепления позиций евро-
скептиков, что предсказыва-
ют многие аналитики?

ЖАК САПИР: Конечно, хотя сложно 
сказать, каким оно будет. Ду-
маю, следует обратить внима-
ние на результаты в Италии, где 
партия «Лига» Маттео Сальви-
ни может получить 33—35 про-
центов голосов. 

Как, по вашему мнению, ре-
зультаты евровыборов отра-
зятся на отношениях ЕС с 
Россией?

ЖАК САПИР: Вряд ли окажут се-
рьезное влияние, учитывая, 
что они сейчас далеки от иде-
альных. Правда, могу предпо-
ложить, что некоторые евро-
пейские страны, в частности, 
Италия могут воспрепятство-
вать в июне очередному про-
длению антироссийских сан-
кций.

Не так давно еврокомиссар по 
вопросам правосудия чешка 
Вера Юрова заявила о «воз-
можном вмешательстве» в 
евровыборы со стороны «неко-
торых стран, особенно Рос-
сии», а министр иностран-
ных дел Литвы Линас Линкя-
вичюс обвинил Москву в 
стремлении «дестабилизиро-
вать Европу».

ЖАК САПИР: Абсолютно ясно, что 
среди еврочиновников и ди-
пломатов есть лица, которые 
свои просчеты и ошибки хоте-
ли бы списать на Москву. Они и 
дальше, надо полагать, будут 
на разные голоса исполнять пе-
сенку о «злонамеренной Рос-
сии», которая мечтает о поги-
бели «распрекрасной Евро-
пы». Если же это, в конце кон-
цов, произойдет, то только из-
за собственных промахов и 
ошибок ЕС, и все об этом пре-
красно знают. 

Плакат неподалеку от здания 
Европарламента в Брюсселе призы-
вает жителей ЕС прийти на воскре-
сные выборы.

А К Ц Е Н Т

Накануне выборов Евросоюз раздирают 
глубокие противоречия, и как резуль-
тат — упадок сил, недомогание, немощь

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Боевики 
создали 
«химическое 
крыло»

ГОТОВЯТ 
ПРОВОКАЦИЮ
Юрий Гаврилов

Руководитель нашего мирот-
ворческого Центра в Сирии ге-
нерал Виктор Купчишин сооб-
щил новые сведения о том, как 
террористы из окопавшейся в 
Идлибе группировки «Хайат 
Тахрир Аш-Шам» (запрещена на 
территории РФ) готовятся ис-
пользовать против мирного на-
селения химоружие и обвинить 
в этом армию Асада и ВКС РФ.

По свидетельству пленных, 
намерения у главарей боевиков 
серьезные. Они даже создали 
спецподразделение — так назы-
ваемое «химическое крыло». 
Оно состоит из отделов разра-
ботки отравляющих веществ и 
своего рода пресс-службы. Воз-
главляет отряд  некий Абу Ба-
сыр Аль-Британни,  туда входят 
уроженцы европейских стран и 
республик бывшего СССР.  

Штаб «крыла» расположен в 
Идлибе. Есть у боевиков даже 
своя медгруппа, члены которой 
под руководством сотрудников 
спецслужб США прошли в Ракке 
курс оказания помощи постра-
давшим при отравлении химве-
ществами.   Отдел разработки, 
занимающийся синтезом отрав-
ляющих веществ, находится в 
здании городского медучрежде-
ния Джиср-Аш-Шугура. А в по-
селке Иштебрак оборудован 
склад и мастерская для снаря-
жения боеприпасов «химией». 

Свои «адские бомбы» боеви-
ки  развезли по разным райо-
нам  провинции Идлиб. Но пер-
вую постановочную химатаку 
они собираются устроить в 
Джарджаназе и Серакабе, куда 
уже согнали беженцев из юж-
ных провинций Сирии. Анало-
гичные приготовления ведутся 
и на западе провинции Алеппо. 

Минобороны РФ сообщило, 
что боевики запустили с терри-
тории Идлиба в направлении 
нашей авиабазы Хмеймим 
17 ракет. Восемь до объекта не 
долетели, а оставшиеся сбили 
дежурные расчеты прикрываю-
щих базу комплексов ПВО. 

СКАНДАЛ 

Американцу 
выплатят 
1,5 миллиона 
долларов 
за ошибочный 
приговор

ОТСИДЕЛ НА 
НОВЫЙ ДОМ
Игорь Дунаевский

Американец Ричард Филипс до-
бился компенсации в 1,5 мил-
лиона долларов от властей шта-
та Мичиган за то, что по ошибке 
провел в тюрьме более 45 лет. 
Ни один заключенный в США 
не просидел за решеткой боль-
ше лет из-за ошибки Фемиды, 
чем Филипс.

Он попал в тюрьму 27-лет-
ним молодым человеком, а вы-
шел на свободу только в прош-
лом году 72-летним стариком. В 
1971 году его приговорили к 
пожизненному заключению 
без права на условно-досроч-
ное освобождение за вооружен-
ный грабеж и убийство. Только 
в 2010 году один из фигурантов 
дела признался, что дал ложные 
показания против Филипса. И 
лишь в 2018 году после апелля-
ции и нового рассмотрения 
дела он вышел на свободу, реа-
билитированный по обвине-
нию в убийстве.

Согласно законам штата Ми-
чиган, тем, кто отбывал срок 
из-за ошибочного приговора, 
положена компенсация в раз-
мере до 50 тысяч долларов за 
каждый год тюрьмы. То есть 
Филипс может претендовать на 
сумму до 2,25 миллиона долла-
ров. Пока ему компенсируют 
только 1,5 миллиона долларов 
за те три десятка лет, которые 
он отсидел по ошибочному об-
винению в убийстве. Осталь-
ной срок Филипсу дали за воо-
руженный грабеж, а это обви-
нение с него пока не сняли. Сам 
Филипс рассчитывает приобре-
сти на полученную компенса-
цию небольшой дом. А пока он 
зарабатывает на тюремном 
прошлом. 

Последние три десятка лет в 
заключении Филипс писал кар-
тины, которые теперь продает 
через открытый им сайт в ин-
тернете. Стоимость некоторых 
работ достигает нескольких ты-
сяч долларов. 

— Почему партия Мэй потерпела разгромное поражение 
на местных выборах 
rg.ru/art/1686180

Лейбористы уже 
назвали новый 
план Мэй 
по «брекзиту» 
«слишком слабым»  

С-400 поражает 
аэродинамиче-
ские цели на даль-
ности 250 киломе-
тров, а  «Пэтриот» — 
всего на 160 км  

Непонятно, что мешает Зеленскому 
прекратить боевые действия на 
Донбассе без всяких референдумов.

— Как Зеленский провел первые 
дни на посту президента 
rg.ru/art/1692515
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ВЫСТАВКА Галерея 
«Наши художники» 
показала Восток 
Александра Яковлева 

Желтый рейд 
Арлекина 

Жанна Васильева

Галерея «Наши художники» последовательно и осно-
вательно представляет художников русского зарубе-
жья. Александр Евгеньевич Яковлев (1887-1938)  –  
один из любимых ею героев. 

«Мирискусник», рожденный Серебряным веком и 
усвоивший его театральную природу, Яковлев чувст-
вовал себя разом членом братства «Цеха святого 
Луки» (они основали его с его лучшим другом Васили-
ем Шухаевым и учителем Д.Н. Кардовским) и Арлеки-
но Именно в образе Арлекина он появится на двойном 
портрете вместе с Шухаевым, который они начали пи-
сать в 1914 году . Эксцентрика арлекинады уживалась 
в нем с сильной академической школой и интеллекту-
альной дисциплиной. Не зря его мама Софья Петровна 
была первой в России женщиной, ставшей доктором 
математических наук, а отец Евгений Александрович 
создал первый в России двигатель внутреннего сгора-
ния на жидком топливе. От отца он унаследует и лю-
бовь к морю, и вкус к изобретениям. Александр Яков-
лев войдет в историю не только как блистательный ху-
дожник, но и как изобретатель подводной фотографии.  

В отличие от Ва-
силия Шухаева, чья 
большая ретроспек-
тива была в Москов-
ском музее совре-
менного искусства, 
отдельной ретро-
спективы Александ-
ра Яковлева в Рос-
сии не было. По-
следняя его боль-
шая персональная 
выставка у нас ка-
ким-то чудом состо-
ялась в 1928 году, в 
его alma mater в Ле-
нинграде. Галерея 
«Наши художники», представляя работы Яковлева из 
частных коллекций, дает редкую возможность оце-
нить «гениально виртуозное мастерство непревзой-
денного Яковлева» (С. Судейкин). 

На этот раз выставка «Александр Яковлев. Восток» 
приурочена к выходу книги «А.Е. Яковлев. Желтый 
рейд. Путевой дневник путешествия по Азии в экспе-
диции автомобильного общества «Ситроен», 1931—
1932», вышедшей в издательстве «Искусство ХХI век». 
Она выглядит сиквелом предыдущего проекта «Чер-
ный рейд», когда галерея представляла работы худож-
ника, сделанные во время экспедиции 1924—1925 го-
дов, что была затеяна автомобильным магнатом Андре 
Ситроеном по Центральной и Экваториальной Афри-
ке. Собственно, после работы именно в этих двух эк-
спедициях в качестве художника Александр Яковлев 
получил европейскую известность. За участие в экспе-
диции в Африке он награжден орденом Почетного ле-
гиона во Франции. На выставку Яковлева с работами 
из путешествий по Африке в парижской галерее Ж. 
Шарпантье приходит президент Франции, издаются 
альбомы работ художника с путевыми рисунками. 
Именно как европейскую знаменитость его приглаша-
ет выступить с лекциями Бостонский университет. 
Персональные выставки Александра Яковлева прохо-
дят в Музее изящных искусств в Бостоне (1934, 1937), 
в Институте Карнеги в Питтсбурге (1938), в Художест-
венном институте Миннеаполиса (1938). 

Парадокс не только в том, что русский европеец 
Яковлев с его отличным академическим образованием 
(он учился в мастерской Д.Н. Кардовского), прекра-
сным знанием языков и страстной любовью к итальян-
скому Ренессансу становится известен как «художник-
репортер», запечатлевший восточные и африканские 
типы, пейзажи, жанровые сцены. В конце концов давно 
известно, что Восток — тот полюс, по отношению к кото-
рому европейцы выстраивают свою идентичность. Но 
очевидно, что для Яковлева интерес к Востоку отнюдь не 
исчерпывался работой для «французской научной и ху-
дожественной трансазиатской миссии» (такой статус 
получила экспедиция, вошедшая в историю как «Жел-
тый рейд»). Как ни странно, похоже, он был связан с ин-
тересом к восточному театру. А тот был явно спровоци-
рован Мейерхольдом, в пантомиме которого Шухаев и 
Яковлев («Саша и Яша», как их звали с легкой руки 
Александра Бенуа) пробовали свои силы. Как известно, 
Мейерхольд был очень увлечен театром кабуки и даже 
перевел в 1909 г. пьесу Такэда Идзумо на русский. Прав-
да, не с японского, с немецкого. Неудивительно, что 
Александр Яковлев после путешествия по Италии выби-
рает осенью 1917 года для второй поездки от Академии 
Художеств Дальний Восток. Можно сказать, успел вско-
чить в последний вагон уходящего поезда. В Китае он 
проводит 18 месяцев, упоенно изучая и рисуя традици-
онный театр. А после успешной выставки в Шанхае пе-
ребирается в Японию. А уж оттуда — в Париж.

На выставке можно увидеть групповой портрет 
«Женская ложа в Пекинской опере» (1918), выполнен-
ный по заветам мастеров раннего Ренессанса, огнен-
ное полотно 1922 года «Генерал Ма Су из историче-
ской пьесы «Падение Цзетина», где театральная сцена 
— образ, который и отгораживает нас от происходяще-
го за кулисами, и дает ключ к нему. А рядом — листы 
альбома «Японский театр (кабуки)» с литографиями 
Яковлева — он вышел в Париже в 1933 г. на волне инте-
реса к «Желтому рейду»… 

КИНО Конкурс Каннского фестиваля вышел на крутые виражи

Секрет Тарантино
Валерий Кичин

У
ж финиш близится, а па-
рада шедевров все нет. 
Новых гениев Канны пока 

не нашли, оставалось с над-
еждой ждать картин фестиваль-
ных мастодонтов — уж они не 
подведут! Среди самых ожидае-
мых — бельгийские братья Жан-
Пьер и Люк Дарденн, открытые 
Каннами со времен «Розетты» 
1999 года и дважды награжден-
ные «Золотой пальмой». Чем 
они покорят нас двадцать лет 
спустя?

Их «Молодой Ахмед» втор-
гается в горячую тему религи-
озного фанатизма. Взят невин-
ный вариант в лице 13-летнего 
очкарика, похожего на книго-
чея (Идир Бен Адди). Мальчу-
ган обратил взор к Корану: мо-
лится, соблюдая положенный 
график общения с Аллахом, 
тщательно моет руки, если их 
лизнет собака, коснется жен-
щина или другое нечистое су-
щество. Когда белая девочка на-
несет ему первый поцелуй, он 
брезгливо отшатнется и пред-
ложит ей принять ислам — ина-
че он будет опозорен. Такое до-
бром не кончается. И когда учи-
тельница затеет уроки араб-
ского языка, а имам обзовет ее 
неверной, Ахмед поймет это 
как сигнал к действию и будет 
упорно ее убивать. Убийство 
как миссия, как святое дело — 
мир уже сполна ощутил эту 
идеологию радикализма на 
себе. Но авторы сами призна-
ются, что, начав писать сцена-
рий, они не предполагали, куда 
заведет их сюжет. Эта расте-
рянность ощущается в фильме: 

сюжет прямолинеен и назида-
телен, Ахмед в своей упертости 
похож на персонажа ужастика 
«Омен», и совсем курьезным 
выглядит финал с внезапным 
прозрением героя: его словно 
коснулась целительная рука 
Герды — и проклятье Снежной 
королевы тут же куда-то слиня-
ло. Осталось чувство досады: 
вместо художественного ана-
лиза взрывоопасной проблемы 
мы получили душеспаситель-
ную сказочку с благодушным 
концом: идея христианского 
всепрощения в таком контек-
сте выглядит почти комичной.

Предъявил сюрприз один из 
столпов румынской «новой 

волны» Корнелиу Порумбойю. 
От румынского кино ждешь не-
спешного погружения в быт и 
нравы постлагерной страны, а 
перед нами криминальный бое-
вик «Свистуны», сделанный по 
канонам «нуар» и, частично, 
«бондиады». С ее экзотически-
ми локациями, красотками в 
духе femme fatale и развитой 
музыкальной структурой — от 
попсы до сладких оперных 
арий. Офицер полиции Кристи 
(Влад Иванов) замешан в аван-
тюру с мафией, переправляю-
щей на Канары изделия матра-
сной фабрики, набитые бан-
кнотами. Он меж трех огней: за 
ним следят коллеги по поли-

цейской части, ему грозят ганг-
стеры, а за всеми сразу следит 
государство, от которого не 
скроешься даже в спальне. Все 
разбито на главы, названные 
по имени персонажей. Здесь 
красотка Гилда, именем и по-
вадкой напоминающая Риту 
Хэйворт, героиню знаменитого 
нуара «Гилда». Здесь полицей-
ская начальница Магда — жен-
щина со стальной хваткой. Вла-
делец фабрики и посредник в 
авантюре Жолт, на поиски ко-
торого брошены все силы поли-
ции. Все компоненты лихо за-

крученного, не всегда логично-
го, но интригующего сюжета, в 
котором не сразу разберешься, 
потому что здесь каждый пута-
ет каждого, а все вместе — зри-
теля. А главная приманка филь-
ма —  древний «свистящий 
язык» первопоселенцев канар-
ского острова Гомеры, приду-
манный ими, чтобы скрывать 
сообщения от посторонних 
ушей: многотональный свист 
легко преодолевает расстоя-
ния, а посторонние принимают 
его за перекличку птиц. Этому 
языку и предстоит обучиться 
герою.

Как относиться к такому ви-
ражу румынского кино? Оно до-
казало, что может снимать жан-
ровые фильмы на мировом 
уровне. Немного попсы серьез-
ному художнику не повредит, и 
Порумбойю завершает картину 
светомузыкальным шоу в парке 
развлечений, где под музыку 
Штрауса, Чайковского и Оф-
фенбаха в небе взрываются ми-
риады огней, высвечивая лица 
наконец нашедших друг друга 
Гилды и Кристи. Не будет только 
поцелуя в диафрагму.

Не обманул ожиданий Квен-
тин Тарантино: снял один их 
лучших фильмов последних лет 
«Однажды… в Голливуде», где 
сполна утолил и свои, и зри-
тельские синефильские стра-
сти. Фильм в жанре «черной ко-
медии» считается хитом года 
уже потому, что в нем снялись 
Леонардо ДиКаприо в роли зве-
зды телевестернов и Брэд Питт 
в роли его дублера-каскадера. 
ДиКаприо назвал картину воз-
вращением к тому эпическому 
Голливуду, какого уже нет; дей-

ствие происходит в лос-андже-
лесских студиях и на звездных 
виллах в 1969 году — время, ког-
да «золотой век» Голливуда шел 
к закату и завершился траге-
дией с садистским убийством 
актрисы Шарон Тэйт бандой 
Мэнсона. Тарантино, который в 
«Бесславных ублюдках» укоко-
шил Гитлера в берлинском ки-
нотеатре, не был бы собой, если 
бы и этот исторический факт не 
довел до полной неузнаваемо-
сти. В сущности, это веселая 
изобретательная сказка о Гол-
ливуде, ностальгическое объя-
снение в любви к утраченному 
раю, взрывной коктейль из ки-
нодокументов, киноафиш, ки-
ноцитат и пародий на них, ре-
альных персонажей киноисто-
рии, кувыркающихся в фанта-
зийном мире Тарантино. Кар-
тина исполнена нежности к 
жанровому кино тех лет, много 
его цитирует или пародирует, 
наши любимцы являют завид-
ную физическую и творческую 
форму, а режиссер азартен, 
остроумен и до блеска отточил 
свое умение жонглировать 
смешным и страшным так, что 
даже мордобой выглядит гла-
мурным. Но больше об этом 
фильме пока не скажу ничего: в 
письме к каннским критикам 
Тарантино настойчиво просил 
не раскрывать тайн картины — 
дать будущим зрителям самим 
открыть все ее секреты, став 
такими же первопроходцами, 
какими мы, счастливцы, толь-
ко что были. 

КНИГИ Сегодня в Санкт-Петербурге открывается 
Международный книжный салон

Позвоните Блоку

Ольга Штраус 

М
еждународный 
салон — крупней-
шее книжное со-
бытие года. Сре-
д и  и з о б и л и я 
п р е д с т о я щ и х 
презентаций, ди-
скуссий и встреч 
« Р Г »  в ы б р а л а 

пять событий, которые точно не 
стоит пропускать читателям и 
книголюбам.

1. Побывать на спектакле, 
в котором споет Водолазкин. 

Необычная постановка по 
мотивам последнего романа Ев-
гения Водолазкина «Брисбен» 
будет представлена в первый же 
день салона 23 мая. Зрители 
впервые услышат поющего Во-
долазкина. Больше того: прозву-
чит музыка писателя в его собст-
венном исполнении. В спектакле 
также примут участие актер 
Игорь Скляр и гитарист-виртуоз 
Михаил Радюкевич. 

2. Принять участие 
в «Марафоне добра 
Даниила Гранина». 

В рамках этого «марафона» 
будет устроен сбор книг для 
сельских библиотек. На терри-
тории Михайловского манежа 
установят ящик, где можно бу-
дет оставить книги не старше 
2010 года выпуска. Даниил 
Гранин при жизни обращал 
особое внимание на фонды 

сельских библиотеках и всегда 
старался их поддержать. К сло-
ву: 95 процентов книг многих 
сельских библиотек составля-
ют дары неравнодушных рос-
сиян.

Вообще в год 100-летия Да-
ниила Гранина большой блок 
событий книжного салона бу-
дет посвящен ему. За «круглым 
столом» «Слово Гранина — се-
годня и завтра» вспомнят твор-
ческое наследие писателя. В 
разговоре примет участие дочь 
писателя Марина Чернышева-
Гранина, друг Гранина немец-
кий писатель Арно Зурмински, 
издатели и библиотекари. Пи-
сатель, публицист, литератур-
ный критик Александр Мели-
хов в рамках встречи «Писа-
тель о писателе» расскажет о 
своих беседах с Даниилом Гра-
ниным.

3. Узнать имя 
лауреата «Нацбеста». 

25 мая малое жюри премии 
«Национальный бестселлер» 
открытым голосованием выбе-
рет лауреата девятнадцатого 
сезона премии. В числе фина-

листов Михаил Трофименков с 
книгой «XX век представляет. 
Кадры и кадавры»,  Андрей Ру-
банов «Финист - ясный сокол», 
Александр Пелевин «Четверо», 
Евгения Некрасова «Калечина-
Малечина», Упырь Лихой «Сла-
вянские отаку», Александр 
Етоев «Я буду всегда с тобой». А 
накануне члены Большого 
ж ю р и  п р о в е д у т  « к ру гл ы й 
стол». 

4. Посмотреть в глаза 
писателю. 

Алексей Сальников, полу-
чивший «Нацбест» в прошлом 
году за роман «Петровы в 
гриппе и вокруг него», пред-
ставит новый роман «Опосре-
дованно». Сергей Николаевич 
— книгу «Театральные люди», 
в которой рассказывает об 
Алисе Фрейндлих, Ренате Лит-
виновой, Михаиле Барышни-
кове, Майе Плисецкой, Инне 
Чуриковой и других знамени-
тостях из мира театра. Писа-
тель Алексей Иванов — роман о 
своем пионерском детстве 
«Пищеблок».  Леонид Юзефо-
вич — роман «Маяк на Хийу-
маа». А литературовед Олег 
Демидов — первую в России 
биографию «Анатолий Мари-

енгоф: первый денди Страны 
Советов». 

5. Поговорить 
с Довлатовым. 

На Малой Садовой вблизи 
Михайловского манежа — глав-
ной площадке форума — установ-
лены необычные телефонные 
будки. Если набрать нужный но-
мер, можно услышать в ответ го-
лоса давно ушедших литерато-
ров, среди них — Александр Блок, 
Сергей Довлатов, Даниил Гра-
нин. 

Новые книги в Санкт-Петербурге 
представят издательства из 14 реги-
онов России. Будет что почитать!

Леонардо ДиКаприо ради фильма 
Квентина Тарантино перевоплотил-
ся в звезду телевестернов.

А К Ц Е Н Т

На Международном книжном 
салоне ожидается более 
250 гостей из 20 стран

ДОСЛОВНО

ЧЕГО ХОТЯТ ОТ КНИЖНОГО САЛОНА САМИ ПИСАТЕЛИ? 
Евгений Водолазкин:

— Писатель закрыт от мира стенами своего кабинета — 

такова специфика труда, всегда наедине со своими мы-

слями, с самим собой. А книжный салон размыкает 

этот замкнутый мир, дает возможность встречи с тремя 

очень важными вещами. Первое — книги, которые ни-

где так хорошо не представлены, как здесь. Второе — 

читатели, с которыми ты имеешь возможность всту-

пить в прямой, невиртуальный (что крайне важно!) диа-

лог. Ведь каждый из нас хочет быть услышанным и по-

нятым. Третье — встреча с коллегами, под которыми я 

подразумеваю не только писателей, но и критиков, из-

дателей, что особенно важно для начинающих литера-

торов.

Сергей Носов:
— Жизнь писателя, в сущности, очень скучна: все вре-

мя один за своим компьютером. А книжный салон — 

он так бодрит и разнообразит! Здесь встречаешь себе 

подобных — удивляешься, радуешься...

Елена Колина:
— Мастер-класс, который я буду проводить по моей по-

следней книжке «Как мама была маленькой» — это не 

презентация (книги уже нет в продаже, она разошлась). 

Это именно рассказ о методике, обучающей взрослого 

вместе с его ребенком читать книги. Рассказ о том, как, 

читая и обсуждая чужие истории, можно подружиться со 

своим малышом или подростком, завоевать их доверие. 

МУЗЫКА 

«Шоу «Квартет 
4х4» — снова 
на телеканале 
«Россия К»

ЗАДУМАЛИ 
СЫГРАТЬ 
КВАРТЕТ 
Андрей Васянин

Старт в прошлом сезоне проек-
та «Квартет 4х4» — нового му-
зыкального соревнования на 
канале «Культура» — многие 
оценили как устойчиво стреми-
тельный. И вот завершаются 
съемки второго сезона шоу. 

Четыре флейты. Каждого из 
участников санкт-петербург-
ского квартета «Рандеву» поне-
воле сравниваешь с колебле-
мой ветром веткой, когда они, 
изгибаясь и раскачиваясь, на-
игрывают трепетные сочета-
ния нот Концерта Баха для 
скрипки, струнных и бассо кон-
тинуо. Четыре минуты одного 
райского пения закончились — 
и начинается следующее, уже в 
трактовке квартета ударных 
Siberian Percussion из Красно-
ярска: My Foolish Heart из филь-
ма «Мое глупое сердце» «отзва-
нивается» на виброфонах. В это 
время на небольшой соседней 
сцене-платформе дожидается 
своей очереди московский 
струнный квартет «Мелодион».

Новый и совершенно ориги-
нальный формат музыкальной 
программы нашли на канале 
«Культура» год назад. 16 луч-
ших ансамблей из России и 
ближнего зарубежья предстают 
перед жюри и публикой только 
с тромбонами (или гитарами, 
флейтами, скрипками с альта-
ми) в руках и играют от Моцар-
та до Маккартни в самых раз-
ных аранжировках. Те, кого от-
бирает жюри (в нем тоже четве-
ро), двигаются вперед по сетке. 
Первый сезон закончился побе-
дой Арт-квартета Тима Дорофе-
ева из Архангельска — чествова-
ли музыкантов на аншлаговом 
гала-концерте в Концертном 
зале им. Чайковского. 

— Я выше всего ценю испол-
нителя, способного поведать 
мне историю. Уложившись в от-
веденные ему регламентом 3—5 
минут, — говорит член жюри 
Сергей Старостин. Струнный 
квартет «Мелодион» — две 
скрипки, альт и виолончель — 
был организован из вчерашних 
выпускников Московской кон-
серватории,  его стилем стал 
синтез классической музыки, 
визуальных образов, поэзии и 
танца.  А звездным часом этого 
вечера - пробирающий до мура-
шек «Полет» Альфреда Шнитке  
— квартет исполнил опус вместе 
с трубачом Вадимом Эйленкри-
гом.  К ансамблям-конкурсан-
там в этот день «приплюсова-
лись» и скрипач Никита Бори-
соглебский, арфистка Оксана 
Сидягина, виртуоз-балалач-
ник, профессор Российской 
академии музыки имени Гнеси-
ных Андрей Горбачев. 

Портрет вьетнамской принцессы Льем — один из cамых попу-
лярных в экспозиции художника.

Работая в двух 
экспедициях 
в качестве худож-
ника, Александр 
Яковлев получил 
европейскую 
известность

— За книжными новинками 
следите на сайте 
rg.ru/tema/kultura/literatura

— Все новости Каннского 
кинофестиваля на сайте 
rg.ru/sujet/6139
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Совет Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Феде-
рации сообщает об одной вакан-
сии среди членов Высшей квали-
фикационной коллегии судей 
Российской Федерации — пред-
ставителей общественности.

В соответствии с Федераль-
ным законом «Об органах судей-
ского сообщества в Российской 
Федерации» представителями 
общественности в Высшей ква-
лификационной коллегии судей 
Российской Федерации могут 
быть граждане Российской Феде-
рации, достигшие 35 лет, имею-
щие высшее юридическое обра-
зование, не совершившие поро-
чащих их поступков, не замеща-
ющие государственные или му-
ниципальные должности, дол-
жности государственной или му-
ниципальной службы, не являю-
щиеся руководителями органи-
заций и учреждений независимо 
от организационно-правовых 
форм и форм собственности, ад-
вокатами и нотариусами.

Порядок назначения членов 
Высшей квалификационной кол-
легии судей Российской Федера-
ции — представителей общест-
венности определен Регламен-
том Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской 
Федерации.

Общероссийским обществен-
ным организациям юридической 
направленности, имеющим госу-
дарственную регистрацию, и об-
щероссийским общественным 
организациям, основной устав-
ной целью которых является за-
щита прав и свобод человека и 
гражданина, а также научно-пе-
дагогическим коллективам юри-
дических научных организаций 

и юридических образовательных 
организаций предлагается выд-
винуть по одному кандидату, со-
ответствующему установленным 
законом требованиям, для назна-
чения членом Высшей квалифи-
кационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации — представи-
телем общественности.

Материалы о выдвижении 
кандидата (устав выдвинувшей 
его организации, копия свиде-
тельства о государственной реги-
страции, протокол заседания (со-
брания), на котором рассматри-
вался вопрос о выдвижении кан-
дидата, кадровая справка на кан-
дидата и его характеристика) до 
20 июня 2019 года представля-
ются в Совет Федерации Феде-
рального Собрания Российской 
Федерации по адресу: 103426, 
Москва, ул. Б.Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного 
срока все кандидатуры будут 
предварительно рассмотрены на 
заседании Комитета Совета Фе-
дерации по конституционному 
законодательству и государст-
венному строительству и наибо-
лее подготовленные из них будут 
представлены к назначению на 
заседании Совета Федерации.

Совет Федерации выражает 
надежду на привлечение к работе 
в Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Фе-
дерации ярких, талантливых, вы-
сокопрофессиональных юри-
стов, способных внести доста-
точный вклад в дальнейшее со-
вершенствование судебной си-
стемы России.

Председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания 

Российской Федерации 
В. Матвиенко

Сообщение Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации

Исполнение федерального бюджета 
за январь—апрель 2019 года

(предварительные данные)
(млн. рублей)

Показатель

Утверждено Федеральным 
законом «О федеральном 

бюджете на 2019 год 
и на плановый период 2020 
и 2021 годов» на 2019 год

Исполнение 
за январь—

апрель

% 
испол-
нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 19 969 337,0 6 359 603,8 31,8

Нефтегазовые 8 298 248,9 2 722 599,7 32,8
Ненефтегазовые 11 671 088,1 3 637 004,1 31,2

РАСХОДЫ 18 037 246,1 5 676 246,8 31,5
Процентные расходы 852 087,7 228 391,6 26,8
Непроцентные расходы 17 185 158,5 5 447 855,2 31,7

ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) 1 932 090,8 683 357,0  
ПЕРВИЧНЫЙ 
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ(+)

2 784 178,5 911 748,6  

Предварительное исполнение федерального бюджета за январь — апрель 2019 года 
размещено в Интернете на сайте Минфина России — www.minfin.ru

Предварительное исполнение поступления 
доходов федерального бюджета 

за январь—апрель 2019 года
(млн. рублей)

Доходы

Утверждено Федеральным 
законом «О федеральном 

бюджете на 2019 год 
и на плановый период 2020 
и 2021 годов» на 2019 год

Исполнение 
за январь—

апрель

% 
испол-
нения

1 2 3 4
Доходы, всего 19 969 337,0 6 359 603,8 31,8
администрируемые ФНС России 12 319 366,1 4 166 488,0 33,8
администрируемые ФТС России 5 952 656,7 1 823 842,4 30,6
администрируемые другими 
администраторами 

1 697 314,2 369 273,4 21,8

Нефтегазовые доходы 8 298 248,9 2 722 599,7 32,8
Ненефтегазовые доходы 11 671 088,1 3 637 004,1 31,2
Связанные с внутренним 
производством

5 248 236,6 2 057 418,0 39,2

НДС внутренний 3 986 383,1 1 362 549,2 34,2
Акцизы внутренние 301 516,0 230 354,0 76,4
Налог на прибыль организаций 960 337,5 464 514,8 48,4
Связанные с импортом 3 667 554,4 1 097 342,6 29,9
НДС на ввозимые товары 2 913 334,6 852 207,9 29,3
Акцизы на ввозимые товары 98 696,8 25 864,1 26,2
Ввозные таможенные пошлины 655 523,0 219 270,6 33,4
Прочие 2 755 297,1 482 243,5 17,5

Информация предоставлена Минфином России

Информационное сообщение
Об исключении АО «Вэлтон Банк»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
в связи с аннулированием Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у акционер-
ного общества «Вэлтон Банк» (регистрационный но-
мер по Книге государственной регистрации кредит-
ных организаций 1105, номер по реестру банков — 
участников системы обязательного страхования 
вкладов 312) и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правлением  
Агентства 20 мая 2019 г. (протокол № 44) принято ре-
шение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного страхо-
вания вкладов с 18 апреля 2019 г. на основании пись-
ма Банка России от 16 мая 2019 г. № 14-5-18/5577 
о государственной регистрации банка в связи  
с его ликвидацией (запись в Едином государственном 
реестре юридических лиц от 18 апреля 2019 г.  
№ 2193100035082).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 

В соответствии с требованием Федерального закона Россий-
ской Федерации от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и приказа Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» администрация Елизовского 
муниципального района Камчатского края и ООО «НОВА-
ТЭК-Камчатка» уведомляют о проведении общественных об-
суждений проектной документации «Морской перегрузочный 
комплекс сжиженного природного газа в Камчатском крае».

Название, цели и месторасположение намечаемой де-
ятельности:

Объект общественных обсуждений: проектная документа-
ция «Морской перегрузочный комплекс сжиженного природ-
ного газа в Камчатском крае», в том числе материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), техничес-
кое задание на проведение ОВОС.

Цели намечаемой деятельности: строительство объекта 
«Морской перегрузочный комплекс сжиженного природного 
газа в Камчатском крае», предназначенного для приема сжи-
женного природного газа (СПГ) с судов-газовозов ледового 
класса (с северных месторождений) в плавучие хранилища 
газа (ПХГ), кратковременного хранения СПГ и отгрузки СПГ 
в суда-газовозы без ледового усиления для дальнейшей транс-
портировки потребителю. Дополнительными назначениями 
являются обеспечение работы пункта пропуска через государс-
твенную границу и базирование портового флота, предназна-
ченного для буксирного обеспечения маневровых и швартов-
ных операций транспортных судов.

Месторасположение площадки: Российская Федерация, 
Камчатский край, Елизовский район, юго-восточное побе-
режье Камчатского полуострова, бухта Бечевинская, вклю-
чая прилегающий земельный участок с кадастровым номером 
41:05:0101010:4214.

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «НОВАТЭК-Камчатка» (ООО «НОВА-
ТЭК-Камчатка»), адрес: 683000, Камчатский край, г. Петро-
павловск-Камчатский, ул. Ленинская, 59, оф. 704. Адрес для 
направления корреспонденции: 119415, г. Москва, ул. Удаль-
цова д. 1А, офис 1140, телефоны: +7(495)730-60-00 доб.11-
758, +7(903)624-45-45, E-mail: darya.fedotova@novatek.ru 

Генеральный проектировщик: Закрытое акционерное об-
щество «ГТ Морстрой» (ЗАО «ГТ Морстрой»), адрес: 194354, 
г. Санкт-Петербург, ул. Есенина, д. 5, лит. Б, пом. 59Н, теле-
фон: +7 (812) 296-30-06.

Организация, ответственная за разработку материалов 
оценки воздействия на окружающую среду: Общество с ог-
раниченной ответственностью «Центр аудита и консалтин-
га «ЭКОПРОЕКТ» (ООО «ЦАК «ЭКОПРОЕКТ»), адрес: 
690090, г. Владивосток, ул. Пограничная, 12Г; телефон (факс): 
(423)249-96-90, e-mail: 84232499690@inbox.ru.

Организации, ответственные за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Елизовского муниципально-
го района, ООО «НОВАТЭК-Камчатка».

Примерный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: II—III кварталы 2019 г.

Программа общественных обсуждений:
Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Информационные материалы по объекту общественных об-

суждений, в т.ч. по материалам ОВОС, Техническому заданию 
на проведение ОВОС, будут представлены на рассмотрение об-
щественности по адресу: Камчатский край, г. Елизово, ул. За-
войко, 24 «в», каб. № 2 (Управление дорожно-транспортного 
хозяйства и развития коммунальной инфраструктуры Адми-
нистрации Елизовского муниципального района, телефон: 8 
(41531) 6-23-52), c 09 до 16 часов по местному времени в ра-
бочие дни, а также по адресу: Камчатский край, г. Елизово, ул. 
Рябикова, 40, в зале каталогов Муниципального бюджетного 
учреждения культуры «Межпоселенческая централизованная 
библиотечная система» Елизовского муниципального района 
(МБУК МЦБС) c 10 до 18 часов по местному времени с поне-
дельника по пятницу. Информационная записка по докумен-
тации будет доступна для ознакомления с 3 июня по 3 июля 
2019 года в соответствии с действующим законодательством 
Российской Федерации.

Заинтересованные представители общественности могут 
оформить свои вопросы, замечания и предложения по объекту 
обсуждения на листах (бланках) письменного обращения и на-
править их в адрес организаторов общественных обсуждений. 
Листы письменного обращения и журнал регистрации участ-
ников общественных обсуждений также будут предложены по 
месту размещения информационных материалов. Свои пред-
ложения к информационным материалам также можно напра-
вить почтовым сообщением, электронной почтой или по факсу 
в адрес ООО «НОВАТЭК-Камчатка», ЗАО «ГТ Морстрой» и 
ООО «ЦАК «ЭКОПРОЕКТ».

Администрация Елизовского муниципального района, ООО 
«НОВАТЭК-Камчатка» и их представители проведут слуша-
ния по объекту общественных обсуждений с заинтересован-
ными представителями общественности 24 июня 2019 года в 
15.00 в здании администрации по адресу: Камчатский край, 
г. Елизово, ул. Ленина, д. 10, залзаседаний.

После окончания слушаний и до 24 июля 2019 г. ООО 
«НОВАТЭК-Камчатка», ЗАО «ГТ Морстрой», ООО «ЦАК 
«ЭКОПРОЕКТ» и Администрация Елизовского муниципаль-
ного района будут принимать от заинтересованной обществен-
ности письменные замечания и предложения по объекту обще-
ственных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Ракетно-космический центр «Про-
гресс» информирует неопределенный круг лиц (граждан, об-
щественные организации), что в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.95  № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе» организуются общественные обсуждения (в форме слуша-
ний) по проекту создания и эксплуатации изделия «Обзор-Р» 
(включая материалы по оценке воздействия изделия «Обзор-
Р» на окружающую среду и ТЗ на ОВОС).

Заказчик: Акционерное общество «Ракетно-космический 
центр «Прогресс», д. 18, ул. Земеца, г. Самара, Россия, 443009, 
факс: (846) 992-65-18, е-mail: mail@samspace.ru

Название намечаемой деятельности: создание и эксплу-
атация изделия «Обзор-Р».

Цель намечаемой деятельности: намечаемая деятель-
ность осуществляется в интересах Государственного заказчика.

Месторасположение намечаемой деятельности: Архан-
гельская область, Плесецкий район, космодром Плесецк.

Примерные сроки проведения ОВОС: декабрь 2018 года 
— ноябрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений, — администрация МО «Плесецкий район».

Форма общественных обсуждений — слушания. Слуша-
ния назначены на 02.07.2019 г. Начало в 15.00. Место проведе-
ния: РФ, Архангельская область, Плесецкий район, п. Плесецк, 
ул. Ленина, д. 33 (в здании администрации МО «Плесецкий 
район»). Вход свободный. Форма представления замечаний 
и предложений: устная — при проведении слушаний (отража-
ются в Протоколе слушаний), письменная — в журнале регис-
трации замечаний и предложений по адресу: Архангельская 
область, Плесецкий район, п. Плесецк, ул. Ленина, д. 33 (адми-
нистрация МО «Плесецкий район»).

С материалами ОВОС и с техническим заданием 
на ОВОС можно ознакомиться с 25.05.2019 по 03.08.2019 
в отделе дорожной и транспортной инфраструктуры, предпри-
нимательства и охраны труда администрации МО «Плесецкий 
район» (пн.—чт. — с 8.30 до 17.00; пт. — с 8.30 до 14.30): РФ, 
Архангельская область, Плесецкий район, п. Плесецк, ул. Лени-
на, д. 33 (в здании администрации МО «Плесецкий район»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  1 (одного) заместителя председателя Второго 
апелляционного суда общей юрисдикции;

—  7 (семи) судей Третьего кассационного суда об-
щей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедель-
ника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 
16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 
7 июня 2019 года. Заявления и документы, поступив-
шие после указанного срока, к рассмотрению не прини-
маются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Ракетно-космический центр «Про-
гресс» информирует неопределенный круг лиц (граждан, об-
щественные организации), что в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.95  № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
организуются общественные обсуждения (в форме слушаний) 
по проекту создания и эксплуатации изделия 14К046 (включая 
материалы по оценке воздействия изделия 14К046 на окружаю-
щую среду (ОВОС) и ТЗ на ОВОС).

Заказчик: Акционерное общество «Ракетно-космический 
центр «Прогресс», д. 18, ул. Земеца, г. Самара, Россия, 443009, 
факс: (846) 992-65-18, е-mail: mail@samspace.ru

Название намечаемой деятельности: создание и эксплуа-
тация изделия 14К046.

Цель намечаемой деятельности: намечаемая деятель-
ность осуществляется в интересах Государственного заказчика.

Месторасположение намечаемой деятельности: Архан-
гельская область, Плесецкий район, космодром Плесецк.

Примерные сроки проведения ОВОС: март 2018 года — 
ноябрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений, — администрация МО «Плесецкий район».

Форма общественных обсуждений — слушания. Слуша-
ния назначены на 02.07.2019 г. Начало в 15.00. Место проведе-
ния: РФ, Архангельская область, Плесецкий район, п. Плесецк, 
ул. Ленина, д. 33 (в здании администрации МО «Плесецкий 
район»). Вход свободный. Форма представления замечаний и 
предложений: устная — при проведении слушаний (отражаются 
в Протоколе слушаний), письменная — в журнале регистрации 
замечаний и предложений по адресу: Архангельская область, 
Плесецкий район, п. Плесецк, ул. Ленина, д. 33 (администрация 
МО «Плесецкий район»).

С материалами ОВОС и с техническим заданием на 
ОВОС можно ознакомиться с 25.05.2019 по 03.08.2019 в от-
деле дорожной и транспортной инфраструктуры, предпринима-
тельства и охраны труда администрации МО «Плесецкий рай-
он» (пн.—чт. — с 08.30 до 17.00; пт. — с 8.30 до 14.30): РФ, Ар-
хангельская область, Плесецкий район, п. Плесецк, ул. Ленина, 
д. 33 (в здании администрации МО «Плесецкий район»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Муниципальное предприятие трест «Водоканал» му-
ниципального образования г. Магнитогорск совместно с 
Администрацией г. Магнитогорска Челябинской области (в со-
ответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе») уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы по проектной документации: «Реконструкция 
объектов городской инфраструктуры г. Магнитогорска. 
Очистные сооружения правого берега», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция очист-
ных сооружений правого берега г. Магнитогорска для сниже-
ния негативного воздействия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: очис-
тные сооружения правого берега Муниципального пред-
приятия трест «Водоканал» муниципального образования 
г. Магнитогорск.

Наименование и адрес заявителя: Муниципальное пред-
приятие трест «Водоканал» муниципального образования 
г. Магнитогорск, адрес: 455000, г. Магнитогорск, ул. Советская, 
30. Тел.: 8 (3519) 23-34-04. Ответственное лицо: главный тех-
нолог Лисовой Александр Николаевич, тел.: 8 (3519) 21-18-79.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: январь—апрель 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г. Магнитогорска Челябинской 
области, 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина, 72. 

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государс-

твенной экологической экспертизы можно: с 24.05.2019 г. 
по 25.06.2019 г. в МП трест «Водоканал» МО г. Магнитогорск, 
по адресу: 455000, г. Магнитогорск, ул. Советская, 30, каб. 34, 
режим работы: понедельник—четверг, с 8.00 до 17.00 (обед 
с 12.00 до 12.45), пятница с 8.00 до  15.45 (обед с 12.00 до 
12.45).

На официальном сайте МП трест «Водоканал» МО 
г. Магнитогорск: http://magvoda.ru/.

На официальном сайте Администрации г. Магнитогорска 
Челябинской области: https://www.magnitogorsk.ru/ru/.

Направить свои замечания и предложения мож-
но по адресу: МП трест «Водоканал» МО г. Магнитогорск, 
455000, г. Магнитогорск, ул. Советская, 30, каб. 34 или на элек-
тронный адрес: secretar@vodch.mgn.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 24.05.2019 г. по 25.06.2019 г. в МП трест «Водоканал» МО 
г. Магнитогорск, режим работы: понедельник—четверг, с 8.00 до 
17.00 (обед с 12.00 до 12.45), пятница с 8.00 до 15.45 (обед с 12.00 
до 12.45) или на электронный адрес: secretar@vodch.mgn.ru.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы по проектной документа-
ции «Реконструкция объектов городской инфраструктуры 
г. Магнитогорска. Очистные сооружения правого берега», 
включая материалы оценки воздействия, состоятся: 
26.06.2019 г. в 9.00 в МП трест «Водоканал» МО г.Магнитогорск, 
по адресу: 455000, г. Магнитогорск, ул. Советская, 30, каб. 38.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале 
процесса общественных обсуждений материалов проектной 
документации «Проект №691 на бурение (строительство) 
поисково-оценочной скважины №2 на площади Хазри» и 
Плана предупреждения и ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов при строительстве поисково-оценочной 
скважины №2 площади Хазри (ПЛРН). Материалы содер-
жат оценку воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
при осуществлении намечаемой деятельности.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: бурение 
скважины с целью изучения нефтегазоносности и выявления 
залежей нефти и газа в терригенно-карбонатных отложениях 
юрско-мелового возраста.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть». 
Адрес: Россия, 414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, 
корп. 2, тел.: (8512) 40-28-00; e-mail: astr-office2@lukoil.com.

Исполнитель работ по ОВОС: АО «ВолгоградНИПИнефть». 
Адрес: Россия, 400012, г. Волгоград, ул. им. Ткачева, дом 25, 
офис 1, тел.: (8442) 55-16-85; e-mail: info@VolgogradNIPIneft.
com; ООО «ПромПроект», Россия, 414018, г. Астрахань,  
ул. Чигорина, 19, тел.: 8 (927) 284-67-67, 8 (967) 829-97-10;  
e-mail: 007zhuk@mail.ru.

Ответственные за организацию общественных обсуж-
дений: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», администрация 
МО «Икрянинский район» Астраханской области, админист-
рация МО «Кизлярский район» Республики Дагестан, адми-
нистрация МО «Бабаюртовский район» Республики Дагестан, 
администрация МО «Кумторкалинский район» Республики 
Дагестан, администрация МО «Город Махачкала» Республики 
Дагестан, администрация МО «Город Каспийск» Республики 
Дагестан, администрация МО «Карабудахкентский район» 
Республики Дагестан, администрация МО «Каякентский 
район» Республики Дагестан, администрация МО «Дербент-
ский район» Республики Дагестан.

Ориентировочный срок проведения ОВОС: с апреля по 
июль 2019 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных прием-
ных и общественные слушания.

Общественные приемные открыты с 24 мая по 24 июня 
2019 г. по адресам:

—  г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, корп. 2,  
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», отдел экологии. 
Приемная открыта в рабочие дни с 8.00 до 17.00. Контак-
тное лицо: Бакун О.И., тел.: (8512) 40-27-59;

—  Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное, 
ул. Олега Кошевого, д. 28, 3-й этаж, каб. 301, админист-
рация МО «Икрянинский район» Астраханской области. 
Приемная открыта в рабочие дни с 8.00 до 17.00. Контак-
тное лицо: Шукурова Р.М., тел.: (85144) 9-88-29;

—  Республика Дагестан, г. Кизляр, ул. Советская, д. №13, 
кабинет приемной Собрания депутатов муниципального 
района «Кизлярский район». Приемная открыта в рабо-
чие дни с 10.00 до 16.00. Контактное лицо: Чинакина Е.В., 
тел.: (87239) 3-15-13;

—  Республика Дагестан, Бабаюртовский район, с. Бабаюрт, 
ул. Ленина, 29, кабинет заместителя главы района. При-
емная открыта в рабочие дни с 10.00 до 16.00. Контакт-
ное лицо: Абсаламов А.А., тел.: (87247) 2-16-83;

—  Республика Дагестан, Кумторкалинский район, с. Корк-
маскала, пл. Ленина, 13, кабинет общественной палаты. 
Приемная открыта в рабочие дни с 10.00 до 16.00. Кон-
тактное лицо: Раджабов Р.Б., тел.: (87241) 2-10-20;

—  Республика Дагестан, г. Махачкала, пл. Ленина, 2, акто-
вый зал администрации города Махачкалы. Приемная 
открыта в рабочие дни с 10.00 до 16.00. Контактное лицо: 
Кардашев Н.Б., тел.: (8722) 69-50-83;

—  Республика Дагестан, г. Каспийск, ул. Орджоникидзе, 12, 
каб. 8а. Приемная открыта в рабочие дни с 10.00 до 16.00. 
Муртазалиев О.М., тел.: 8 (909) 486-21-32;

—  Республика Дагестан, Карабудахкентский район, с. Кара-
будахкент, ул. Казиева (Советская), 2, приемная первого 
заместителя главы района. Приемная открыта в рабо-
чие дни с 10.00 до 16.00. Контактное лицо: Нухов М.Б., 
тел.: (87232) 2-22-04, 2-23-00;

—  Республика Дагестан, Каякентский район, с. Новокая-
кент, ул. Буйнакского, 1, администрация МР «Каякент-
ский район», 1-й этаж, кабинет отдела ГО ЧС. Приемная 
открыта в рабочие дни с 10.00 до 16.00. Контактное лицо: 
Муртазалиев А.К., тел.: (87248) 2-15-90;

—  Республика Дагестан, Дербентский район, г. Дербент, 
ул.  Гагарина, 23, актовый зал администрации МР 
«Дербентский район». Приемная открыта в рабочие 
дни с 10.00 до 16.00. Контактное лицо: Селимов Г.С., 
тел.:  (87240) 4-53-15.

В общественных приемных представлены материалы Про-
екта, материалы ПЛРН, включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду, Техническое задание на разработ-
ку раздела ПМООС, включая ОВОС, Техническое задание на 
разработку Плана ПЛРН, включая ОВОС, а также журналы для 
регистрации замечаний и предложений.

Общественные слушания состоятся: 25 июня 2019 
года в 11.00 по адресу: г. Махачкала, пл. Ленина, 2, акто-
вый зал администрации города Махачкалы, 28 июня 2019 
года в 10.30 по адресу: г. Астрахань, ул. Ширяева, д. 14, 
ФГБУ «КаспМНИЦ», актовый зал.

По окончании работы общественных приемных замечания 
и предложения могут быть представлены в адрес Заказчика в 
течение 30 дней в письменном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБРАЗОВАНИЕ Молодые 
правоведы представят 
цифровые проекты

Клик закона

Владислав Куликов

Институт законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве России про-
ведет Международную школу-
практикум молодых ученых-
юристов на тему «Право перед 
вызовами технологической ре-
волюции».

Недавно министр юстиции 
России Александр Коновалов 
заявил, что в самое ближайшее 
время в юриспруденции начнут 
активно внедрять системы 
искусственного интеллекта.

«Многие элементы сегод-
няшнего юридического дела бу-
дут заменяться машинами, — 
сказал Александр Коновалов. — 
Сегодня всерьез говорят о том, 
что тексты новых законов 
должны быть машиночитаемы-
ми, чтобы компьютер мог рас-
познавать их сам и использо-
вать без постороннего участия, 
то есть без человека. Это реа-
лия сегодняшнего дня и самого 
ближайшего времени».

При этом, как отметил пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев, искусственный интел-
лект не способен полностью за-
менить специалистов в области 
юриспруденции. Машины мо-
гут выполнять только работу по 
четким алгоритмам. Машины 
будут брать на себя техниче-
скую составляющую, творче-
ская часть работы юриста оста-
нется за человеком.

В рамках школы-практику-
ма молодые ученые-юристы 

представят свои наработки в 
сфере цифрового права. Среди 
ключевых вопросов сегодня — 
как защитить права конкретно-
го человека, и в первую очередь 
его право на частную жизнь.

Отдельная тема — разумное 
потребление. Прогресс делает 
нашу жизнь удобнее, но зача-
стую губит природу, так что се-
годняшние выгоды получаются 
за счет будущих поколений. 
Правоведы считают, что пора пе-
реходить к разумному потребле-
нию, при котором особое внима-
ние уделяется соблюдению прав 
человека, защите окружающей 
среды и животных. 

В мероприятиях школы еже-
годно принимают участие бо-
лее 600 молодых ученых-юри-
стов из России, государств 
ближнего и дальнего зарубе-
жья. Основными докладчика-
ми, руководителями секцион-
ных заседаний традиционно 
выступают ведущие россий-
ские и зарубежные ученые, 
представители государствен-
ных органов и профессиональ-
ных сообществ. 

В первую очередь обучение 
ориентировано на совместный 
научный поиск и осмысление 
тех масштабных процессов, ко-
торые сейчас происходят в пра-
ве под влиянием новых техноло-
гий. В частности, юристы изуча-
ют последствия широкого вне-
дрения технологических инно-
ваций в различные сферы обще-
ственной жизни, а также в дея-
тельность государственных и 
общественных институтов. 
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БАСКЕТБОЛ В полуфинале 
Единой лиги «Зенит» 
попытается навязать 
борьбу  ЦСКА

Пас из Питера 
в Москву

Илья Трисвятский

Вторая полуфинальная серия плей-офф чемпионата Еди-
ной лиги стартует сегодня. Новоиспеченный победитель 
Евролиги ЦСКА принимает на своей площадке прошло-
годнего бронзового призера, питерский «Зенит». Вчера 
же началась серия до трех выигрышей между казанским 
УНИКСом и «Химками». Результат встречи стал изве-
стен уже после подписания этого номера «РГ».

На празднование континентального триумфа сто-
личных армейцев времени было отпущено совсем нем-
ного. В минувший понедельник команда прилетела из 
испанской Витории, после чего баскетболисты сразу на-
чали готовиться к матчам против «Зенита».

Вспомним, как соперники играли друг с другом в ре-
гулярном чемпионате. В январе «Зенит» в присутствии 
пяти тысяч болельщиков у себя в СК «Юбилейный» до-
бился успеха — 93:86. Причем тогда только за первую 
четверть хозяева набрали 34 (!) очка. Это сезонный ан-
тирекорд ЦСКА. В начале апреля в Москве команда гре-
ческого специалиста Димитриса Итудиса взяла реванш 
— 83:73, причем по ходу встреч столичный клуб лидиро-
вал с разницей в 24 очка. 

Предстоящие в Москве 23 и 25 мая матчи пройдут 
в обстановке болельщицкой эйфории от успеха в 
Евролиге. Основной трофей главного клубного кон-
тинентального 
турнира будет вы-
ставлен в фойе од-
ной из трибун. Все 
желающие смогут 
сделать памятную 
фотосессию на 
фоне заветного 
приза. 

ФУТБОЛ «Локомотив»
завоевал Кубок России

Восьмой
рекордный

Артур Нанян

Столичный «Локомотив» стал обладателем Кубка Рос-
сии. В финальном матче в Самаре «железнодорожники» 
обыграли «Урал» со счетом 1:0. «Красно-зеленые» в ре-
кордный восьмой раз завоевали этот трофей, обогнав 
по данному показателю ЦСКА. 

Еще осенью прошлого года, когда клубы Премьер-ли-
ги стартовали в розыгрыше Кубка, главный тренер «Ло-
комотива» Юрий Семин отметил: он не собирается иг-
рать в нем резервным составом. И это несмотря на борь-
бу во внутреннем чемпионате и еврокубках. 

— Это турнир, в котором поправить уже ничего не-
возможно. Есть один матч, и в нем надо победить. Если в 
чемпионате ты можешь где-то потерять очки, а потом 
нагнать конкурентов, то здесь такой возможности у 
тебя нет. Для нас это соревнование очень важно, потому 
что мы можем завоевать титул. Все просто, — отметил 
Семин. 

Для команд ста-
туса «Урала» выход 
в финал Кубка — уже 
громадное достиже-
ние. Два года назад у 
екатеринбуржцев 
был шанс впервые в 
истории завоевать 
трофей, но они усту-
пили в решающей 
встрече «Локомоти-
ву». Сочинский 
матч запомнился не 
голами и триумфом 
«красно-зеленых», а 
массовой дракой в 
концовке, по итогам которой по два футболиста из ка-
ждой команды получили красные карточки. 

К нынешнему финалу его участники подошли в бое-
вом состоянии. «Урал» досрочно сохранил прописку в 
Премьер-лиге, а у «Локомотива» остаются неплохие 
шансы заработать прямую путевку в Лигу чемпионов. 
Разумеется, фаворитом матча в Самаре считались «же-
лезнодорожники». Тем более что клуб из Екатеринбурга 
не мог рассчитывать на одного из своих лидеров — Эри-
ка Бикфалви. Румын схлопотал дисквалификацию за 
удаление в полуфинале против «Арсенала». 

— Отсутствие Эрика нужно принять как данность. 
Мы постараемся выиграть у «Локомотива» тем соста-
вом, который у нас есть. Считаю, у «Урала» есть шансы 
на победу, — сказал главный тренер клуба из Екатерин-
бурга Дмитрий Парфенов.

Первый тайм финала получился богатым на собы-
тия. «Локомотив» был явно сильнее соперника, создав 
целый ряд опасных моментов у ворот Ярослава Годзюра. 
Уже в начале встречи забил Федор Смолов, но судьи от-
менили его гол из-за положения вне игры. Но на 27-й ми-
нуте никто не помешал «железнодорожникам» открыть 
счет: после подачи с углового в исполнении Мануэла 
Фернандеша точно пробил головой Дмитрий Баринов. 

Во втором тайме «Урал» чуть активизировался, в то 
время как «красно-зеленые» сосредоточились на оборо-
не и контратаках. Шансы отличиться были у Павла По-
гребняка и Стефана Страннберга, но их ударам не хва-
тило точности. 

«Локомотив» завоевал трофей и теперь может спо-
койно готовиться к матчу последнего тура Премьер-ли-
ги, в котором москвичи встретятся на своем поле с 
«Уфой». 

ХОККЕЙ В четвертьфинале чемпионата мира Россия сегодня 
сыграет с США

Под горячую клюшку

Илья Зубко, Братислава 

У
же в первом раунде 
плей-офф чемпиона-
та мира по хоккею 
Россию ждет супер-
матч с одним из са-
мых принципиаль-
ных соперников. Об-
ыграв на финише 
группового этапа 

действующего обладателя ти-
тула Швецию (7:4), команда 
Ильи Воробьева получила в со-
перники по четвертьфиналу 
США.

В других сегодняшних мат-
чах 1/4 финала Канада сыграет 
со Швейцарией, финны со шве-
дами, а чехи со сборной Герма-
нии.

Идеальный 
период

— Первые 10 минут у нас не 
получились. Потом все лучше и 
лучше стало. Провели фанта-
стический… нет, назовем его хо-
рошим, второй период, а дальше 
играли по счету, — подводя ито-
ги матча со шведами, главный 
тренер сборной России Илья Во-
робьев старался выглядеть мак-
симально невозмутимым. Хотя 
совсем уж без эмоций описать 
то, что выдала на льду «красная 
машина», решительно невоз-
можно.

Начало действительно не 
предвещало ничего хорошего. 
Шведская оборона, которую 
многие называют лучшей в 

мире, позволила до перерыва 
россиянам нанести всего пять 
бросков в створ. И счет 1:0 в 
пользу «Тре крунур» по итогам 
этого отрезка можно считать 
неплохим итогом, ведь наши 
дважды смогли выстоять в 
меньшинстве. Ну а затем сбор-
ная России провела абсолютно 
лучший период не то что на 
этом чемпионате — вообще за 
обозримое прошлое. Уже под-
считали, что 6:0 в ее исполне-
нии за 20 минут не было чет-
верть века. Якоб Маркстрем, 
сменивший на этот вечер в 
шведских воротах великого 
Хенрика Лундквиста, только и 
успевал вынимать из ворот 
шайбы.

Вдвойне приятно, что заби-
вали у России все. Звено Куче-
ров — Анисимов — Гусев, прово-
дящее почти идеальный чемпи-
онат, без своего гола не ушло. 
При этом первые на турнире 
шайбы забили Капризов и Мал-
кин. Последний также успел 
выдать чудо-пас на Овечкина, 
который окончательно демора-
лизовал шведов. Кстати, связка 
наших суперзвездных форвар-

дов сделал совместный гол 
впервые с сочинской Олимпиа-
ды. «Все сошлось», — улыбнулся 
по этому поводу Овечкин. А 
Илья Воробьев честно признал-
ся, что Александр и Евгений 
оказались на площадке вместе 
случайно — во время пересмен-
ки.

После такого не грех было 
слегка расслабиться. Да и шве-
ды очень уж хотели хотя бы со-
хранить лицо. Итоговые 7:4 дей-
ствительно не так впечатляют, 
как 6:1 после второго периода. 
Но сомнений в силе российской 
сборной все равно не оставля-
ют. Наша команда стала единст-
венной на этом чемпионате, кто 
закончил групповой этап со 
стопроцентным показателем — 
семь побед в основное время из 
семи.

Кто такие 
американцы

В этом году по составу сбор-
ная США — одна из сильнейших 
на чемпионате мира. Букмеке-
ры изначально включали ее в 
четверку главных фаворитов 
наряду с Россией, Канадой и 

Швецией. И для этого есть ве-
ские причины.

У «звездно-полосатых» есть 
суперзвезда — одноклубник на-
шего Артема Анисимова, фор-
вард «Чикаго» Патрик Кейн. 
Свой статус он подтверждает и 
в Словакии. Именно Кейн с 10 
очками (2 гола и 8 передач) яв-
ляется лучшим бомбардиром 
команды на данный момент. Но 
и помимо Патрика, в сборной 
США хватает отличных масте-
ров. Сильный турнир проводит 
еще один игрок «Чикаго» Алекс 
Дебринкат. Джеймс ван Римс-
дайк, Джек Айкел, Джонни 
Годро, Райан Сутер, Дилан Лар-
кин — все это звезды нынешней 
НХЛ.

Команда у американцев мо-
лодая, как говорится, бегущая. 
В ее составе многим форвардам 
действительно по 20–22 года. 
Но свое приглашение в сборную 
они заслужили отличной игрой. 
Ну а их юность вполне компен-
сирует опыт защитников. Ска-
жем, выходящим в первой паре 
Сутеру и Мартинесу на двоих — 
65 лет.

Пожалуй, самым слабым 
звеном у соперника видится 
вратарская линия. Первый но-
мер сборной США Кори Шнай-
дер великим голкипером ни-
когда не считался, и в 33 года он 
им вряд ли уже станет. За его 
плечами несколько неплохих 
сезонов в «Нью-Джерси», но не 
более того. По статусу с нашим 
Андреем Василевским, номи-

нированным на «Везина Тро-
фи», вручаемый лучшему вра-
тарю сезона в НХЛ, америка-
нец не сравнится и близко. А 
поскольку в плей-офф очень 
многое зависит именно от над-
ежности голкипера, в этом у 
России точно серьезное преи-
мущество.

Кроме того, наша команда 
остается в Братиславе, тогда как 
сопернику в день отдыха при-
шлось путешествовать в столи-
цу из Кошице. 

Канада 
за горизонтом

С этого чемпиона Междуна-
родная федерация хоккея отка-
залась от жесткой сетки плей-
офф. Поэтому сказать, с кем 
Россия потенциально может 
встретиться в полуфинале, пока 
невозможно. Единственное — 
это точно будет не Канада. Дело 
в том, что при определении по-
луфинальных пар будет учиты-
ваться результат команд на 
групповом этапе. Составлен 
рейтинг восьмерки сборных, 
продолжающих борьбу. Россия, 
занимающая в нем первую 
строчку, должна будет сыграть 
со слабейшей сборной из тех, 
кто выиграет свой четвертьфи-
нал. Разумеется, при условии, 
что наши хоккеисты одержат 
верх над США. 

Второй период матча со шведами 
наши парни провели выше всяких 
похвал, выиграв игровой отрезок 
со счетом 6:0!

А К Ц Е Н Т

Впервые в плей-офф чемпионата мира 
нет жесткой сетки. Состав полуфиналь-
ных пар определят по рейтингу  

ТЕННИС  
Шарапова 
попала в сетку  
Уимблдона

ПОДОЖДУТ 
НА ТРАВЕ
Анна Козина

Пятикратная победительница 
турниров «Большого шлема» 
Мария Шарапова, которая из-
за травмы плеча отказалась от 
выступления на вот-вот старту-
ющем «Ролан Гаррос», попала в 
основную сетку Уимблдона, ко-
торый пройдет с 1 по 14 июля.

В заявочный лист вошли  104 
теннисистки, в том числе один-
надцать россиянок: Мария Ша-
рапова, Дарья Касаткина, Анас-
тасия Павлюченкова, Екатери-
на Александрова, Маргарита 
Гаспарян, Евгения Родина, Ве-
роника Кудерметова, Вера Зво-
нарева, Анастасия Потапова, 
Виталия Дьяченко и Екатерина 
Макарова.

Мы так и не увидели Марию 
на грунте. Может, она все-таки 
сыграет на траве? Напомним, 
что в этом сезоне Шарапова при-
няла участие всего в трех турни-
рах. Открыла сезон Мария на 
Australian Open, где дошла до 
четвертого круга. Два других 
турнира, в том числе в Санкт-
Петербурге, она не смогла доиг-
рать из-за травмы плеча. 

По мере отказов от высту-
плений экс-первая ракетка 
мира продолжает опускаться в 
мировом рейтинге. Сейчас она 
занимает 49-ю строчку, но по-
сле окончания «Ролан Гаррос» 
окажется в районе 80-х мест. 
Букмекеры уже принимают 
ставки на то, что в этом году 
Шарапова завершит карьеру. 
Тем не менее пока организато-
ры и болельщики ждут Марию 
на корте.

Кстати, в остальных сферах 
жизни остается очень актив-
ной. Она и ее команда в оче-
редной раз умело привлекли 
внимание к конфетному брен-
ду Sugarpova. Мария весьма 
щедро поощрила сотрудницу 
компании, которая стала про-
давцом года. Женщина по име-
ни Труди получила из рук Ша-
раповой ключи от крутого ав-
томобиля. Правда, во времен-
ное пользование. Водить «Пор-
ше» она будет в течение 12 ме-
сяцев. 

БОКС 

Нурмагомедов
назвал UFC
условия
проведения 
боя с Порье

ХАБИБ 
НЕ ТОРОПИТСЯ
Сергей Литвинов

Действующий чемпион Абсо-
лютного бойцовского чемпио-
ната (UFC) Хабиб Нурмагоме-
дов прояснил ситуацию с пое-
динком с Дастином Порье, ко-
торый должен пройти в сентя-
бре в Эмиратах. 

По словам Нурмагомедова, 
он еще не пришел к согласию с 
UFC. Но переговоры идут. 

— UFC официально не анон-
сировал бой. Не сделали этого и 
мы с оппонентом. Официально 
пока ничего нет. Как таковой 
загвоздки нет. Просто контрак-
та еще нет — ждем. Я предложил 
свои условия, они — свои. Пока 
мы с соглашению не пришли. 
Но переговоры идут. Я спокоен. 
Уверен на 90 процентов, что 
бой состоится. 

Тем временем Конор Макг-
регор, которого Хабиб победил 
в октябре прошлого года в Лас-
Вегасе, заявил, что он уверен в 
реванше с Нурмагомедовым. 

— Я уважительно отношусь к 
Нурмагомедову. Он выиграл 
тот бой. Но посмотрим, что слу-
чится в следующий раз. Уверен: 
у нас еще будет поединок с Ха-
бибом. Я скромен в победе и в 
поражении вне зависимости от 
итогового результата, — сказал 
Макгрегор.

Также ирландец рассказал о 
подробностях потасовки после 
боя, обвинив в случившемся 
Нурмагомедова. Сам Хабиб не-
однократно подчеркивал: ин-
цидент произошел из-за оскор-
блений со стороны команды ир-
ландца. В итоге россиянин был 
дисквалифицирован на девять  
месяцев и оштрафован на 500 
тысяч долларов, а Макгрегор 
получил полугодичное отстра-
нение и символический штраф.

Что касается возможности 
проведения реванша, то Хабиб 
уже несколько раз говорил, что 
Конор должен заслужить еще 
один поединок с ним. И что на 
данный момент есть несколько 
куда более достойных титуль-
ного боя оппонентов. 

— ЧМ по хоккею: турнирная 
таблица, онлайн-трансляции, 
фото 
rg.ru/hockey2019
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 мая, четверг, Первый
17.15 Россия — США. 

Прямая трансляция

Полностью 
рейтинг сборных 
выглядит так:
1. Россия

2. Канада

3. Чехия

4. Финляндия

5. Швеция

6. Германия

7. США

8. Швейцария

Слово Третьяку

После матча я встретил президента Феде-

рации хоккея России Владислава Третьяка. 

Трехкратный олимпийский чемпион внима-

тельно следил за игрой с трибуны и был, 

разумеется, очень доволен.

Владислав Александрович, ожидали тако-
го результата от сборной по итогам груп-
пового этапа?

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: В принципе, ожидал. Един-

ственное, кого лично я побаивался, — шведы. И 

в первом периоде они показали, что это силь-

нейшая команда. Думаю, у них есть все для 

того, чтобы попасть в финал — при такой игре, 

которую они показали в первом периоде.

У вас есть объяснение, что произошло во 
втором периоде, который наша сборная 
выиграла — 6:0?

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Команда наша прибавила, 

особенно в заключительной стадии атаки. Они 

играли четко. Во многих играх прослежива-

лось, что не было последнего паса. А здесь по-

следний пас шел именно туда, куда надо, и поэ-

тому завершали. Плюс — вратарь шведский не 

очень удачно играл. Просто не выручил. Он 

пропустил все, что можно было пропустить. Ну 

бывает такое. Шайбы каверзные, конечно, ре-

бята забивали — я бы не хотел на его месте быть.

До этого на чемпионате солировало звено 
Анисимова, а теперь заиграли все. Это хо-
рошо перед плей-офф?

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Хорошо. Потому что каж-

дый, что называется, почувствовал сырое 

мясо. Капризов забил гол, Овечкин забил хо-

роший гол. Малкин ему отдал какой пас, а по-

том сам забил, хотя до этого никак не мог в 

стольких матчах. Чувство гола, ощущение, что 

пошло, — это очень важно для нас.

Как оцените игру вратарей — Василевско-
го и Георгиева?

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Пока все нормально. Не лю-

блю хвалить своих вратарей, поэтому буду 

хвалить чужих (улыбается).

Об американской сборной что скажете?
ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Молодая команда, амбици-

озная. Я вспоминаю Кубок мира в Канаде, где 

сборная Европы собрала молодую команду, а 

они в финале играли. Будет очень тяжело, и 

нам самое главное — не удаляться.

Это все-таки особенный соперник. 
Не будет мешать игрокам лишний ажио-
таж?

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Я не думаю, что это будет 

мешать. Надо просто сыграть так, как во вто-

ром периоде матча со шведами. Но не как в 

первом.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 мая, четверг, 
«МАТЧ! Страна»
19.00. ЦСКА — «Зенит» (Санкт-

Петербург). Первый матч. Пря-

мая трансляция.

«Локомотив» провел не самый яркий матч, но обыграл «Урал».

«Локомотив» 
в восьмой раз 
выиграл Кубок 
и стал самым 
титулованным 
клубом в истории 
турнира
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ПОЗДРАВЛЯЕМ Журнал «Родина» стал лауреатом Всероссийского фестиваля прессы 
«Медиа-АС-2019»

Была бы Родина!

Редактор газеты «Военный вестник Юга России» Сергей Тютюнник (слева) и шеф-редактор журнала «Родина» Игорь Коц (справа) получили дипломы и символические знаки победителя конкурса.

Юрий Гаврилов

В
чера в Национальном 
центре управления 
обороной РФ чество-
ва ли победителей 
творческого конкурса 
«Медиа-АС». Конкурс 
уже пять лет прово-
дится по инициативе 
главы военного ве-

домства Сергея Шойгу.
Из года в год этот предста-

вительный фестиваль прессы, 
теле- и радиожурналистики на-
бирает все большую популяр-
ность у сотрудников централь-
ных и региональных СМИ, спе-
циализирующихся на военно-
патриотической тематике. На 
сей раз для участия в конкурсе 
в минобороны со всей страны 
направили более 700 заявок. В 
финал вышли 42 победителя 
окружного этапа и около 200 
творческих работ из столично-

го региона. В рамках фестиваля 
для участия в конкурсе отбира-
ются материалы, размещен-
ные в центральных и регио-
нальных печатных, аудиовизу-
альных и электронных СМИ, а 
также авторские материалы, 
опубликованные в социальных 
сетях и блогах, посвященные 
деятельности Вооруженных 
Сил. 

Об уровне конкурса «МЕ-
ДИА-АС» говорит даже место 
проведения церемонии. Ведь ла-

уреатов награждают в Центре 
управления обороной именно 
здесь контролируется работа 
всех российских вооруженных 
сил. Первые поздравления — от 
министра обороны.

Перед началом церемонии 
награждения министр обороны 
РФ Сергей Шойгу напомнил, 
что в этом году фестиваль отме-
чает свое пятилетие.   

«Пять лет — это много. За эти 
пять лет вы заставили нас ува-
жать вашу профессию. Есть 

будни армии, которые каждый 
день и каждый час показывают 
СМИ. Вы создаете то, что сегод-
ня зовется имиджем армии. А 
ее авторитет вызывает у людей 
ощущение защищенности. 
Спасибо вам за это!» — сказал 
Шойгу. В итоге лауреатами в де-
вяти номинациях были призна-
ны 15 журналистов, в том чи-
сле Игорь Коц — шеф-редактор 
исторического научно-попу-
лярного журнала «Родина», 
выходящего в издательском 
доме «Российская газета». Наш 
журнал был отмечен в номина-
ции «Стиль жизни». Диплом и 
символический знак победите-
ля конкурса — стеклянный круг 
на подставке со звездой, авто-
матом Калашникова, пером и 
надписью «Медиа-АС» в ее цен-
тре — нашему коллеге вручил 
статс-секретарь — заместитель 
министра обороны России Ни-
колай Панков.

Игорь Коц возглавил жур-
нал «Родина» в 2014 году, вско-
ре после того, как ежемесячник 
вошел в издательский дом 
«Российская газета». Менее 
чем за пять лет новый шеф-ре-
дактор и его творческая коман-
да сделали этот в прямом и пе-
реносном смысле историче-
ский журнал (его первый но-
мер вышел 140 лет назад) од-
ним из ведущих научно-попу-
лярных изданий в России. Бога-
тый архивный материал, вдум-
чивое и профессиональное ис-
следование малоизученных 
страниц нашей истории, до-
ступный язык и богатое иллю-
страционное оформление «Ро-
дины» быстро оценили читате-
ли, число которых, судя по ти-
ражу, постоянно растет. 

Как видим, оценили эти осо-
бенности журнала и члены 
жюри военного фестиваля 
прессы. 

СТАЛИНГРАД-75 О Сереже  Алешкове — 
самом юном творце Великой Победы на Волге

СЕРЁЖКА

ПОБЕДА 75 лет назад советские войска 
освободили Киев от фашистов

ЧУДЕН ДНЕПР ПРИ СТИХШЕЙ КАНОНАДЕ

ЗАЩИТНИКИ Алексей Воронов, кавалер пяти 
медалей «За отвагу», отметил свое 95-летие

ЮНОСТЬ С «МАКСИМОМ»

Михаил Пинкус

<...>Разведка обнаружила Сере-
жу в августе 1942 года во время 
боев под Козельском. Был он 
чрезвычайно худ, изможден, 
весь в коростах от укусов насе-
комых. И уже не мог ни гово-
рить, ни на тонюсеньких нож-
ках стоять. Сколько провел вре-
мени в лесу, не помнил. Так его и 
принесли в штабной блиндаж, 
полуголого, в куле из конской 
попоны. Когда развернули, у 
бывалых солдат слезы на глаза 
навернулись…

«В блиндаже все словно оне-
мели. Хотелось ринуться туда, к 
линии окопов, чтобы вцепиться 
в горло первому же попавшему-
ся фашисту», — вспоминал о 
первой встрече с приемным сы-
ном полковник Воробьев.

На вопрос о фамилии найде-
ныш, подумав, сказал: «Алеш-
ковы мы». После вопроса о мам-
ке разревелся так, что долго не 
могли успокоить… 

В начале ноября 1942 года 
полк Воробьева отправили под 

Сталинград. К этому времени 
командир уже усыновил маль-
чика. Своей семьи у Митрофана 
Даниловича еще не было. А от-
править ребенка в детский дом 
он не смог, решив, что в полку 
малец будет всегда сыт и одет. 
Сережка считал себя адъютан-
том комполка и даже потребо-
вал произвести его в младшие 
лейтенанты — каждое утро яв-
лялся в штаб с докладом о готов-
ности к выполнению новых по-

ручений, разносил по подразде-
лениям газеты и письма.

По отзывам офицеров, ничто 
так не поднимало боевой дух 
бойцов, как визиты сынка.

В одну из таких вылазок — Се-
режка распространял празднич-
ный, за 7 ноября, номер «Кра-
сной звезды» — он и совершил 
свой первый подвиг: засек не-
мецких корректировщиков огня, 
прятавшихся в стогу с рацией. 
Доложил командиру артилле-
рийской разведки, лазутчиков 
обезвредили. 19 ноября, когда по 
немецким войскам ударили «Ка-
тюши», мальчишка находился в 
траншее, вместе со всеми широ-
ко разевал рот, чтоб не лопнули 
барабанные перепонки...

Солдат из шестилетки вышел 
справный. Сережке пошили 
форму, сточили под размер ко-
жаные сапоги, выдали ремень, 
пилотку и бинокль. А когда в на-
чале 1943 года в армию верну-
лись погоны со звездами, маль-
чишке шутки ради вручили 
комплект «младшего лейтенан-
та».  <...> 

Андрей Смирнов, 
кандидат исторических наук

Завершившаяся 23 августа 
1943 года Курская битва пере-
росла — как и планировали в Мо-
скве — в общее наступление Кра-
сной армии на юге: на Левобе-
режной Украине, в Донбассе, в 
Северной Таврии.<...>

Сталин двинул Красную ар-
мию по кратчайшему пути к 
Днепру, оттесняя врага фрон-
тальными ударами.

Началась битва за Днепр. 
<...>Мосты через Днепр враг 
взорвал, и последние «гансы» 
переправлялись на правый бе-
рег на подручных средствах. Та-
кие же средства — рыбачьи лод-
ки, плоты из бревен, бочек, 
створок ворот, дверей — при-
шлось использовать и тем со-
ветским частям, что 21—25 сен-
тября первыми вышли к Днепру. 
Понтонные парки отстали...

Это потом уже соорудили 
мосты и паромные переправы... 
«Скорость, с которой русские 
переправляли через Днепр свои 
собственные силы, удивила 
нас» (бывший командир корпу-
са Эрхард Раус). <...>

Так появились советские 
плацдармы на правом берегу 
Днепра — у Лютежа, у Великого 
Букрина и другие. Главные уси-
лия сосредоточивали на киев-
ском направлении, а брать Киев 
намечали ударом с Букринского 
плацдарма (примерно 75 кило-

метров юго-восточнее «матери 
городов русских»).

«Я не знаю, как передать 
чувство возбуждения, почти 
восторг, когда скачешь гало-
пом, догоняя полк или эска-
дрон, по только что освобо-
жденной территории. [...] Через 
поле, по дорогам и без дорог, 
несутся всадники, брички, ар-
тиллерийские упряжки, взре-
вывают на подъемах груженые 
студебеккеры. И движение это 
— не какое-нибудь беспорядоч-
ное, вкривь и вкось, а целеу-
стремленное: вперед, вперед на 
запад! [...]

Население радостно встре-
чает нас. В батарее много укра-
инцев, и украинские слова мож-
но слышать нередко. Но во вре-
мя этого победного марша чуть 
не весь личный состав батареи 
переходит на украинскую 

«мову», безжалостно коверкая 
при этом русские слова (почти 
как в пьесе Булгакова: «Я думо-
ваю»)» (бывший радист Алек-
сей Родин).

«Ночь освещалась пожара-
ми, и чем дальше уходили мы от 
западной окраины Киева, тем 
выше поднималось над ним по-
чти неподвижное зарево. Гитле-
ровские факельщики спешили 
сжечь город» (бывший коман-
дир танковой бригады Василий 
Архипов).

Еще в конце октября киевля-
нам «было объявлено: город 
Киев эвакуируется в Германию, 
города больше не будет. Это 
было до ужаса похоже на шест-
вие евреев в 1941 году. Шли мас-
сы людей — с ревущими детьми, 
со стариками и больными, пере-
хваченные веревкой узлы, об-
шарпанные фанерные чемода-
ны, кошелки, ящики с инстру-
ментами... Грудных детей везли 
по нескольку в коляске, боль-
ных несли на закорках» (киев-
ский подросток Анатолий Куз-
нецов)...

6 ноября 1943 года, чтобы не 
угодить в «котел», немцы оста-
вили Киев.

P.S. «Через Куреневку в город 
входили главные части насту-
павшей армии. [...] Были они за-
пачканные,  закопченные, 
уставшие, потрясающе род-
ные... Шли они не в ногу, мешко-
ватые, со звякающими котелка-
ми».  (Анатолий Кузнецов). 

Глеб Бобров

Восемнадцать ему исполнилось 
через четыре месяца  после на-
чала войны.  Но получить лейте-
нантские «кубики» курсант пу-
леметно-минометного училища 
Воронов не успел: курсантов 
бросили на передовую — под 
Сталинград.

Медаль №1. Мамаев курган
За оборону высоты «102-

ноль», вошедшую в историю как 
«Мамаев курган», он получил 
свою первую «За отвагу».

— В тот день мы выбили нем-
ца с первой траншеи, — вспоми-
нает Алексей Николаевич. — 
Мне прикрывать атаку надо, а 
позиция не годится — своих 
могу положить. Мы с напарни-
ком в немецкий блиндаж и су-
нулись. Только установили пу-
лемет, как  нас давай поливать. 
Сразу мне ногу прострелили, 
но я перевязал ее и опять за пу-
лемет. Удержали мы позицию, а 
после боя меня в полевой лаза-
рет отвели. 

Медаль №2. Курская дуга
Эту «За отвагу» Алексей  по-

лучил за срыв отступления мо-
токолонны противника. Тот бой 
он  вспоминает, как чудо — пуле-
мет спас ему жизнь.

—  Немец отходил колонной — 
танки, машины, транспортеры. 
Мы давай поливать их — они и 

встали. Смотрю, начали бить по 
нам из миномета. Одна мина ле-
тит, вторая, третья. И слышу — 
воет четвертая. Я к земле при-
жался, руки с гашетки убрал 
под себя. И тут как грохнет! 
Прямо в пулемет! Мне по голове 
горячей земелькой секануло и 
оглушило.  Думаю, живой или 
уже там. А пулемета нет. Его че-
рез меня метров на 20 отшвыр-
нуло, лежит осколками поби-
тый.  А меня не зацепило. С пу-
лемета замок вытащил, несу ко-
мандиру показать. А он: «Вы, 
сержант, заново родились!».

Медаль №3. Днестр
«В бою по уничтожению 

окруженной группировки про-
тивника в районе села Войнеско 
Молдавской ССР 27 августа 
1944 г. тов. Воронов обеспечи-

вал командование батальона 
радиосвязью с КП полка, идя в 
передних рядах подразделения 
под непрерывным огнем про-
тивника…»

Медаль №4. Белград
«В боях за город Белград  с 16 

по 21 октября 1944 года обеспе-
чивал бесперебойную связь ко-
мандования полка с боевыми 
подразделениями.  Под силь-
ным обстрелом противника 
вместе со стрелковым отделе-
нием  первым переправился че-
рез мост на левый берег реки 
Сава и корректировал огонь на-
шей артиллерии».

Удивительный факт: у героя 
войны (четыре медали «За отва-
гу» приравнивались к званию 
Героя Советского Союза) нет ни 
одной личной фронтовой фотог-
рафии. 

Зато Воронов умудрился по-
пасть в легендарный кадр Пара-
да освободителей Белграда.

Медаль №5. Балатон
«Радист роты связи гвардии 

ефрейтор Воронов  награжден 
медалью «За отвагу» за то, что 
он в боях по расширению плац-
дарма на берегу р. Дунай бес-
прерывно поддерживал связь 
батальона, находившегося в 
окружении, с КП полка, уничто-
жил одного солдата противника 
и вынес из окружения батальон-
ную рацию». 

А К Ц Е Н Т

Победителем в номинации 
«Стиль жизни» стал научно-популярный 
журнал «Родина», выходящий 
в издательском доме «Российская газета»

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Министр обороны РФ Сергей Шойгу поблагодарил журналистов за активное освещение деятельности российской армии.
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